
 

 

Miércoles 20 de Septiembre 2023 

CMIC 
 
ALCALDE GALINDO EXPIDE LA PRIMERA LICENCIA EXPRÉS EN CONSTRUCCIÓN, COMO 
PARTE DE LA DIGITALIZACIÓN DE LA CIUDAD 

(2023-09-20, Redacción, La Verdad San Luis SLP (sitio), )  

Al entregar la primera Constancia Única Provisional de Construcción, conocida como licencia 
exprés, a la ciudadana María Fernanda del Río, el Presidente Municipal Enrique Galindo Ceballos 
explicó que la digitalización de trámites de la Dirección General de Gestión Territorial y Catastro 
es pieza clave del programa "San Luis 2.0", para hacer los procesos más ágiles y eficientes, pero 
principalmente, para erradicar la corrupción. Ante representantes de la Alianza Empresarial, 
Infonavit, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Cámara Nacional de 
Comercio, Cámara Nacional de la Industria Restaurantera, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios y diversos Colegios 
Especializados, recordó que se ha cumplido su instrucción de que el Gobierno de la Capital 
cuente con más trámites en línea, de ahí que ya el 94 por ciento de los relacionados con Catastro 
Municipal son digitales, "con lo que evitamos la corrupción y se abre las puertas a la transparencia 
y a la eficiencia". 

Horizonte Tunero SLP (Sitio), Emsa Valles SLP (sitio),  
 
No habrá manos ajenas en elecciones del CCEA 

(2023-09-20, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

La elección de la nueva dirigencia del Consejo Coordinador Empresarial de Aguascalientes será 
una decisión interna de sus miembros, con los agremiados que tienen derecho a voto, según su 
presidente, Raúl González Alonso. La Comisión Electoral determinará el dictamen de los 22 
socios del CCEA que están facultados para votar, sin la participación de actores externos. 
González Alonso respondió a la intención de Erika Muñoz Vidrio, presidenta de la asociación civil 
Mujeres Empresarias, de contender por la presidencia del CCEA, afirmando que cada 
contendiente tiene derecho a hacer su campaña, pero que las cámaras CMIC y Canacar no 
pertenecen ni votarán en el proceso. González Alonso destacó que la salida de ambas cámaras 
del CCEA resultó en una desintoxicación de prácticas nocivas que se generaron tiempo atrás. 
 
«Descontrol»: empresarios reclaman alto a flujo migrante por taponazo 

(2023-09-20, Redacción, La Patrona CHIH (sitio), )  

Empresarios de Ciudad Juárez han presentado una queja a las secretarias de Gobernación y 
Relaciones Exteriores de México, Luisa María Alcalde y Alicia Bárcena Ibarra respectivamente, 
sobre la crisis migratoria que ha llevado al cierre de puentes internacionales por parte de Estados 
Unidos. El documento, firmado por la Presidente A.A.A, INDEX, CMIC, CANACINTRA, 
Asociación de Hoteles y Moteles en Juárez, CANACO, Asociación de Transportistas de Juárez, 
Desarrollo Economico del Norte, Coalición de Transportistas de Carga Internacional, 
COPARMEX, Coordinadora en Turno, CANACAR, CRACAR, Unión de Ganadería, FICOSEC y 
Desarrollo Economico, pide a las autoridades que resuelvan la crisis migratoria y eviten más 
problemas y extorsiones. 
 
Sin educación no hay futuro 

(2023-09-20, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  
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El 9 de Septiembre se llevó a cabo la Concentración Ciudadana en Defensa de la Educación, en 
la plaza Mayor de la ciudad de Chihuahua. Evento histórico; más de 70 organismos participaron 
alzando la voz y exponiendo sus puntos de vista del por qué los nuevos libros de texto no deben 
de ser distribuidos en el estado. El Consejo Coordinador Empresarial, UNIFRUT, CANADEVI, 
CAPRIN, COPARMEX, CANACINTRA, INDEX, Unión Ganadera Regional de Chihuahua, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, entre otros. 
 
Recesión afecta giros negros, cierran 3 bares en Monclova 

(2023-09-19, Redacción, El Siglo de Coahuila COAH (sitio), )  

La recesión financiera de Altos Hornos de México ha provocado una disminución de circulante 
en Monclova, afectando incluso a los negocios de giro negro. Andrés Sáenz Armendáriz, jefe de 
Control de Padrones de la Administración Fiscal General de la Secretaría de Finanzas de 
Coahuila, explicó que tres de los 18 bares y restaurantes de la ciudad han cerrado debido a la 
falta de ventas. La contracción económica es el resultado de la disminución de pagos de la 
siderúrgica a comercios y negocios locales. Según cálculos de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), la situación ha provocado que dejen de circular unos 110 
millones de pesos al mes en Monclova, afectando seriamente al comercio local. 

 
 
Enrique Galindo entrega primera licencia exprés para construcción 

(2023-09-19, Redacción, La Orquesta SLP (sitio), )  

Al entregar la primera Constancia Única Provisional de Construcción, conocida como licencia 
exprés, a la ciudadana María Fernanda del Río, el Presidente Municipal Enrique Galindo Ceballos 
explicó que la digitalización de trámites de la Dirección General de Gestión Territorial y Catastro 
es pieza clave del programa "San Luis 2.0", para hacer los procesos más ágiles y eficientes, pero 
principalmente, para erradicar la corrupción. Ante representantes de la Alianza Empresarial, 
Infonavit, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Cámara Nacional de 
Comercio, Cámara Nacional de la Industria Restaurantera, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios y diversos Colegios 
Especializados, recordó que se ha cumplido su instrucción de que el Gobierno de la Capital 
cuente con más trámites en línea, de ahí que ya el 94 por ciento de los relacionados con Catastro 
Municipal son digitales, "con lo que evitamos la corrupción y se abre las puertas a la transparencia 
y a la eficiencia". 

El Mundo de San Luis Potosí SLP (Sitio), CRM Noticias SLP (sitio), Kripton SLP (sitio), El Exprés SLP (sitio), Plano Informativo 
SLP (sitio),  
 
Descontrol : empresarios reclaman alto a flujo migrante por taponazo 

(2023-09-19, Redacción, Código Tres CHIH (Sitio), )  

Empresarios de Ciudad Juárez, Chihuahua, han presentado un reclamo a las secretarias de 
Gobernación y Relaciones Exteriores de México para abordar la crisis migratoria que ha llevado 
al cierre de puentes internacionales por parte de Estados Unidos. El flujo migratorio ha afectado 
a los juarenses y a las empresas que realizan intercambios de mercancías, lo que ha provocado 
pérdidas multimillonarias. Los empresarios instan a las autoridades a resolver la situación y poner 
fin a la crisis migratoria. Los empresarios involucrados incluyen a la Asociación de Hoteles y 
Moteles en Juárez, la Asociación de Transportistas de Juárez y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), entre otros. 
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Cerrará el año con 15 ferias del empleo en Tamaulipas 

(2023-09-19, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La secretaria del Trabajo, Olga Sosa Ruiz, anunció que se realizarán hasta 15 ferias del empleo 
en Tamaulipas para el cierre de 2023. Hasta el momento, se han llevado a cabo 13 ferias, con 
un total de 4,800 vacantes, de las cuales se han colocado más del 30%. Las próximas ferias se 
llevarán a cabo en la frontera norte, donde los salarios son un 70% más altos que en el resto del 
estado. Sosa Ruiz destacó la participación de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en estas ferias. Además de las 
ferias, se realizan campañas en las unidades regionales para llevar las vacantes a las colonias 
de cada municipio. 
 
Cerrará el año con 15 ferias del empleo en Tamaulipas 

(2023-09-19, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La secretaria del Trabajo, Olga Sosa Ruiz, anunció que se llevarán a cabo hasta 15 ferias del 
empleo en Tamaulipas durante 2023, con el objetivo de colocar vacantes disponibles en la 
entidad. Sosa Ruiz destacó que estas ferias son una oportunidad para que los buscadores de 
empleo se acerquen a las empresas y conozcan las vacantes disponibles. La próxima región del 
estado en albergar una feria del empleo será la frontera norte, donde los salarios son un 70% 
más altos que en otras partes de la entidad. Se espera que estas ferias de empleo ayuden a 
reducir la tasa de desempleo en Tamaulipas, que actualmente es del 3.8%. 
 
"Descontrol": empresarios reclaman alto a flujo migrante por taponazo 

(2023-09-19, Redacción, Puente Libre CHIH (sitio), )  

Varios empresarios de Ciudad Juárez, incluyendo representantes de CMIC, han presentado un 
documento en el que reclaman por el flujo migratorio que está ocurriendo en la ciudad. Alegan 
que esto ha provocado el cierre de puentes y cruces fronterizos, causando pérdidas 
multimillonarias para las empresas que realizan el intercambio de mercancías. Los empresarios 
piden a las autoridades que resuelvan la situación y detengan esta crisis migratoria. 
 
Exigen empresarios juarenses intervención de titulares de Segob y SRE ante cierre de 
puentes internacionales 

(2023-09-19, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), )  

Dirigentes de cámaras empresariales, industriales y de servicios han enviado una carta a las 
Secretarías de Gobernación y Relaciones Exteriores de México, exigiendo un posicionamiento 
formal sobre el cierre de cruces internacionales debido a la llegada desordenada de migrantes a 
la ciudad fronteriza de Cd. Juárez. La carta, firmada por representantes de varias organizaciones, 
incluida la CMIC, reclama la falta de intervención del gobierno federal para abordar la situación, 
que ha llevado a cierres parciales o totales de los cruces fronterizos por parte de Estados Unidos. 
Los firmantes exigen una pronta respuesta a la crisis migratoria y la reanudación de la 
construcción del muro fronterizo. Además, señalan que la falta de políticas públicas en materia 
migratoria ha llevado a un aumento desmedido de migrantes, lo que ha afectado negativamente 
las actividades comerciales binacionales. También advierten que la crisis ha provocado pérdidas 
económicas y un aumento de la delincuencia, incluyendo secuestros y extorsiones. Los 
empresarios piden condiciones para realizar sus actividades en un entorno seguro y pacífico. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Invertirá Schneider Electric 40 mdd en NL 
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(2023-09-20, Alejandra Mendoza, Reforma.com (sitio), )  

La empresa francesa Schneider Electric invertirá 40 millones de dólares en Nuevo León, México, 
este año y el próximo. Esta inversión incluirá la ampliación de su Centro de Innovación en 
Apodaca y la construcción de una nueva planta en el mismo lugar, que comenzará a operar en 
2024. Esta nueva planta generará alrededor de 500 empleos. Schneider Electric emplea 
actualmente a 4,700 personas en Nuevo León y 15,000 a nivel nacional. La empresa ha invertido 
más de 14 millones de dólares en su Centro de Innovación desde su creación en 2013. La 
inversión anunciada es parte del plan de crecimiento de la empresa en México, que incluye la 
expansión de su capacidad de producción para satisfacer la creciente demanda del mercado 
local, incluyendo México, Canadá y Centroamérica. 
 
México en momento crítico para reaccionar a las amenazas de Ciberataque 

(2023-09-20, Manuel Rivera, El Universal (sitio), )  

El 2022 fue un año marcado por los ciberataques, con pérdidas estimadas en 8.4 trillones de 
dólares. México es uno de los países más atacados del mundo, con un 56% de las empresas 
mexicanas siendo víctimas de ataques persistentes. La falta de una ley sólida de ciberseguridad 
y una infraestructura vulnerable hacen de México un blanco fácil para ciberdelincuentes. La 
inteligencia artificial y los ataques de phishing son tendencias crecientes en ciberseguridad. Los 
ataques a redes industriales y la infraestructura crítica, como el suministro de agua y electricidad, 
también están en aumento. La colaboración público-privada y la mejora de la ley de 
ciberseguridad son esenciales para combatir estos riesgos. Infosecurity México, que se llevará a 
cabo en octubre, es un evento importante para discutir estas tendencias y promover la 
colaboración entre los actores involucrados. 
 
Descarbonizar Ciudades 

(2023-09-20, Mariana Boy Tamborrell, El Universal (sitio), )  

Un informe de la consultoría Jones Lang Lasalle propone estrategias para reducir las emisiones 
contaminantes de las ciudades a partir de innovaciones en la industria inmobiliaria. La 
construcción y operación de edificios son responsables de aproximadamente el 41% de las 
emisiones en las ciudades. El informe sugiere políticas de reducción del carbono en la 
construcción, como prácticas sostenibles y de bajo impacto ambiental, y políticas para 
descarbonizar edificaciones, como la eficiencia energética y el uso de energía renovable. 
También propone la clasificación de proyectos sostenibles y la promoción de la circularidad y la 
economía circular de los residuos. Además, sugiere el enverdecimiento de las ciudades, 
fomentando la inversión en áreas verdes y espacios públicos. 
 
IMEF ve viable una baja del déficit en los siguientes años, pero deja poco margen a 
finanzas públicas 

(2023-09-19, Leonor Flores, El Universal (sitio), )  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de la Finanzas (IMEF) ha expresado su preocupación por el 
déficit de 4.9% del PIB propuesto en el paquete económico de 2024. A pesar de que el déficit 
disminuirá en los próximos años, el IMEF considera que deja poco margen para las finanzas 
públicas. El IMEF también ha advertido sobre el aumento de la deuda, que podría generar 
alarmas si se incrementa significativamente. Además, el IMEF ha destacado la importancia del 
nearshoring y la infraestructura para aprovechar el momento mexicano y generar confianza para 
las inversiones. 
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Crecimiento débil a mediano plazo 

(2023-09-20, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 4)  

El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), José Domingo Figueroa, 
advierte que el Paquete Económico para 2024, que contempla un déficit presupuestario del 4.9%, 
impactará negativamente en las finanzas públicas y el crecimiento económico del país. Además, 
se enfrentan retos como la desaceleración en los Estados Unidos, la restricción monetaria de los 
bancos centrales en economías avanzadas, la situación financiera de Pemex, la falta de 
infraestructura para el nearshoring y disputas con los gobiernos de Canadá y Estados Unidos en 
el marco del T-MEC. Figueroa también menciona la alta inseguridad y la falta de Estado de 
derecho como factores preocupantes. 
 
Invierten 40 mdd en Nuevo León 

(2023-09-20, Miriam Paredes, Excélsior, . 11)  

La empresa Schneider Electric anunció una inversión de 40 millones de dólares en Nuevo León, 
México, para expandir su centro de desarrollo e innovación. El gobernador Samuel García 
destacó que esta inversión impulsa al estado como un nodo de innovación tecnológica y que 
empresas como Schneider Electric han contribuido a convertir a Nuevo León en un centro mundial 
de electromovilidad. El centro de innovación, inaugurado en 2013, ha recibido más de 14 millones 
de dólares en inversiones para convertirse en uno de los mejores de su tipo, con campos solares 
experimentales y laboratorios de pruebas electromecánicas. 
 
Dinero // Inversiones rompen récord // ¿Senadores honorarios? // Víctor Romo gana round 
a Xóchitl 
(2023-09-20, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 12)  

El gobierno de la 4T ha invertido en infraestructura, como el aeropuerto Felipe Angeles y el 
Transístmico, debido a la falta de inversión por parte de la IP. La inversión física ha crecido un 
17.9% anual en el primer semestre de este año, gracias a estas obras y al impacto del 
nearshoring. Amazon planea contratar a 250 mil trabajadores de logística en Estados Unidos, 
aumentando el sueldo promedio a alrededor de $20.50 por hora. Alejandro Rojas Díaz Durán 
propone crear la figura de "senaduría honorífica" para ex presidentes, aunque esto no incluiría a 
los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto. El proceso electoral no detendrá el nearshoring en México, que ha recibido 
inversiones superiores a $2.14 mil millones en 2023. El Transístmico, una obra en progreso, 
necesita carreteras en buen estado y parques industriales para su completación. Xóchitl Gálvez 
ha sido denegada la suspensión definitiva en el juicio de amparo que buscaba evitar la difusión 
de sus casas millonarias. 
 
Ve IMEF un riesgo en la falta de infraestructura 

(2023-09-20, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

El IMEF advierte que la falta de infraestructura en México podría limitar el aprovechamiento del 
nearshoring, a pesar de las señales positivas en la actividad económica. José Domingo Figueroa, 
presidente del IMEF, señaló que la falta de infraestructura, especialmente en suministro de agua 
y energía eléctrica de calidad y fuentes renovables, podría limitar el potencial del nearshoring. 
Además, la disputa con los gobiernos de Canadá y Estados Unidos en el marco del T-MEC 
también podría afectar la relocalización de empresas. Sin embargo, el presidente del IMEF señaló 
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que México se encuentra en una etapa temprana de relocalización y se están preparando las 
condiciones para recibir líneas de producción de empresas globales. 
 
Menro: Transformando las oficinas corporativas del país 

(2023-09-20, Redacción, El Financiero, . 9)  

MENRO Construcción es una empresa constructora especializada en Interiores Corporativos y 
Headquarters, y proyectos Llave en Mano. La compañía ha entregado más de 50 espacios 
corporativos en varios estados de la república, utilizando tecnología disruptiva en la industria de 
la construcción. Con una próxima certificación de la norma ISO 9001:2015, MENRO busca 
mantener una óptima gestión de los recursos materiales, operativos y administrativos. La 
empresa ha logrado un crecimiento del 34.5% en tiempo y costo gracias a la inclusión de nuevas 
metodologías para la construcción de obras. MENRO Construcción ha sido reconocida por su 
trabajo en proyectos de interiores corporativos y ha sido seleccionada como una de las 500 
empresas más importantes de México en el 2021. 
 
Ubica riesgo para el nearshoring 

(2023-09-20, Fernando Navarrete, El Financiero, . 20)  

El rezago de inversión en infraestructura en México es un obstáculo para los desarrolladores de 
parques industriales que buscan aprovechar la tendencia del nearshoring. Jonathan Pomerantz, 
Chief Investment Officer del fondo inmobiliario Meor, destaca que el país necesita una inversión 
de al menos $50,000 millones para desarrollar infraestructura de calidad. Aunque el gobierno ha 
invertido en infraestructura, la demanda supera la oferta, y los desarrolladores privados han 
tenido que coinvertir con el gobierno para acelerar el desarrollo de nuevos espacios industriales. 
Pomerantz también resalta la importancia de la sustentabilidad en estos desarrollos, ya que los 
inversionistas globales requieren certificaciones de sustentabilidad. 
 
Debe ser el nearshoring palanca de desarrollo 

(2023-09-20, Bloomberg, El Financiero, . 1,4)  

Diana Alarcón, coordinadora general y de Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de 
México, ha instado a México a aprovechar la relocalización de empresas, conocida como 
nearshoring, para desarrollar su industria manufacturera y mejorar las condiciones de los 
trabajadores. Alarcón, una aliada cercana de Claudia Sheinbaum, la candidata presidencial del 
partido gobernante, argumentó que México debería seguir el ejemplo de China, que invirtió en 
educación y capacitación de la fuerza laboral para desarrollar sus industrias locales. Alarcón 
también enfatizó la importancia de las políticas públicas para dirigir los procesos económicos, 
citando el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) de 1994 como un ejemplo 
de políticas que generaron empleos mal remunerados. México ha superado recientemente a 
China como el mayor proveedor de bienes a Estados Unidos, lo que ha impulsado la economía 
mexicana y el peso mexicano. 
 
 
 

Dinero, Fondos y Valores // Cambio en la narrativa sobre la inversión en México 

(2023-09-20, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

La inversión en México ha aumentado significativamente en el segundo trimestre de 2023, 
impulsada por la construcción no residencial y el gasto en maquinaria y equipo importados. La 
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inversión total creció un 6.5% a tasa trimestral, con un crecimiento del 5.1% en la inversión pública 
y del 6.5% en la privada. La inversión fija bruta acumula un crecimiento sin precedentes del 17.9% 
anual, alcanzando un nuevo máximo histórico. La inversión privada representa el 90.2% de la 
formación bruta de capital fijo total, mientras que la inversión pública representa el 9.8%. Se 
espera que la inversión en construcción siga aumentando en los próximos meses, impulsada por 
la finalización de proyectos de infraestructura pública, la reducción de los costos de materiales 
para la edificación y la relocalización de empresas. 
 
Cambio en la narrativa sobre la inversión en México 

(2023-09-20, Víctor Piz, El Financiero (Sitio), )  

La oferta global de bienes y servicios en México aumentó un 1.3% en el segundo trimestre de 
2023, con un crecimiento del PIB del 0.8%. La formación bruta de capital fijo, que mide la 
inversión utilizada en el proceso productivo, aumentó un 6.5%. La inversión en construcción no 
residencial ha crecido sin precedentes, impulsada por la inversión en obras públicas. La inversión 
en maquinaria y equipo de origen importado también ha aumentado. La inversión total en el 
segundo trimestre de 2023 fue impulsada por un aumento del 5.1% en la inversión pública y del 
6.5% en la privada. La inversión fija bruta acumula un crecimiento sin precedentes del 17.9% 
anual, alcanzando un nuevo máximo histórico. Se espera que la finalización de proyectos de 
infraestructura, la reducción de los costos de materiales y la relocalización de empresas 
contribuyan al aumento de la inversión en construcción. 
 
Entidades turísticas del país acaparan nuevas inversiones 

(2023-09-20, Redacción, Camila Ayala Espinosa, El Economista (sitio), )  

Durante el primer semestre del 2023 Baja California Sur Nayarit y Quintana Roo registraron los 
mayores porcentajes de nuevos capitales respecto a la IED total de cada estado 

.. 
 
Jalisco alista estrategia energética para atender demanda por nearshoring 

(2023-09-20, Patricia Romo, El Economista, . 36)  

Jalisco, México, está preparando una estrategia energética para satisfacer la demanda de 
empresas que se están relocalizando en el país debido al nearshoring. Se proyecta que estas 
empresas demandarán entre 600 y 800 megavatios adicionales en los próximos tres años, lo que 
requerirá una inversión de entre 2,000 y 2,500 millones de pesos. El Fondo Energético Jalisco 
planea construir subestaciones eléctricas cerca de los parques industriales, comenzando con una 
en el Centro Logístico de Jalisco. Jalisco tiene una infraestructura más robusta que otros estados 
y ofrece precios más bajos de energía eléctrica. Además, la capacidad de distribución de gas 
natural en el estado ha aumentado un 300%. 
 
Nuevos gobiernos estatales deben contemplar al nearshoring 

(2023-09-19, Camila Ayala Espinosa, El Economista (sitio), )  

Empresarios del sector proyectan que la reconfiguración de las cadenas de suministro continuará 
desarrollándose en México, a pesar del entorno político electoral. Sin embargo, se requieren 
proyectos locales para atender el nearshoring. Entre los desafíos identificados para el desarrollo 
de la industria en el norte del país se encuentran la falta de acceso a recursos hídricos suficientes, 
la barrera del idioma y la escasez de vivienda para la creciente mano de obra. Por otro lado, en 
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el sur del país, se están analizando proyectos de expansión, pero la decisión dependerá de la 
consolidación de la infraestructura pública de la región. 
 
Estados turísticos reciben la mayor parte de IED nueva 

(2023-09-20, Rodrigo Ayala, El Economista, . 1,4,5)  

Ese sector sobresale en inversiones nuevas por encima de proyectos llegados en el marco de la 
relocalización de cadenas de valor. 
 
Schneider Electric invertirá 40 millones de dólares en su expansión en Nuevo León 

(2023-09-19, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

Schneider Electric ha anunciado una inversión de 40 millones de dólares para expandir su Centro 
de Desarrollo & Innovación en Apodaca, Nuevo León. El centro, inaugurado en 2013, ha sido 
renovado con una inversión de más de 14 millones de dólares para convertirse en uno de los 
mejores de su tipo. La empresa ha invertido más de 14 millones de dólares en el centro desde 
su inauguración. El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, destacó el trabajo de 
la empresa, que consolida e impulsa a Nuevo León como un nodo de innovación tecnológica. La 
inversión de Schneider Electric es un reflejo de la confianza en el talento de la región. 
 
Jalisco alista estrategia energética para atender demanda por nearshoring 

(2023-09-19, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

Jalisco, México, está preparando una estrategia energética para atender las necesidades de las 
empresas que se relocalizan en el país por el fenómeno del nearshoring. Se espera que las 
empresas que lleguen a Jalisco demanden entre 600 y 800 megavatios adicionales en los 
próximos tres años, lo que requerirá una inversión de entre 2,000 y 2,500 millones de pesos. Para 
abordar esta demanda, se están construyendo más subestaciones eléctricas cercanas a los 
parques industriales, con una capacidad de 9 megavatios. Jalisco también tiene una 
infraestructura más robusta que otros estados y precios más bajos de energía eléctrica. Además, 
la capacidad de distribución de gas natural en el estado ha crecido un 300%. 
 
Déficit deja al gobierno con poco margen fiscal en el mediano plazo: IMEF 

(2023-09-19, Belén Saldívar, El Economista (sitio), )  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) ha expresado su preocupación por el 
déficit presupuestario propuesto por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para el próximo 
año, que se estima en 4.9% y 5.4% del Producto Interno Bruto (PIB). Aunque el IMEF ha mejorado 
su pronóstico de crecimiento para México en 2023 al 3.1%, advierte que persisten riesgos para 
la economía mexicana, como una posible desaceleración de la actividad económica en Estados 
Unidos, la falta de infraestructura para aprovechar el nearshoring, disputas con Canadá y Estados 
Unidos en el marco del T-MEC, y altos niveles de inseguridad y falta de Estado de derecho. 
 
“Déficit deja al gobierno con poco margen fiscal en el mediano plazo” 

(2023-09-20, Belén Saldívar, El Economista, . 9)  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) ha expresado su preocupación por el 
elevado déficit presupuestario propuesto en el Paquete Económico 2024, advirtiendo que 
impactará negativamente en las finanzas públicas en los próximos años. Aunque la deuda como 
porcentaje del PIB no se dispara, el IMEF ha advertido que esto generará presiones para las 
finanzas públicas. A pesar de esto, el IMEF ha mejorado su expectativa de crecimiento para 
México en 2023 a 3.1%, en comparación con el 2.8% previsto en agosto. Sin embargo, se advierte 
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sobre posibles riesgos, como una desaceleración de la actividad económica en Estados Unidos, 
la falta de infraestructura para aprovechar el nearshoring y las disputas con Canadá y Estados 
Unidos en el marco del T-MEC. 
 
Aumentaría hasta 50% demanda de pólizas de transporte con nearshoring 

(2023-09-19, Alba Servín, El Economista (sitio), )  

La industria aseguradora en México está experimentando un crecimiento impulsado por el 
traslado de empresas extranjeras al país, conocido como nearshoring. Este crecimiento se refleja 
en un aumento de la demanda de pólizas de carga y transporte, ciberseguridad y terrorismo. Sin 
embargo, la inflación y la inseguridad en las carreteras del país están aumentando los costos de 
los seguros de accidentes y enfermedades, así como de los seguros de autos y marítimo y 
transporte. Además, la competencia entre las compañías aseguradoras se ha intensificado 
debido a la decisión del gobierno de otorgar las pólizas de más de 200 dependencias a 
Agroasemex. A pesar de estos desafíos, la industria aseguradora en México se ha mantenido 
resiliente y ha logrado colocar seguros y reaseguros en importantes proyectos de infraestructura 
del país, como Dos Bocas y el Tren Maya. 
 
Inseguridad pública, un inhibidor de la IED 

(2023-09-20, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 5)  

La inseguridad pública en México está generando incertidumbre y limitando la inversión 
extranjera en el país, con solo un 7.4% del total de Inversión Extranjera Directa (IED) registrada 
en el primer semestre de 2023. Cinco estados no registraron nuevas inversiones, mientras que 
12 entidades recibieron menos de 6 millones de dólares de nuevas inversiones. Los principales 
obstáculos para hacer negocios en México, según los analistas, incluyen el crimen, la falta de 
Estado de Derecho y la corrupción. La inseguridad también está afectando el sector logístico, con 
mayores tiempos de entrega y una menor disponibilidad de productos. Los expertos advierten 
que la inseguridad puede afectar sectores como el turismo y limitar el nearshoring y la inversión 
extranjera. 
 
Recortan 44% presupuesto para atender desastres naturales 

(2023-09-20, El Sol de México, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El presupuesto propuesto por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para reparar 
los daños causados por fenómenos naturales como sismos, huracanes, erupciones e 
inundaciones es de 17 mil 984.7 millones de pesos para el último año de gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Esto representa una disminución del 44.3% en términos reales desde 
2018, cuando el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) contaba con 32 mil 302.3 millones de 
pesos. A pesar de la extinción del Fonden en 2020, sus recursos aún se reportan en el ramo 23 
de Provisiones salariales y económicas, y se utilizan para la reconstrucción de infraestructura y 
la atención inmediata de personas en vulnerabilidad. Sin embargo, los recursos no se ejercen 
completamente cada año y se transfieren a otras áreas, como las secretarías del Bienestar, la 
Defensa Nacional y la de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. El Fondo para la 
prevención de desastres naturales (Fopreden) recibirá 228.3 millones de pesos. 
 
Recortan 44% los fondos para atender desastres 

(2023-09-20, Elizabeth Albarrán, El Sol de México, . 1,15)  
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La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) propone un presupuesto de 17 mil 984.7 
millones de pesos para reparar los daños causados por fenómenos naturales como sismos, 
huracanes, erupciones volcánicas e inundaciones. Este monto es 44.3% menor en términos 
reales respecto a 2018, cuando el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) contaba con 32 mil 
302.3 millones de pesos. A pesar de la extinción del Fonden en 2020, la asignación de recursos 
presupuestarios se sigue reportando en el ramo 23 de Provisiones salariales y económicas, ya 
que programas y obligaciones como un seguro y bono catastrófico aún dependen del Fonden. El 
Fondo para la prevención de desastres naturales (Fopreden) tendrá 228.3 millones de pesos. 
 
¿Ampliación del T-MEC? 

(2023-09-20, José Carreño Figueras, El Heraldo de México (sitio), )  

El Tratado comercial México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) ha despertado el interés de varios 
países en unirse a la agrupación regional más grande del mundo en términos de intercambios 
comerciales. Costa Rica, Ecuador, Panamá y República Dominicana, miembros de la Alianza 
para el Desarrollo en Democracia (ADD), han expresado su interés en unirse al T-MEC. Aunque 
estos países son relativamente pequeños, buscan aprovechar la tendencia al nearshoring y 
friendshoring, con el establecimiento de plantas cercanas a las cadenas de producción 
estadounidenses o para el mercado estadounidense. Estos países son el tercer socio comercial 
de Estados Unidos en América Latina, con un total superior a los 93 mil millones de dólares. 
México, como miembro del T-MEC, debería considerar el impulso de sus posibilidades de 
intercambio, inversión y mayores vínculos con estos países. En términos de población, estos 
países suman apenas 39 millones de personas en total. 
 
Ken Salazar: "En Nuevo León se viven los beneficios de nuestra integración y del impulso 
a la innovación" 

(2023-09-19, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Embajador de los Estados Unidos en México, Ken Salazar, visitó Monterrey para fortalecer los 
lazos entre ambos países. Durante su visita, Salazar destacó la importancia de la relación bilateral 
y la integración económica a través del T-MEC y el nearshoring. Se reunió con el gobernador 
Samuel García para discutir la inversión en seguridad y obras de infraestructura para fortalecer 
los lazos comerciales. También se reunió con estudiantes universitarios del Tecnológico de 
Monterrey y la Universidad de Monterrey, destacando el papel de la educación en el desarrollo. 
Salazar se reunió con el alcalde de Monterrey para discutir iniciativas de energía limpia y 
electromovilidad. También se reunió con el gobernador electo de Coahuila para discutir la 
cooperación en seguridad y el impulso de inversiones estadounidenses y la infraestructura 
fronteriza. Salazar enfatizó la importancia de la educación en el desarrollo de América del Norte 
y discutió el BiCentennial200 Education Challenge para fomentar el intercambio de estudiantes 
entre ambos países. 
 
Destinan créditos por 20 mil millones de pesos a micro, pequeñas y medianas empresas 

(2023-09-19, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) han 
destinado 20 mil 500 millones de pesos en créditos a las Micro, pequeñas y medianas empresas 
(Mipymes) en los últimos seis años. Rodrigo Celorio, director de Financiamiento Estructurado de 
Bancomext, destacó la importancia de la infraestructura de telecomunicaciones para la 
transformación digital y el desarrollo competitivo del país. Estos créditos se utilizan para financiar 
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maquinaria nueva o usada, proyectos de inversión y la adquisición de tecnología de información, 
entre otros. Además, se respalda a operadores telefónicos y de internet, desarrolladores de 
infraestructura y empresas de comunicación satelital. 
 
Columna Invitada // El Tren Maya, 147 veces el presupuesto destinado a la reconstrucción 
en la COMX 

(2023-09-20, Rocío Barrera, Contra Réplica, . 9)  

A casi seis años del sismo de 2017 en la Ciudad de México, miles de damnificados aún esperan 
una solución, mientras se destinan enormes sumas de dinero a proyectos como el Tren Maya. El 
presupuesto destinado a la reconstrucción fue de 3 mil 500 millones, mientras que el costo del 
Tren Maya se estima en 515 mil 762 millones de pesos. La falta de vivienda y la incertidumbre 
prolongada pueden tener efectos duraderos en la salud y el bienestar de las comunidades. A 
pesar de las promesas de concluir todas las obras para el primer semestre de 2022, aún hay 
edificios pendientes de intervención y muchos damnificados esperan soluciones. La falta de 
transparencia y claridad en el uso de los fondos destinados a la reconstrucción ha sido una 
constante, lo que socava la confianza en las autoridades. Es esencial no descuidar las 
necesidades inmediatas y urgentes de la población y no permitir que la reconstrucción quede en 
el olvido mientras se priorizan otros proyectos. Las promesas vacías y la falta de acción concreta 
son una traición a la confianza depositada por la ciudadanía. La Ciudad de México merece líderes 
que prioricen a las personas sobre los proyectos faraónicos. 
 
¿Qué dice el actual reglamento de construcción de la CDMX? 

(2023-09-19, Redacción, Obras por Expansión MX (sitio), )  

La industria de la construcción ha experimentado cambios significativos a lo largo de los años, 
pasando del uso de tepetate al concreto hidráulico. Además, los terremotos han llevado a la 
creación de reglamentos más exigentes para las construcciones en áreas vulnerables. 
Actualmente, se utiliza un reglamento establecido en 2004 y reformado en 2017, junto con la Ley 
para la Reconstrucción, Recuperación y Transformación de la Ciudad de México. Estas 
regulaciones establecen los permisos necesarios para diferentes tipos de obras, así como las 
responsabilidades y sanciones en caso de incumplimiento. Las construcciones deben contar con 
dictámenes de seguridad estructural basados en la Norma Técnica Complementaria para la 
Revisión de la Seguridad Estructural de las Edificaciones. Las sanciones por incumplimiento 
incluyen amonestaciones por escrito, suspensión temporal de labores y cancelación de registro. 
 
Avalan diputados calendario de comparecencias de funcionarios federales 

(2023-09-19, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, comparecerá ante la Cámara 
de Diputados para discutir el paquete económico del gobierno federal. Las comparecencias de 
los miembros del gabinete se llevarán a cabo en San Lázaro, con la excepción de algunos 
funcionarios que comparecerán ante comisiones. Las comparecencias se realizarán desde 
septiembre hasta diciembre, y los temas a tratar incluyen vivienda, infraestructura y energía. 
Algunos funcionarios, como el secretario de Salud, Jorge Alcocer, no han recibido una fecha para 
su comparecencia. 
 
Soluciones que contribuyen a mejorar las condiciones del agua potable 

(2023-09-19, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  
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La industria de la construcción enfrenta desafíos para garantizar un suministro de agua seguro y 
eficiente. Amanco Wavin propone el uso de su producto Wavin SuperTemp CPVC, un sistema 
de tuberías plásticas a presión de alta temperatura, para mejorar la calidad y el rendimiento de 
las redes de distribución de agua a alta presión. El CPVC es un material resistente a la corrosión 
y la cloración, y ha sido probado para mantener la calidad del agua potable. Amanco Wavin ofrece 
garantía y soporte técnico para la instalación adecuada de sus productos. Este sistema de 
tuberías está recomendado para proyectos residenciales, comerciales, turísticos, centros de 
salud y restaurantes. Amanco Wavin busca mejorar la calidad y el rendimiento de las redes de 
distribución de agua, garantizando diseños seguros y eficientes de sistemas de tuberías, el 
cumplimiento normativo y la reducción de costos a largo plazo en operaciones y mantenimiento. 
 
Entrega gobernadora primeros apoyos del programa «estufas ahorradoras de leña» 

(2023-09-19, Redacción, Sintesis (sitio), )  

La gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros ha lanzado el Programa Estufas Ahorradoras de Leña 
en la comunidad de Topilco, Xaltocan, para mejorar las condiciones de vida de las familias en 
situación de pobreza. Se beneficiarán 25 familias con la instalación de una estufa ahorradora de 
leña en su vivienda, reduciendo el impacto ambiental y económico, así como mejorando la salud 
de la población al evitar la producción de gases dañinos. El programa ha sido diseñado para 
apoyar a mujeres jefas de familia y beneficiará a 3.705 personas en 35 municipios con una 
inversión social de 9 millones 311 mil 692.51 pesos. Además, se han implementado programas 
para mejorar la infraestructura de viviendas, incluyendo pintura, techos, pisos, estufas y 
electrodomésticos. 
 
Inversión inteligente: 5 beneficios de rentar equipos de construcción 

(2023-09-19, Redacción, Hiram Noriega (Sitio), )  

La maquinaria ligera desempeña un papel esencial en la industria de la construcción debido a su 
eficiencia, versatilidad, precisión y seguridad. Sin embargo, su compra y mantenimiento pueden 
ser costosos. Por eso, la renta de equipos de construcción se ha convertido en una opción 
rentable para las empresas. El alquiler permite reducir los costos iniciales, mantener un flujo de 
efectivo estable, evitar gastos de mantenimiento y reparación imprevistos, acceder a la última 
tecnología y cumplir con las regulaciones cambiantes. Al optar por la renta en lugar de la compra, 
las empresas pueden ahorrar dinero y mantener la flexibilidad financiera. La renta de maquinaria 
ligera es una alternativa sólida para las empresas de construcción que desean mantenerse 
competitivas. 
 
¿Época de cambios?. No, es un cambio de Época: Foro Internacional IMEF y 
Tecnomanagement 2023 

(2023-09-19, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) celebrará el 35º Foro Internacional y el 
22º Tecnomanagement en Monterrey los días 3 y 4 de octubre. El evento, titulado "No es una 
época de cambios... es un cambio de época", contará con la presencia de expertos, analistas y 
autoridades como el Gobernador de NL, Samuel García, y el Secretario de Economía del Estado 
Iván Rivas. El foro se centrará en cuatro ejes temáticos: transformaciones globales y cambios 
significativos en NL; la posición de México en la geopolítica mundial; desafíos urgentes en el 
desarrollo sustentable y el estado crítico del planeta; y la Inteligencia Artificial aplicada a los 
negocios. Entre los temas a tratar se encuentran la geopolítica que reorganiza al mundo, la 
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relación México-Estados Unidos-Canadá y las fuerzas que mueven al nearshoring. El evento se 
llevará a cabo en el Salón ICON del Corporativo Santa María y se espera la asistencia de 
alrededor de 300 personas. 
 
Por qué adquirir una franquicia en el mercado de la construcción es buena idea 

(2023-09-19, Redacción, Notipress (Sitio), )  

La industria de la construcción en México está experimentando un crecimiento significativo, con 
un aumento del 12% en el número de franquicias en 2023. Los datos de Materiales San Cayetano, 
una empresa constructora, revelan que 9 de cada 10 establecimientos en el país sobreviven 
gracias al respaldo de marcas consolidadas. La industria de la construcción representa el 5% del 
PIB en México. A pesar de esto, 8 de cada 10 negocios fracasan en los primeros años de vida. 
Materiales San Cayetano ofrece una franquicia con un costo total de 500 mil pesos, pero una 
cuota inicial de solo 100 mil pesos, y un retorno de inversión de 8 a 24 meses. La empresa 
también ofrece capacitación inicial, productos y servicios autorizados, manuales y herramientas 
para facilitar la operación. 
 
Conoce las innovaciones que se implementan en la construcción para los sismos 

(2023-09-19, Redacción, Gabriela Lara, Obras por Expansión MX (sitio), )  

Los sismos o terremotos pueden dañar la infraestructura, incluyendo las viviendas. Para proteger 
a los usuarios y mantener la infraestructura, se han implementado dispositivos como los 
disipadores sísmicos, que actúan como resortes o amortiguadores para reducir el movimiento de 
la estructura durante un sismo. Estos dispositivos se recomiendan especialmente en edificios 
catalogados como Tipo A y B1, como hospitales, escuelas y edificios altos. También se utilizan 
amortiguadores sísmicos y disipadores de energía para reducir las vibraciones y evitar daños a 
elementos no estructurales. Otras medidas incluyen el diseño de cimentaciones profundas, el uso 
de concreto de alta resistencia y acero de calidad, y la utilización de selladores fabricados de 
poliuretano. Las empresas cementeras también ofrecen materiales resistentes a los sismos. 
Además, se utilizan gemelos digitales para el diseño, planificación y evaluación de la seguridad 
estructural de edificios, simulando sismos para evaluar cómo los edificios responderían a tales 
eventos. 
 
La industria de la construcción en México: Impulsora del crecimiento económico 

(2023-09-19, Juan Carlos Machorro, Mi ambiente (Sitio), )  

La industria de la construcción en México, valorada en $175.9 mil millones de dólares 
estadounidenses, representa aproximadamente el 7% del PIB del país y es la tercera fuente de 
empleo, con 6 millones de personas empleadas. Sin embargo, la industria enfrenta desafíos como 
el aumento de los costos, la escasez de mano de obra y materiales, y la incertidumbre regulatoria. 
A pesar de estos desafíos, el sector de la edificación está creciendo a un ritmo del 6% anual 
debido a la demanda de viviendas, espacios comerciales e infraestructura. La industria de la 
construcción también experimenta oportunidades, como el crecimiento de la clase media, la 
urbanización y el desarrollo de proyectos de infraestructura como el nearshoring. Sin embargo, 
es importante abordar el impacto ambiental de la industria, que representa casi el 40% de las 
emisiones de CO2 a nivel mundial. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 
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El feminicidio de Ana María. Sucedió otra vez 

(2023-09-20, Héctor de Mauleón, El Universal (sitio), )  

El feminicidio de Ana María Serrano Céspedes, estudiante de medicina de 18 años, ha 
conmocionado a México. Allan "N", su exnovio, ha sido vinculado a proceso por su presunta 
participación en el crimen. El caso se hizo público después de la detención de Allan, cuando la 
madre de Ana María, Ximena Céspedes, directora de comunicación interna de la Coparmex, pidió 
aparecer en redes para dar testimonio. Ana María había terminado su relación con Allan poco 
antes de su asesinato, y había estado recibiendo mensajes insistentes de él. La madre de Ana 
María ha pedido que se haga justicia y que se acaben los feminicidios en México. 
 
#Opinión Coparmex // No te quejes, vota 

(2023-09-20, Juan Jose Sierra Alvarez, Excélsior, . 21)  

El autor, Juan José Sierra Alvarez, critica a aquellos que se quejan de los gobernantes y 
resuelven los problemas del país mientras toman café, pero no hacen nada para cambiar la 
situación. A pesar de que se quejan de la pobreza, la falta de servicios básicos y otros problemas 
sociales, no hacen nada para resolverlos. El autor insta a la gente a dejar de quejarse y cumplir 
con los requisitos para votar por las mejores opciones en las próximas elecciones. 
 
Trascendió Monterrey 

(2023-09-20, Redacción, Milenio (sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, anunció que el agua proveniente de la presa El 
Cuchillo a través del acueducto El Cuchillo II ha llegado a la planta de Bombeo 3, garantizando 
el abastecimiento de agua a la Zona Metropolitana. El secretario de Desarrollo Regional y 
Agropecuario, Marco González, describió la ruta del tren Monterrey-Colombia-Laredo-San 
Antonio, que pasará por el cruce de la carretera Interestatal 35 y el Camino Colombia. El Gobierno 
del Estado reconoció a la diputada local Cecilia Robledo, cuya curul es reclamada por MC. 
Coparmex NL está organizando el Foro Laboral 2023, con la participación de expertos de 
empresas como Femsa, Xignux y Banregio, además de funcionarios estatales. 
 
Atracción de IED sin impacto en empleo: Coparmex Puebla 

(2023-09-20, Verónica López, Milenio (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Rubén 
Furlong Martínez, ha destacado que, a pesar de que Puebla es el cuarto receptor de Inversión 
Extranjera Directa (IED) en el país, esto no se ha traducido en un aumento significativo de 
empleos formales. Aunque la inversión captada entre 2019 y 2023 es positiva, Furlong Martínez 
señaló que la IED por habitante en Puebla es mucho menor que en otros estados con vocaciones 
productivas similares, como Nuevo León y Querétaro. Además, el crecimiento del empleo en 
Puebla es menor que en otros estados como Guanajuato, Chihuahua y Querétaro. Furlong 
Martínez subrayó que el 80% de la PEA en Puebla trabaja en la informalidad, lo que refleja el 
verdadero reto para la política económica del estado. 
 
Exhorta Félix Arratia a desarrolladores inmobiliarios a integrar acciones sustentables 

(2023-09-19, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

El secretario de Medio Ambiente en el estado de Nuevo León, Félix Arratia, instó a los 
desarrolladores inmobiliarios a sumar iniciativas en favor de la sustentabilidad, ya que la mayoría 
de la población en el estado pertenece a la generación Z y los Millennials, quienes se preocupan 
por el bienestar del planeta. Arratia recomendó a los desarrolladores generar un uso y consumo 
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eficiente del agua, así como respetar las áreas protegidas y crear espacios verdes. Además, 
anunció que la secretaría está trabajando en una nueva norma estatal para regular las grasas y 
los aceites. Un 82% de las emisiones totales de gases de efecto invernadero en la zona 
metropolitana de Monterrey provienen del sector energético y un 15% de la industria de la 
construcción. 
 
Nueva oleada de migrantes colapsa ruta del tren a EU 

(2023-09-20, Roberto Valadez, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

Ferromex, una empresa ferroviaria de carga en México, ha suspendido temporalmente sus 
operaciones en rutas hacia el norte del país debido al aumento de migrantes de Centro y 
Sudamérica. La empresa ha detenido 60 trenes, equivalentes a la capacidad de mil 800 
camiones, para proteger la integridad física de los migrantes. Los migrantes han manipulado las 
señalizaciones para detener los trenes y abordarlos. La suspensión parcial del servicio ha sido 
respaldada por la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), que asegura tener la 
capacidad para transportar lo que Ferromex dejó de trasladar hacia el norte del país. Sin 
embargo, la medida ha sido criticada por la Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF), que 
advierte de una grave afectación al comercio nacional e internacional. El sector privado de Ciudad 
Juárez, Chihuahua, ha pedido la intervención del gobierno federal debido a la falta de intervención 
gubernamental para abordar la problemática económica y de seguridad relacionada con los 
migrantes. Entre los firmantes de una carta dirigida a las autoridades federales se encuentran el 
Consejo Coordinador Empresarial. 
 
La migración satura estancias y colapsa ruta ferroviaria a EU 

(2023-09-20, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Ferromex ha detenido 60 trenes de carga debido al aumento de migrantes de Centro y 
Sudamérica que podrían utilizar los trenes para llegar a Estados Unidos. Las estancias 
migratorias se encuentran saturadas, con más de 1,500 personas en los carros de ferrocarril y 
patios de operaciones en Torreón, 800 en Irapuato, 1,000 en Aguascalientes y más de 1,000 en 
la ruta entre Chihuahua y Ciudad Juárez. La suspensión temporal de los servicios de Ferromex 
busca proteger la integridad física de los migrantes, pero ha generado una grave afectación al 
comercio nacional e internacional. La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) 
ha ofrecido su ayuda para transportar lo que Ferromex deje de trasladar hacia el norte del país. 
La Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) señala que el paro de operaciones de Ferromex 
afectará gravemente al comercio. El sector privado de Ciudad Juárez ha solicitado la intervención 
del gobierno federal para abordar la problemática. 
 
Indocumentados saturan estancias, albergues, comedores 

(2023-09-20, Milenio, Milenio Diario, . 104,5)  

El flujo migratorio en México ha aumentado, lo que ha llevado a la saturación de albergues y 
comedores comunitarios en todo el país. En Ciudad de México, cientos de personas duermen a 
la intemperie en un campamento improvisado debido a la falta de espacio en los refugios. En 
Tapachula, Chiapas, miles de migrantes buscan realizar trámites en oficinas de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados o en el Instituto Nacional de Migración. Las terminales de 
autobuses también están saturadas, con algunos migrantes instalando casas de campaña y lonas 
en los estacionamientos de plazas comerciales. La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga 
(Canacar) ha ofrecido su capacidad para transportar a los migrantes, mientras que la Asociación 
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Mexicana de Ferrocarriles (AMF) advierte que el paro de operaciones de Ferromex afectará 
gravemente el comercio nacional e internacional. El sector privado de Ciudad Juárez ha solicitado 
la intervención del gobierno federal para abordar la problemática económica y de seguridad 
relacionada con los migrantes. 
 
El Financiero Bloomberg (Publicidad) 

(2023-09-20, Publicidad, El Financiero, . 11)  

El artículo discute la importancia del nearshoring para el desarrollo de la Comisión de Seguridad 
de COPARMEX. Ana María Salazar, presidenta de la comisión, enfatiza que el nearshoring no 
solo es una oportunidad para México, sino también para las empresas estadounidenses. Salazar 
argumenta que México es un socio estratégico de Estados Unidos en términos de seguridad y 
economía, y que el nearshoring puede ayudar a fortalecer esta relación. Ana María Salazar es 
una experta en seguridad y defensa, y ha trabajado en el Departamento de Defensa de Estados 
Unidos. 
 
La tecnología abre la puerta de financiamiento para las mipymes 

(2023-09-20, José Alberto Molina, El Economista, . 16)  

La banca comercial está acercándose a los emprendedores a través de la digitalización y la 
simplificación de los trámites. Esto ha sido posible gracias a la aparición de fintechs, que han 
simplificado los procesos de solicitud de crédito para las micro, pequeñas y medianas empresas 
(mipymes). La digitalización ha permitido a los emprendedores solicitar créditos desde 
aplicaciones móviles, simplificando los requisitos y evitando la necesidad de acudir físicamente 
a una sucursal bancaria. Según un estudio de Konfío, las mipymes que reciben un crédito 
experimentan un crecimiento en sus ventas de hasta un 19.4% en comparación con las que tienen 
su solicitud rechazada. La banca comercial está adaptando sus programas a las necesidades de 
los pequeños proyectos, ofreciendo nuevas y mejores opciones de financiamiento a los 
emprendedores. José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), destacó la importancia de que los bancos estén ofreciendo estas opciones 
de financiamiento durante la Feria Interamericana de Innovación y Emprendimiento (FI). La 
digitalización ha transformado radicalmente la banca, permitiendo la entrada de nuevas opciones 
de financiamiento y obligando a los bancos a redefinirse. 
 
Automotrices queretanas inquietas por huelga en Estados Unidos 

(2023-09-19, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

Empresas automotrices en Querétaro, México, expresaron su preocupación por el impacto que 
la huelga en tres plantas de Estados Unidos tendrá en las cadenas de suministro. El presidente 
del Centro Empresarial Querétaro de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Jorge Camacho Ortega, explicó que las empresas exportadoras de piezas 
automotrices podrían perder miles de millones de dólares debido a la huelga. Aunque las 
empresas no han informado de impactos inmediatos, podría haber afectaciones si el movimiento 
de huelga se extiende. El presidente de la Comisión de Comercio Exterior en Coparmex 
Querétaro, Sergio Nava Herrera, destacó la importancia de resolver el conflicto laboral 
rápidamente para evitar problemas en la producción automotriz mexicana. El sindicato United 
Auto Workers (UAW) inició la huelga en tres fábricas de autos en Estados Unidos el viernes 
pasado. 
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Buscan paridad en puestos directivos en cámaras empresariales 

(2023-09-20, Redacción, El Economista, . 40)  

La bancada de Morena presentó una iniciativa para reformar la Ley de Cámaras Empresariales 
y sus Confederaciones, con el objetivo de incorporar la paridad de género en sus órganos. La 
iniciativa busca garantizar la igualdad entre hombres y mujeres en los puestos de poder y 
decisiones administrativas en los ámbitos político, económico y social. Las Cámaras y 
Confederaciones tendrían la obligación de asignar 50% de hombres y 50% de mujeres en sus 
órganos directivos, además de orientar sus objetivos con perspectiva de género y apoyar 
empresas dirigidas por mujeres. 
 
Cancelación de operaciones de Ferromex dejará pérdidas millonarias, advirte IP 

(2023-09-19, Redacción, Ricardo González, El Sol de México (sitio), )  

El vicepresidente de Canacar Juárez, Manuel Sotelo Suárez, criticó la decisión de Ferromex de 
cancelar operaciones en el norte de México debido a la crisis migratoria, argumentando que esta 
medida perjudica a la industria y genera pérdidas millonarias. Sotelo Suárez considera que la 
suspensión del ferrocarril es una medida excesiva y arriesgada, que afecta a los clientes de 
Ferromex y a la economía nacional. Por su parte, la presidenta del Consejo Coordinador 
Empresarial, Nora Elena Yu, también criticó la decisión, acusando al gobierno federal de enterrar 
el problema en lugar de cumplir con sus responsabilidades. Yu pidió una postura responsable y 
soluciones reales, en lugar de decisiones que no benefician al país. 
 
Así fue la detención en Malinalco de Allan "N", presunto feminicida de Ana María Serrano 

(2023-09-19, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Ana María Céspedes, una joven de 18 años, fue asesinada por su exnovio Allan "N". Allan "N" 
fue detenido y acusado de feminicidio. La madre de Ana María recibió un mensaje preocupante 
de ella antes de su muerte. Allan "N" había visitado el domicilio de Ana María tres veces antes 
de su asesinato, lo que sugiere que había estado planeando el crimen durante meses. Ana María 
era sobrina del exministro de Hacienda, de Comercio y Turismo de Colombia, José Manuel 
Restrepo. Ana María había comenzado a estudiar Medicina en la Universidad Panamericana, 
donde soñaba con ser cardióloga. La necropsia confirmó que fue asfixiada. La madre de Ana 
María declaró que desconoce si hubo un segundo implicado en el crimen. 
 
¿Dónde estará Claudia Sheinbaum? Estos son los estados que visitará 

(2023-09-19, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, ha anunciado una gira por México para acercarse a los militantes y 
simpatizantes de Morena. Durante la gira, Sheinbaum instalará Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación en diferentes estados y firmará el Acuerdo de Unidad. En su primer Comité de 
Defensa en Morelia, Michoacán, se unieron académicos, empresarios del Consejo Coordinador 
Empresarial, indígenas, artistas y líderes de partidos que se cambiaron a Morena. Sheinbaum ha 
anunciado las siguientes fechas y lugares para sus próximos comités: Tuxtla Gutiérrez, Chiapas 
el 21 de octubre; Hermosillo, Sonora el 22 de octubre; Culiacán, Sinaloa el 23 de octubre; y 
Oaxaca, Oaxaca el 24 de octubre. 
 
México, potencia turística tras recuperación de categoría 1 de seguridad aérea: Concanaco 

(2023-09-20, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), )  
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La recuperación de la categoría 1 de seguridad aérea por parte de México ha posicionado al país 
como una potencia turística mundial y se espera un aumento del 8% en el ingreso de divisas al 
cierre de 2023, según Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). La aviación en México 
aporta alrededor de 1,955 millones de dólares al PIB nacional, genera 35,000 empleos y 
contribuye con el 43.6% del flujo turístico internacional. La Confederación de Cámaras 
Empresariales, en colaboración con las autoridades de los tres niveles de gobierno, está 
impulsando el turismo en México a través de inversiones en infraestructura turística, generación 
de empleo y estímulos a empresas relacionadas con el turismo. 
 
CFE está cumpliendo con el cambio de transformadores en Veracruz: Canaco 

(2023-09-20, Redacción, NN Veracruz VER (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Veracruz, Edi Alberto Martínez, 
ha confirmado que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) está cumpliendo con su 
compromiso de reemplazar los transformadores en el municipio de Veracruz. Martínez ha 
sostenido reuniones con la CFE, quienes se comprometieron a cambiar 70 transformadores. 
Hasta ahora, uno ha sido reemplazado en la avenida Allende. Martínez ha destacado la 
importancia de estos cambios para garantizar la calidad del servicio eléctrico en la zona. 
 
Baños trans son un desafío empresarial 
(2023-09-20, Rocio Casas, El sudcaliforniano BCS (sitio), )  

La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera 
y Alimentos Condimentados (Canirac) en La Paz, Baja California Sur, carecen de instrucciones 
claras sobre el uso de baños para personas transgénero en establecimientos comerciales. 
Aunque no han recibido peticiones específicas sobre el uso de baños para esta comunidad, 
reconocen que es un tema nuevo y complejo que todavía no está regulado. Las autoridades, las 
cámaras empresariales y la sociedad en su conjunto deben trabajar juntas para encontrar una 
solución que refleje los valores de igualdad y respeto por toda la ciudadanía. 
 
Quiere encabezar a los empresarios 

(2023-09-20, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

Érika Muñoz Vidrio, presidenta de la Asociación de Mujeres Empresarias Mexicanas, ha 
anunciado su precandidatura a la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
Muñoz Vidrio, quien ha liderado Memac, una organización sin fines de lucro que brinda 
capacitación y empleo a personas con discapacidades, destacó su experiencia y preparación 
para asumir la presidencia del CCE. Su candidatura oficial será anunciada en la próxima sesión 
del CCE. Muñoz Vidrio se comprometió a trabajar en estrecha colaboración con otros líderes 
empresariales y sectores afines, promoviendo una economía saludable, seguridad y capacitación 
laboral. También enfatizó la importancia de la unidad en el sector empresarial y la necesidad de 
involucrar a la academia y retener talentos en el estado. La elección para la presidencia del CCE 
está programada para el 14 de octubre. 
 
En jaque industria manufacturera por suspensión de operaciones de Ferromex 

(2023-09-20, El Heraldo de Chihuahua, Ricardo Holguín, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Armando 
Gutiérrez Cuevas, expresó su preocupación por la suspensión temporal de las rutas de trenes en 
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México, anunciada por Grupo México, ya que esto afectará a la industria manufacturera en todo 
el país. La medida podría tener un impacto negativo en la cadena de suministro, especialmente 
en los exportadores y la industria maquiladora. Por otro lado, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) de la capital, Federico Baeza, criticó a la Secretaría de Migración 
y la Secretaría de Gobernación por no hacer nada para abordar el tema de migración. 
 
La responsable de la construcción del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, tuvo una 
reunión con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial. 
(2023-09-19, Melissa Nava, AMX Edo de Mex, )  

La responsable de la construcción del Frente Amplio por México Xóchitl Gálvez tuvo una reunión 
con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial con quienes se comprometió que de 
llegada a la presidencia implementará políticas para atraer mayor inversión al país 

.. 

 
 
La aspirante a la presidencia por el Frente Amplio por México, Xochitl Gálvez, se reunió 
con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial. 
(2023-09-19, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La aspirante a la presidencia por el Frente Amplio por México Xochitl Gálvez se reunió con 
integrantes del Consejo Coordinador Empresarial les ofreció una estrategía especial en el tema 
de seguridad 

.. 

 
 
Xóchitl Gálvez promete a empresarios "mano dura" contra el crimen organizado 

(2023-09-19, Juan Ortiz Escamilla, La Silla Rota (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata del Frente Amplio por México, se reunió recientemente con líderes del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) para discutir la importancia de fortalecer el sector 
empresarial. Gálvez enfatizó que un sector empresarial fuerte y cumplidor de sus obligaciones 
fiscales beneficia al gobierno, ya que participa en el 35% de las utilidades de las empresas. 
Además, Gálvez prometió tomar medidas enérgicas contra el crimen organizado y la inseguridad. 
También abordó la preocupación del sector privado sobre la delincuencia, prometiendo una 
estrategia de seguridad inteligente y firme. Gálvez también mencionó la necesidad de abordar el 
déficit de mano de obra y el cumplimiento de la ley. Claudio X. González, líder del Frente Amplio 
Opositor, elogió a Gálvez por entender las necesidades de las empresas y promover la 
colaboración en lugar de la división. 
 
Xóchitl Gálvez tuvo un encuentro por casi tres horas con más de 250 empresarios del 
Consejo Coordinador Empresarial, que encabeza Francisco Cervantes. 
(2023-09-19, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Xóchitl Gálvez tuvo un encuentro por casi tres horas con más de 250 empresarios del Consejo 
Coordinador Empresarial que encabeza Francisco Cervantes Gálvez les ofreció reglas claras y 
certeza jurídica en sectores estratégicos de la economía como el energético para detonar una 
mayor inversión en el país También habló de seguridad y la senadora panista prometió mano 
firme contra la delincuencia 

.. 
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La coordinadora del Frente Amplio por Mexico, Xóchitl Gálvez, se reunió con integrantes 
del Consejo Coordinador Empresarial para comentar las problemáticas del consejo. 
(2023-09-19, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

La coordinadora del Frente Amplio por Mexico Xóchitl Gálvez se reunió con integrantes del 
Consejo Coordinador Empresarial para comentar las problemáticas del consejo 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Reprochan mayas exclusión de turismo 

(2023-09-20, Rolando Herrera, Reforma, . 12)  

Representatives of five Mayan villages in José María Morelos, Quintana Roo, have accused the 
government of excluding them from the Maya Ka'an tourism project linked to the Tren Maya. The 
government declared 909,643 hectares in the municipalities of José María Morelos and Felipe 
Carrillo Puerto as a rural area with tourism potential without consulting the Mayan communities. 
The Tren Maya is a large infrastructure project that will connect the Yucatán Peninsula's main 
tourist destinations. The Mayan communities have accused the government of excluding them 
from the project and not consulting them, despite the land belonging to the villages. The project 
is expected to bring a significant increase in tourism to the region. 
 
De Política y Cosas Peores // Amenaza permanente 

(2023-09-20, Catón, Reforma, . 9)  

El legado más perjudicial que López Obrador dejará a su sucesor en la presidencia de México 
será el militarismo, habiendo asegurado el apoyo de las Fuerzas Armadas a través de privilegios 
y prebendas. Esta amenaza se mantendrá como una espada de Damocles sobre la cabeza de 
su sucesora, limitando su acción y perpetuando su poder. El autor advierte que México no está 
inmunizado contra el golpe de Estado. Además, se mencionan los proyectos de infraestructura 
del Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles como elefantes blancos que dejará 
López Obrador. 
 
Amenaza permanente 

(2023-09-20, Catón, Reforma.com (sitio), )  

El artículo critica el legado del presidente López Obrador, destacando su enfoque militarista y los 
problemas que dejará a su sucesora. Se mencionan los proyectos del Tren Maya, Dos Bocas y 
el AIFA como elefantes blancos costosos y cuestionables. El autor advierte que López Obrador 
ha fortalecido a las Fuerzas Armadas al otorgarles privilegios y poder, lo que podría amenazar a 
futuros presidentes. El artículo concluye que México no está inmune a un golpe de Estado y critica 
la falta de liderazgo y visión de López Obrador. 
 
Reducirían el déficit con megaobras 

(2023-09-20, Azucena Vásquez, Reforma, . 3)  

El Gobierno federal de México está trabajando para reducir el déficit presupuestario del país, que 
se espera sea de 5.4% del PIB en 2024. Para lograr esto, el Gobierno está enfocándose en 
proyectos emblemáticos como el Tren Maya, que podría reducir el déficit en 2 puntos 
porcentuales del PIB. Sin embargo, el Comité Nacional de Estudios Económicos del Instituto 
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Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) advierte que reducir el déficit será un reto en los 
próximos dos años. El presidente del IMEF, José Domingo Figueroa, señaló que un elevado 
déficit puede tener consecuencias negativas en las finanzas públicas y el crecimiento económico. 
Además, Gabriel Casillas, vicepresidente del Comité Nacional de Estudios Económicos del IMEF, 
advirtió que las elecciones presidenciales de Estados Unidos en 2024 podrían generar volatilidad 
en México. 
 
Déficit público, verdadero reto en próximos años.- IMEF 

(2023-09-19, Azucena Vásquez, Reforma.com (sitio), )  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) advirtió que el verdadero reto para las 
finanzas públicas de México será reducir el déficit presupuestario en los próximos años. En el 
Presupuesto de 2024, el Gobierno estima un déficit público del 4.9% del Producto Interno Bruto 
(PIB), el mayor desde 1988. Los proyectos emblemáticos del Gobierno, como el Tren Maya, 
absorben un equivalente a tres puntos porcentuales del PIB. Si se logran terminar estas obras, 
se podría reducir el déficit a dos puntos porcentuales del PIB. Sin embargo, el IMEF señala que 
a mediano plazo la preocupación es que las finanzas del país sean sostenibles. Además, las 
elecciones presidenciales de Estados Unidos en 2024 podrían provocar volatilidad en México, 
según el IMEF. 
 
5 años de "otros datos" 

(2023-09-20, Jorge Romero Herrera, El Universal (sitio), )  

El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la Cámara de Diputados de México ha 
expresado su preocupación por la situación del país tras cinco años de gobierno de la 4T. El 
informe de gobierno ha revelado retrocesos en áreas clave como la seguridad, la educación, la 
economía, la democracia y la salud. La economía es más pequeña ahora que en 2018, la pobreza 
extrema ha crecido a más de 9 millones de personas, y la estrategia de seguridad basada en 
"abrazos, no balazos" ha resultado en un aumento de la violencia, con 163 mil homicidios 
culposos y 40 mil desaparecidos. Además, se ha observado un aumento en el gasto en varios 
rubros, a pesar de la retórica de austeridad del gobierno. El informe también destaca la falta de 
transparencia y rendición de cuentas por parte del gobierno, con casos de corrupción no 
investigados ni sancionados. El PAN se compromete a impulsar políticas públicas y acciones 
legislativas que beneficien a los mexicanos. 
 
Xóchitl Gálvez propone crear Agencia Nacional de Manejo de Emergencias ante 
desaparición del Fonden 

(2023-09-19, Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodriguez, El Universal (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz ha presentado una iniciativa de ley general de protección civil 
que busca crear la Agencia Mexicana de Manejo de Emergencias (AMME), un órgano autónomo 
que brinde respuesta ante desastres naturales. La propuesta incluye la creación de un fondo de 
10 mil millones de pesos para emergencias, así como la capacitación de personal especializado 
en protección civil. Gálvez Ruiz ha criticado la desaparición del Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden) por parte del gobierno actual, sin reemplazarlo por algo mejor. La senadora Rocío Abreu 
ha cuestionado la propuesta de Gálvez, acusándola de querer quitar dinero al sureste. Gálvez ha 
negado esta acusación, señalando que no propuso quitarle dinero al sureste, sino que se han 
triplicado los costos de obras como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas. 
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AMLO anuncia gira de trabajo por Edomex; visitará Ecatepec, Chimalhuacán, Neza, 
Tecámac y Texcoco 

(2023-09-19, Alberto Morales, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que realizará una gira de trabajo por el 
Estado de México, acompañado por la nueva gobernadora Delfina Gómez. Durante la visita, 
supervisará los avances del Tren del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a la estación 
Lechería y del Parque Ecológico Lago de Texcoco. Esta gira se llevará a cabo antes de su visita 
al Tren Maya el próximo fin de semana. 
 
Xóchitl y el cambio 

(2023-09-20, Armando Salinas Torre, Excélsior, . 13)  

El reto del cambio es posible, pero requiere construir alianzas con los sectores de la sociedad 
que apuestan por el cambio y contrarrestar una elección de Estado. El gobierno actual ha 
prometido beneficios económicos a ciertos segmentos sociales a cambio de su lealtad electoral, 
como el sindicato de maestros y ciertos grupos que se benefician de obras públicas costosas e 
inútiles, como el Tren Maya. Sin embargo, es importante que las alianzas generen desarrollo y 
crecimiento económico a corto, mediano y largo plazo en beneficio de todos los segmentos de la 
sociedad. La candidata Xóchitl Gálvez representa un desafío para el gobierno actual, y el reto es 
construir alianzas para contrarrestar una elección de Estado. 
 
A Juicio De Amparo // Irresponsabilidad presupuestaria 

(2023-09-20, María Amparo Casar, Excélsior, . 6)  

El paquete económico propuesto por el gobierno de López Obrador para 2024 ha generado 
preocupación entre los especialistas, ya que implica un presupuesto exorbitante destinado 
principalmente a gasto corriente. Esto requerirá un endeudamiento 75% mayor que el aprobado 
para 2023, lo que convertiría al sexenio de López Obrador en el de mayor endeudamiento desde 
Zedillo. Además, se prevé una menor recaudación de impuestos, lo que dificultará cubrir las 
necesidades de gasto sin aumentar la deuda. El presupuesto también destina una gran 
proporción a programas sociales, como las pensiones, en lugar de invertir en salud y educación. 
Por otro lado, se prevé un aumento del presupuesto para la Sedena, a pesar de que la 
inseguridad en México ha aumentado. 
 
Activo Empresarial // Hacienda ¿la otra cara de la 4T?; Heineken, el tema del agua en 
Yucatán 

(2023-09-20, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el subsecretario Gabriel Yorio han 
presentado la Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible, que busca financiar el 
desarrollo sustentable en México con 15 billones de pesos para 2030. Esta estrategia contrasta 
con la política energética de la administración de López Obrador, que ha favorecido el uso de 
energía fósil y contaminante. Por otro lado, Heineken ha invertido 8,700 millones de pesos en 
una nueva planta en Yucatán, que utilizará tecnología de tratamiento de agua para reutilizarla. 
La presencia de Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, y Mauricio Vila, gobernador de 
Yucatán, en la inauguración de la planta, sugiere que la inversión es bienvenida en el sureste del 
país. 
 
La fiesta fiscal de 2024 

(2023-09-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/00171c658057d97fb855c5c3df18c19d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/00171c658057d97fb855c5c3df18c19d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/272d2d57dac197133e8e7e6cd3d69ad6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dd6f31fdccc04c1cf41c078875c8a994?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fa9fbfb30ab4b273c9a2131fdcd8a4eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fa9fbfb30ab4b273c9a2131fdcd8a4eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e7c5dab56aeb620be4d6b61c7a1e19d9?file


 

 

El presupuesto para 2024 en México ha sido calificado como una "fiesta fiscal" por algunos 
economistas, ya que se espera un aumento del déficit al 5.4% y un aumento de la deuda hasta 
su tope histórico. Este presupuesto se considera un anticipo de un cierre de gobierno faraónico, 
con un enfoque en ganar las elecciones y llenar las bolsas de los aliados. Los programas sociales 
crecerán un 23%, con la Secretaría del Bienestar recibiendo un aumento de 414 mil millones a 
515 mil millones. Además, se destinarán grandes sumas de dinero para obras como el Tren Maya 
y Dos Bocas. Esta estrategia se interpreta como un intento del gobierno de asegurar su 
continuidad en 2024. 
 
Senadores de oposición y Morena se confrontan por sismos de 1985 y 2017 

(2023-09-19, Silvia Arellano, Milenio (sitio), )  

En el Senado de México, la conmemoración de los sismos de 2017 y 1985 se convirtió en una 
confrontación verbal entre senadores de Morena y la oposición. La senadora del PAN, Xóchitl 
Gálvez, criticó la eliminación del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y cuestionó el uso de 
los recursos para obras como el Tren Maya. La senadora Rocío Abreu de Morena defendió el 
uso de los recursos en el sureste del país, mientras que Gálvez aclaró que solo cuestionaba el 
alto costo de las obras. El senador de Morena, César Cravioto, resaltó el trabajo de Claudia 
Sheinbaum en la reconstrucción de la Ciudad de México y acusó al panista Jorge Romero de 
querer quedarse con los recursos de la reconstrucción. La senadora Lilly Téllez defendió a Gálvez 
y acusó a Abreu y Cravioto de corrupción. La senadora Malú Micher recordó el papel de Marcelo 
Ebrard en la reconstrucción de la Ciudad de México tras el sismo de 1985. El senador del PRI, 
Ángel García Yáñez, recordó las afectaciones en Morelos en 2017. Al final, se guardó un minuto 
de silencio por las víctimas. 
 
Día con Día // La fiesta fiscal de 2024 

(2023-09-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presupuesto para 2024 en México ha sido criticado por su enfoque en ganar las elecciones y 
llenar las bolsas de los aliados del gobierno. El presupuesto incluye un aumento del déficit al 
5.4% y un aumento de la deuda hasta su tope histórico. Los programas sociales crecerán un 
23%, con un aumento significativo en el presupuesto de la Secretaría del Bienestar, la cual ha 
sido señalada como una fuente de financiamiento para las precampañas presidenciales de 
Morena. Además, se destinarán grandes sumas de dinero para terminar obras como el Tren Maya 
y Dos Bocas. Este presupuesto ha llevado a críticos a argumentar que el gobierno busca asegurar 
su continuidad en 2024 a través de la liquidez y el gasto. 
 
¿Por qué AMLO no querrá perder las elecciones en 2024? (2) 

(2023-09-20, Luis García Abusaíd, Milenio (sitio), )  

El autor analiza la personalidad política de Andrés Manuel López Obrador, caracterizada por el 
mesianismo y la soberbia. Argumenta que estas características están sustentadas en el miedo a 
ser derrotado en las elecciones de 2024. El autor sugiere que Obrador podría utilizar la fuerza 
del Aparato de Estado, incluido el uso del Ejército, para asegurar su trascendencia histórica como 
líder de la 4T. El autor también menciona la destrucción de organismos públicos autónomos, los 
ataques al Poder Judicial y al Tribunal Electoral, y las obras faraónicas como la Refinería Dos 
Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles como ejemplos de la actitud 
autoritaria de Obrador. 
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Estados Unidos devolverá mil 294 piezas arqueológicas a nuestro país 

(2023-09-20, Redacción, La Jornada, . 4)  

El estado de California, Estados Unidos, ha repatriado mil 294 piezas arqueológicas 
precolombinas a México. Estas piezas, de distintas culturas del México antiguo, incluyen 
estatuillas, vasijas, collares, pulseras, cascabeles de cerámica y cobre, restos de entierros, 
instrumentos musicales de viento, herramientas de trabajo, objetos utilizados en la confección de 
prendas de vestir y puntas de flecha. La entrega fue realizada en el Museo del Condado de San 
Bernardino y las piezas serán repatriadas a México en los próximos días. Esta repatriación se 
lleva a cabo dentro de las políticas, misión y ética del Museo, en colaboración con la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, la Secretaría de Cultura y el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia. En otro lugar, en el tramo 7 del Tren Maya, se ha descubierto una gargantilla hecha de 
caracola con la representación de cuatro personajes. Este hallazgo fue realizado durante las 
tareas de salvamento arqueológico en el poblado de Nicolás Bravo, Quintana Roo. La pieza, que 
se cree que data del periodo Clásico Terminal, permanecerá bajo estudio y podría ser exhibida 
en el futuro. 
 
AMLO: será eje del comercio mundial el Tren Interoceánico 

(2023-09-19, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) ha comenzado a operar en su ramal 
de transporte de carga y abrirá una de sus tres líneas al servicio de pasajeros a partir de diciembre 
de este año. El proyecto, que conecta los océanos Pacífico y Atlántico, es central para el comercio 
mundial, especialmente con Asia y China. El CIIT tendrá capacidad para mover hasta un millón 
400 mil contenedores de 20 pies al año y contará con tres líneas férreas. Además, se están 
rehabilitando los puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador también informó sobre los avances en los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya, que presentan 
un avance de casi el 50%. El Tren Maya será inaugurado en diciembre de 2023. 
 
Estrictamente Personal // Realidades alternas 

(2023-09-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su exceso de 
propaganda y realidades alternas durante su sexenio. Recientemente, fue regañado por un 
médico tradicional por haber entregado un bastón de mando a Claudia Sheinbaum, su designada 
sucesora, en lugar de a los representantes de las Comunidades y Pueblos Indígenas. López 
Obrador ha sido acusado de engañar a la nación, inaugurando proyectos incompletos como el 
Tren El Insurgente, la refinería en Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ángeles. A pesar de la falta 
de sustento en sus afirmaciones, la popularidad del presidente no disminuye, lo que lleva al país 
a un déficit público del 5.4% del PIB y a una deuda de 127 mil pesos por cada mexicano. 
 
Realidades alternas 

(2023-09-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su manejo de la 
realidad y su tendencia a la simulación. Recientemente, durante la inauguración del Tren El 
Insurgente, se reveló que la obra no estaba completa y faltaban 60 kilómetros para su finalización. 
Este es solo uno de varios proyectos que han sido inaugurados antes de su finalización, 
incluyendo la refinería en Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ángeles. El presupuesto para el 
próximo año también ha sido criticado, con un déficit público del 5.4% del PIB y la necesidad de 
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contratar deuda. A pesar de estas realidades, López Obrador sigue manteniendo altos niveles de 
popularidad y credibilidad entre muchos mexicanos. 
 
Fuera de la Caja // Ilusión 

(2023-09-20, Macario Schettino, El Financiero, . 35)  

El autor expresa preocupación por la información económica reciente, especialmente en el sector 
de la construcción de obras de ingeniería civil. Mientras que la inversión privada en este sector 
ha experimentado un crecimiento de 4.5%, principalmente en la construcción de edificios 
industriales, la inversión pública ha aumentado casi un 58%, principalmente debido al Tren Maya 
y gastos asociados a refinación y petroquímicas en Campeche. Sin embargo, el índice de 
crecimiento del sector de la construcción de obras de ingeniería civil publicado por INEGI ha 
aumentado un 113%, lo que no parece tener mucho sentido. El autor sugiere que estos datos 
pueden no ser precisos y podrían tener un impacto significativo en las estimaciones de 
crecimiento e inversión. 
 
Desbordado 

(2023-09-20, Juan Ignacio Zavala, El Financiero (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha mostrado un creciente narcisismo y 
megalomanía, considerándose a sí mismo como el estadista más importante de la historia. Ha 
inaugurado obras como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
proclamándolas como las más importantes del mundo. Sin embargo, su obsesión por las obras 
espectaculares ha llevado a inauguraciones prematuras, como el tramo del Tren Maya que no 
estaba listo para su apertura. Este comportamiento refleja la fascinación de los dictadores por el 
gigantismo, como se vio en la época soviética con Stalin. A medida que entramos en el último 
año de su gobierno, se espera un aumento en el delirio megalómano del presidente López 
Obrador. 
 
Los inconvenientes del Paquete Económico de 2024 

(2023-09-20, Manuel Sánchez González, El Financiero (Sitio), )  

El Paquete Económico de 2024, presentado por el Ejecutivo al Congreso, plantea un relajamiento 
fiscal que resultaría en un déficit presupuestario del 4.9% del PIB, el más alto en 36 años. Este 
desequilibrio se debe a un aumento del gasto neto total del 7.8% y un aumento de los ingresos 
presupuestarios del 0.8%. Además, el presupuesto propone un aumento del gasto corriente de 
subsidios, que incluye un incremento del 25% en la Pensión para Adultos Mayores y la 
transferencia de recursos para "rescatar" a Pemex. Gran parte de la nueva "inversión" se 
destinaría a proyectos como la Refinería Dos Bocas y el Tren Maya, que carecen de una clara 
justificación económica y social. El presupuesto también contempla una reducción real del 55.8% 
en la Secretaría de Salud, a pesar de la insuficiencia de medicamentos y equipo médico. 
 
Razones y Proporciones // Los inconvenientes del Paquete Económico de 2024 

(2023-09-20, Manuel Sánchez González, El Financiero, . 8)  

El Paquete Económico de 2024, propuesto por el Ejecutivo al Congreso, presenta tres 
inconvenientes. En primer lugar, el programa relaja la política fiscal, aumentando el déficit 
presupuestario a 4.9% del PIB, el más alto en 36 años. En segundo lugar, el presupuesto 
aumenta el gasto corriente de subsidios, como la Pensión para Adultos Mayores, Sembrando 
Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, lo que aumenta la dependencia de recursos 
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gubernamentales. Además, se propone rescatar a Pemex, a pesar de su insolvencia crónica. En 
tercer lugar, el aumento de gastos es insostenible a largo plazo y dificulta la reversión de las 
erogaciones públicas. Estos problemas ponen en riesgo la estabilidad económica y la capacidad 
de atender las necesidades básicas del Estado. 
 
Autonomía Relativa // Desbordado 

(2023-09-20, Juan Ignacio Zavala, El Financiero, . 37)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha mostrado un aumento en su 
narcisismo y megalomanía, considerándose a sí mismo un personaje histórico y universal. Se ha 
autodenominado el presidente "más atacado e insultado de los últimos 100 años" y ha inaugurado 
obras espectaculares, como el Tren Maya, a pesar de las objeciones técnicas. Su fascinación por 
las obras monumentales refleja su ego desmesurado. Este comportamiento es similar al de los 
dictadores, que buscan hacer obras que superen a las anteriores. A medida que su mandato se 
acerca a su último año, se espera más delirio megalómano del presidente López Obrador. 
 
Macario Schettino // Ilusión 

(2023-09-20, Macario Schettino, El Financiero (Sitio), )  

El autor expresa su preocupación por las discrepancias en las cifras de inversión en obras de 
ingeniería civil entre las mediciones del INEGI y las cifras de inversión física de Hacienda. 
Mientras que el INEGI muestra un crecimiento del 113% en este sector, la inversión física de 
Hacienda indica un crecimiento de 17%. El aumento reportado por el INEGI se debe 
principalmente a la construcción del Tren Maya y gastos asociados a refinación y petroquímicas 
en Campeche. El autor sugiere que estas discrepancias pueden ser el resultado de errores en el 
procesamiento de información por parte de las fuentes gubernamentales que proporcionan datos 
al INEGI. Estas discrepancias pueden tener implicaciones significativas, como ajustes incorrectos 
en las estimaciones de crecimiento e inversión. El autor insta a ser cauteloso con las cifras hasta 
que se confirmen o rectifiquen. 
 
La deuda del gobierno 

(2023-09-20, Redacción, El Economista (sitio), )  

El endeudamiento público en México está creciendo rápidamente, llegando a 16.7 billones en 
solo seis años, lo que limita la posibilidad de disminuirlo. Además, el crecimiento económico es 
bajo, lo que dificulta aún más la reducción de la deuda. La falta de esfuerzos por ampliar la base 
de contribuyentes y la falta de crecimiento de la economía formal agravan la situación. El déficit 
primario propuesto para 2024 requerirá emitir más deuda para pagar la deuda existente, lo que 
indica que se ha terminado la época de finanzas relativamente sanas. El actual gobierno se está 
convirtiendo en el que más creció la deuda pública y probablemente el que menos creció la 
economía. Además, se enfrenta a costos imparables en pensiones, apoyos a la tercera edad, 
intereses de la deuda y subsidios para proyectos como el Tren Maya, el AIFA y Dos Bocas. 
 
Auctoritas // La deuda del gobierno 

(2023-09-20, Carlos Alberto Martínez, El Economista, . 39)  

El gobierno de México ha aumentado significativamente la deuda pública, que pasó de 10.5 
billones a 16.7 billones en solo seis años. Sin embargo, el crecimiento económico es limitado, lo 
que dificulta la disminución de la deuda. Además, la base de contribuyentes es limitada, lo que 
significa que el gobierno tendrá que pedir prestado un peso de cada cinco que gaste. El déficit 
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primario propuesto para 2024 requerirá que el gobierno emita más deuda para pagar la deuda 
existente. Además, se espera que los costos en pensiones, apoyos a la tercera edad, intereses 
de la deuda y subsidios para proyectos como el Tren Maya, el AIFA y Dos Bocas continúen 
aumentando. Como resultado, el gobierno de México se está convirtiendo en el que más ha 
aumentado la deuda pública y el que menos ha crecido económicamente. 
 
Trenes de pasajeros y soberanía nacional 
(2023-09-20, José Narro Céspedes, El Heraldo de México, . 16,17)  

El Gobierno de México, encabezado por el presidente López Obrador, está trabajando para 
recuperar la soberanía económica del país a través de proyectos como el Tren Maya y el Corredor 
Interoceánico. Estos proyectos, que incluyen líneas ferroviarias para el transporte de mercancías 
y personas, buscan desarrollar la economía de regiones que no recibieron apoyo de gobiernos 
anteriores. A pesar de la privatización de los ferrocarriles en 1995, el Gobierno de México está 
recuperando el control de esta industria clave para el crecimiento económico. A través de estos 
proyectos, se espera fortalecer la industria del país y permitir que nuevas industrias florezcan, 
contribuyendo así a la soberanía mexicana. 
 
Encuentran gargantilla prehispánica en obras del Tren Maya 

(2023-09-20, Redacción, Cadena Política MEX (Sitio), )  

En el sitio arqueológico de Nicolás Bravo, Quintana Roo, México, se descubrió una antigua 
gargantilla maya hecha de caracola durante las excavaciones relacionadas con el Tramo 7 del 
Tren Maya. La gargantilla, datada en el periodo Clásico Terminal (830-900 d.C.), tiene 
representaciones esgrafiadas de cuatro personajes con bandas en la cabeza. La pieza, 
descubierta a 30 centímetros de profundidad, se ha convertido en un importante hallazgo que 
evoca temas de diplomacia y encuentros entre las élites antiguas. El Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) resguardará la gargantilla y se considera su futura exhibición en 
una ubicación aún por determinar. 
 
Encuentran gargantilla prehispánica en obras del Tren Maya 

(2023-09-20, Cambio de Michoacán, Cambio de Michoacan MICH (sitio), )  

Antropólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) han descubierto una 
gargantilla de caracola labrada entre los años 830 y 900 de nuestra era durante las exploraciones 
del Tren Maya. La gargantilla, que mide 9,7 centímetros de largo y 2,9 centímetros de ancho, fue 
encontrada a 30 centímetros de profundidad en el poblado de Nicolás Bravo, Quintana Roo. El 
grabado de la gargantilla muestra cuatro personajes de perfil con una banda en la cabeza, 
evocando conferencias o temas relacionados con la diplomacia y el intercambio entre las elites 
antiguas. El hallazgo se realizó en el Tramo 7 del Tren Maya. 
 
AMLO supervisará Tren Maya en nuevo recorrido de Cancún a Campeche 

(2023-09-20, Redacción, Frontera News CDMX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, supervisará personalmente los avances 
del Tren Maya durante los fines de semana del 23 y 24 de septiembre, y del 7 y 8 de octubre. El 
Tren Maya, un proyecto turístico de 1,554 km, es una de las obras emblemáticas del gobierno de 
López Obrador. Sin embargo, ha sido objeto de demandas de pobladores, activistas y 
organizaciones ambientales, que argumentan que daña el ecosistema peninsular. El presidente 
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ha calificado a los opositores de "pseudoambientalistas" y ha declarado que el proyecto busca 
saldar una deuda con una de las regiones más empobrecidas de México. 
 
De 70 a 100 kilómetros por hora tiene el tren del Istmo de Tehuantepec 

(2023-09-20, Agencias, Presencia VER (sitio), )  

El Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, también conocido como Tren Transístmico o Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, ha comenzado sus viajes de prueba. El proyecto, con 
un avance de más del 90%, conectará el Golfo de México con el océano Pacífico, y se espera 
que esté listo para el transporte de pasajeros en diciembre de 2023. El tren de pasajeros, que se 
espera que alcance velocidades de 70 a 100 kilómetros por hora, reducirá el tiempo de viaje entre 
las costas a menos de 3 horas. Además, se está construyendo una línea adicional, la Línea FA, 
que conectará el sur de Veracruz con Palenque, Chiapas, y se espera que esté lista en los 
primeros meses de 2024. Este proyecto se conectará con el Tren Maya, otro proyecto ferroviario 
en desarrollo en México. 
 
No es el tren Maya, es el Bernina Express, uno de los ferrocarriles más bonitos del mundo 

(2023-09-20, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El Bernina Express es un tren que recorre los Alpes suizos, ofreciendo vistas panorámicas de 
picos nevados, glaciares y lagos alpinos. El recorrido incluye el viaducto de Landwasser, una 
estructura de 65 metros de altura declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. El viaje 
dura 4 horas, atravesando 55 túneles y 196 puentes y viaductos. A lo largo de la ruta, los viajeros 
pueden disfrutar de lugares impresionantes como la curva de Montebello, el glaciar Morteratsch 
y el viaducto circular de Brusio. El tren no tiene vagón restaurante, pero se puede disfrutar de las 
horas del almuerzo en Tirano, Italia. 
 
En un año habrán vuelto los trenes de pasajeros al país: López Obrador 

(2023-09-20, Redacción, Contra Réplica, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que en un año regresarán los 
trenes de pasajeros al país, en referencia al Tren Maya. El mandatario hizo este anuncio en un 
vídeo grabado en su último recorrido de supervisión en el Tren Maya, que está en fase de pruebas 
hasta diciembre. López Obrador agradeció a los trabajadores que han participado en la 
construcción del tren, que forma parte de su plan de desarrollo del sureste del país. 
 
México encuentra gargantilla prehispánica en obras del Tren Maya en el sureste del país 

(2023-09-20, Redacción, Plaza Juarez HGO (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) de México ha anunciado el descubrimiento 
de una gargantilla prehispánica que data de entre los años 830 y 900 de nuestra era. El hallazgo 
se realizó en el estado de Quintana Roo, durante las exploraciones arqueológicas en el Tramo 7 
del Tren Maya. La gargantilla, hecha de caracola, mide 9,7 cm de largo y 2,9 cm de ancho. La 
pieza cuenta con la representación esgrafiada de cuatro personajes, dos mirando hacia la 
derecha y dos hacia la izquierda. Se cree que el objeto tiene un significado diplomático y de 
intercambio entre las élites antiguas. La gargantilla permanecerá bajo el resguardo del INAH y se 
contempla su futura exhibición. 
 
En diciembre operará con pasajeros el Tren Interoceánico, anuncia AMLO 

(2023-09-20, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec (CIIT), que incluye el Tren Maya, comenzará a operar en diciembre de 
2023. El proyecto, que conectará los océanos Pacífico y Atlántico, se considera vital para el 
comercio mundial, especialmente con el desarrollo de Asia y China en particular. El CIIT contará 
con tres líneas férreas, una de las cuales se abrirá para pasajeros a partir de diciembre de este 
año. Además, se están licitando terminales de usos múltiples y especializadas en contenedores 
en los puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz. El presidente López Obrador también anunció 
que el Tren Maya, que se espera que esté listo en diciembre de 2023, tendrá capacidad para 
transportar 3.8 millones de pasajeros al año. 
 
INAH descubre gargantilla prehispánica en Tramo 7 del Tren Maya 

(2023-09-19, Redacción, Siete 24 (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha encontrado una gargantilla prehispánica 
en las obras del Tren Maya. La pieza, labrada entre los años 830 y 900 de nuestra era, tiene una 
forma semielíptica o semilunar y representa a cuatro personajes de perfil. Este descubrimiento 
se produjo durante las exploraciones arqueológicas en el Tramo 7 del Tren Maya, en el poblado 
de Nicolás Bravo. La gargantilla, que se cree que data del periodo Clásico Terminal, se exhibirá 
en una sede por determinar después de su estudio. 
 
Ferromex suspende viajes hacia el norte por aumento de migrantes 

(2023-09-19, EFE, FIN Alto Nivel (sitio), )  

Grupo México Transportes, también conocido como Ferromex, ha suspendido temporalmente los 
viajes de 60 trenes de carga hacia el norte de México debido al aumento de migrantes que utilizan 
este medio de forma clandestina. La empresa ha informado a sus clientes sobre las afectaciones 
temporales en el servicio ferroviario de carga. Esta situación refleja una nueva oleada migratoria 
en México, donde el flujo migratorio hacia Estados Unidos ha repuntado tras la expiración del 
Título 42 estadounidense en mayo pasado. La empresa mantiene parados 60 trenes, lo que 
equivale a la capacidad de 1,800 autobuses, debido al repunte de migrantes que intentan cruzar 
hacia EU. 
 
Extraña salida de capitales pone en alerta a financieros 

(2023-09-19, Redacción, Macroeconomia MX (sitio), )  

Un déficit presupuestal de 5.4% del PIB, equivalente a 1.9 billones de pesos, ha llevado a una 
salida de capitales de 43,800 millones de pesos en lo que va del año, según analistas financieros. 
Esta salida de capitales se atribuye al gasto del presidente Andrés Manuel López Obrador en 
proyectos como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, así como a un aumento en el gasto 
en programas sociales. Los analistas también señalan que la tasa de interés dada a los 
inversionistas extranjeros por sus inversiones en papeles del gobierno mexicano ya no cubre el 
riesgo país, lo que contribuye a la salida de capitales. 
 
'3 mil 300 millones de personas viven en una nación en donde se privilegia el pago de la 
deuda' 
(2023-09-19, Manuel López San Martín, Noticias MVS (Sitio), )  

El experto en temas económicos, Eduardo Torreblanca, advierte que México se está acercando 
al club de países que priorizan el pago de deuda y los intereses de esa deuda sobre la salud y la 
educación de su población. La deuda pública de México ha aumentado en un 12.3% en lo que 
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va del sexenio, alcanzando los 12.5 billones de pesos. Torreblanca señala que el pago de 
intereses de la deuda pública está estimado en 1.2 billones de pesos, lo que podría afectar los 
presupuestos destinados a la salud y educación de la población. Además, el coordinador de la 
bancada del PRD, Luis Cházaro, y el líder parlamentario del PAN, Jorge Romero, expresan su 
preocupación por el nivel de deuda solicitado por el Ejecutivo Federal, argumentando que las 
prioridades presupuestales deben ser distintas, enfocándose en la atención de la salud y la 
infraestructura hospitalaria. 
 
Déficit público 2024 no prende alarmas: IMEF 

(2023-09-19, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), )  

El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), José Domingo Figueroa 
Palacios, ha expresado su preocupación por el déficit presupuestario propuesto en el Paquete 
Económico 2024, que alcanza el 4.9%, el más alto de las últimas tres décadas. Sin embargo, 
Gabriel Casillas Olvera, vicepresidente del Comité Nacional de Estudios Económicos, ha 
destacado que este déficit no es preocupante ya que es para terminar proyectos como el tren 
maya y el corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec. El IMEF espera que el crecimiento 
económico para 2024 sea de 3.1%, con una inflación del 4.7%, un tipo de cambio de 17.76 pesos 
por dólar, una tasa de política monetaria del 11.25% y 675,000 empleos registrados en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
 
Echan mano en labores de tramos 5 y 6 del Tren Maya 

(2023-09-19, Redacción, Saraí Reyes, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El representante sindical Ismael Flores informó que los trabajos del tramo 4 del Tren Maya, que 
va de Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, han concluido y ahora se enfocarán en los 
tramos 5 y 6. Se espera que el proyecto esté terminado en los próximos 90 días, con una 
inauguración programada para diciembre. Para acelerar las obras, se ha solicitado el apoyo de 
volqueteros, quienes ayudarán con el traslado de material y la renta de equipo pesado. Se estima 
que 500 unidades laboran en la construcción del Tren Maya. 
 
Hallan gargantilla prehispánica en obras del Tren Maya 

(2023-09-19, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

Antropólogos mexicanos han encontrado una gargantilla de caracola labrada en la época 
prehispánica durante exploraciones del Tren Maya. La gargantilla, que data de entre los años 
830 y 900 d.C., fue hallada en el poblado de Nicolás Bravo, Quintana Roo, durante las 
exploraciones arqueológicas del Tramo 7 del Tren Maya. El objeto cuenta con la representación 
esgrafiada de cuatro personajes y es considerado un objeto suntuario que evoca temas relativos 
a la diplomacia y al intercambio entre miembros de las elites antiguas. La gargantilla será exhibida 
en una sede por definir después de su estudio. 
 
En su conferencia matutina, el presidente informó que este fin de semana hará gira de 
trabajo para la supervisión del Tren que llevará al AIFA. 
(2023-09-19, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

En su conferencia matutina el presidente informó que este fin de semana hará gira de trabajo 
para la supervisión del Tren que llevará al AIFA a Lechería Agregó que revisará el progreso del 
proyecto en el Lago de Texcoco que se está recuperando el mismo lugar donde se ubicaría el 
Aeropuerto cancelado NAIM 
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AMLO supervisará Tren Maya en nuevo recorrido de Cancún a Campeche 

(2023-09-19, Redacción, Unión es Fuerza (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que dedicará los próximos 
fines de semana a la supervisión de dos importantes proyectos ferroviarios en el país. El 23 y 24 
de septiembre, revisará los avances del Tren Maya, seguido del tren que conectará Lechería con 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) el 30 de septiembre y 1 de agosto. El 7 y 8 de 
octubre, realizará un viaje de supervisión en el Tren Maya desde Cancún hasta Escárcega. El 
Tren Maya, un proyecto turístico de 1.554 km, es una de las obras emblemáticas del gobierno de 
López Obrador, pero ha sido objeto de demandas de pobladores, activistas y organizaciones 
ambientales. El presidente ha tachado a los inconformes de "pseudoambientalistas" y ha 
declarado las obras de infraestructura como asunto de "seguridad nacional" para evitar una 
parálisis. 
 
El Tren Interoceánico y el Tren Maya comenzarán operaciones casi a la par en el mes de 
diciembre, esta obra conectará al Océano Pacífico con el Atlántico 

(2023-09-19, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

El Tren Interoceánico y el Tren Maya comenzarán operaciones casi a la par en el mes de 
diciembre esta obra conectará al Océano Pacífico con el Atlántico con el objetivo de impulsar la 
instalación de parques industriales en el Istmo de Tehuantepec 

.. 

 
 
Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo, aseguró que con la inauguración del Tren 
Maya y con el tianguis comercial Yum Kaax se le regresará a la entidad el brillo que perdió. 
(2023-09-19, Esteban Arce, 90.5 Imagen, )  

Mara Lezama gobernadora de Quintana Roo aseguró que con la inauguración del Tren Maya y 
con el tianguis comercial Yum Kaax se le regresará a la entidad el brillo que perdió cuando por 
motivos políticos se le quitó a Chetumal la categoría de zona libre de impuestos 

.. 

 
AIFA 

 
Tardarán en dominar carga 

(2023-09-20, Saraí Cervantes, Reforma, . 5)  

La empresa logística C.H. Robinson estima que la curva de aprendizaje para el movimiento de 
carga aérea en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) durará hasta diciembre de 
2023. Aunque la terminal será relevante para el manejo de mercancías, los diferentes jugadores 
de la industria tendrán que adaptarse al nuevo mapa de operación. La empresa también confía 
en que con el regreso de México a la Categoría 1 en seguridad aérea, se incrementarán los 
vuelos de carga con Estados Unidos. Además, México está en una situación privilegiada ante el 
fenómeno económico del nearshoring. La empresa ha inaugurado un almacén en Laredo, Texas, 
para expandir su capacidad transfronteriza y reducir los tiempos de cruce fronterizo. Hasta ahora, 
18 aerolíneas cargueras han mudado sus operaciones al AIFA, incrementando el traslado de 
mercancías. 
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Tu opinión Reforma Irresponsabilidad 

(2023-09-20, Carta Abierta, Reforma, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha inaugurado el tramo 
Zinacantepec-Lerma del tren “El Insurgente”, que conecta la Ciudad de México con Toluca. 
Durante su discurso, AMLO destacó la importancia de concluir las obras iniciadas por 
administraciones pasadas, alegando que dejarlas inconclusas es una irresponsabilidad que 
desperdicia el dinero del pueblo. Además, mencionó que la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en la Base Aérea de Santa Lucía ha avanzado 
significativamente y se espera su inauguración en marzo de 2022. 
 
Minuto a Minuto EN VIVO Segundo Simulacro Nacional 2023 

(2023-09-19, Redacción, El Universal (sitio), )  

El 19 de septiembre se llevó a cabo el Segundo Simulacro Nacional 2023 en la Ciudad de México, 
con la hipótesis de un sismo de magnitud 8 con epicentro en Acapulco, Guerrero. El simulacro 
fue exitoso, con la alerta sísmica escuchada en la mayoría de los altavoces del C5, aunque no 
se escuchó en 118 altavoces. Más de 9 millones de personas y 119,000 empresas participaron 
en el simulacro. En el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, cientos de usuarios y trabajadores 
se concentraron 
 
Usuarios y empleados se concentraron en Plaza Mexicana del AIFA para Simulacro 2023 

(2023-09-19, Emilio Fernández, El Universal (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) llevó a cabo un simulacro de terremoto como 
parte del Segundo Simulacro Nacional 2023. Cientos de usuarios y trabajadores se congregaron 
en la Plaza Mexicana, el punto de reunión designado en caso de un terremoto de 8 grados de 
magnitud con epicentro en Acapulco Guerrero. Los trabajadores del aeropuerto, incluyendo 
administrativos, operativos y de servicios, fueron evacuados a la Plaza Mexicana, mientras que 
los usuarios fueron replegados hacia los pilares de acero. Los jefes de brigada dirigieron a los 
trabajadores y usuarios a los puntos de reunión designados antes de que sonara la alerta sísmica. 
El simulacro fue exitoso y permitió a los trabajadores practicar los protocolos de emergencia. 
 
¿Simulacro o show? 

(2023-09-20, Corresponsales, El Universal, . 1,16)  

Cientos de trabajadores y transeúntes participaron en el Segundo Simulacro Nacional 2023, en 
conmemoración de los sismos de 1985 y 2017. El simulacro se llevó a cabo en la Ciudad de 
México, el Estado de México y 20 estados más, con la hipótesis de un sismo de magnitud 8 con 
epicentro en Acapulco, Guerrero. En la Ciudad de México, los cuerpos de emergencia se 
desplegaron en ocho minutos, mientras que en el Estado de México participaron 2 millones 230 
mil personas. En el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, los trabajadores fueron desalojados 
hacia la zona al aire libre. En el Poder Judicial del Estado de México, las audiencias de control y 
juicio oral se suspendieron. Se reportó saldo blanco en ambos estados. 
 
Avanza en el país la cultura de protección ante desastres 

(2023-09-20, De Los Corresponsales, La Jornada, . 9)  

Cientos de trabajadores y usuarios del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) fueron 
desalojados hacia los puntos de reunión de evacuación en la Plaza Mexicana, y en los pilares de 
acero de las instalaciones. Los trabajadores de las distintas áreas del interior del aeropuerto, 
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como administrativos, operativos y servicios, al igual que personal de aerolíneas, fueron reunidos 
en sus oficinas para después ser desalojados hacia la parte al aire libre del AIFA en la Plaza 
Mexicana, ubicada en el tercer piso del inmueble. 
 
Tren Suburbano al AIFA, en problemas: Estaría listo hasta tercer trimestre de 2024 

(2023-09-19, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Tren al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) podría no estar listo hasta el tercer 
trimestre de 2024, lo que significa que no estará operativo durante el mandato del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Los trabajos se han retrasado debido a la falta de liberación 
completa del derecho de vía de los pasos a desnivel que se deben construir para el tren de 
Lechería al AIFA. Aunque la vía troncal está libre, se estima que falta alrededor del 20% del 
derecho de vía por liberar. Se espera que los trabajos se completen en febrero y la obra 
electromecánica en junio, permitiendo iniciar operaciones en el tercer trimestre de 2024. El 
Gobierno está gestionando una partida adicional de 5 mil millones de pesos para completar el 
proyecto. 
 
Realizará gira en el Edomex con Delfina Gómez 

(2023-09-20, Redacción, Basta, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará una gira de trabajo por el Estado de México 
en dos semanas, acompañado de la nueva gobernadora Delfina Gómez. Durante la visita, 
supervisará tres obras, incluyendo el Tren del AIFA a Lechería. También se reunirá con los 
directores de la CFE, Pemex, Conagua y Fonatur, para revisar los proyectos de infraestructura 
en la entidad. Además, el presidente anunció que el nuevo director del AIFA, Gerardo Ferrando, 
realizará una gira de trabajo por la entidad. 
 
 
 

Ahora SICT enfrentará auditoria de OACI por temas de seguridad 

(2023-09-20, Raúl Ramírez, Uno más Uno, . 10)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha recuperado la máxima categoría 
en seguridad aérea, pero debe mantenerse prudente para no perderla nuevamente. La 
Organización de Aviación Civil Internacional (CAC) realizará una auditoría en febrero de 2024 
para evaluar principalmente la seguridad. Además, se han abierto 50 rutas entre México y 
Estados Unidos, principalmente para el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA). El 
proceso de recuperación de la Categoría l en seguridad aérea ha sido un trabajo conjunto entre 
la Agencia Federal de Aviación Civil y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes. 
 
La Jornada: En mayo de 2024 operará en su totalidad el tren El Insurgente: Nuño Lara 

(2023-09-20, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La primera etapa del Tren Interurbano México-Toluca El Insurgente se inauguró recientemente, 
y se espera que la obra esté completamente operativa en mayo del próximo año. La segunda 
etapa de la obra, que consta de dos estaciones y una terminal, se estima que comenzará a 
funcionar en mayo. El presidente López Obrador destacó que ya se tienen todos los trenes 
necesarios para El Insurgente, que son modernos y de primera calidad. 
 
Categoría 1, en firme; "auditoría fue de 100% y no hay pendientes por cumplir": SICT 
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(2023-09-20, Adrián Castillo de los Cobos, La Razón On line (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) celebró la recuperación 
de la Categoría 1 de seguridad aérea, lo que ha resultado en medio centenar de solicitudes para 
nuevas rutas de pasajeros y aerolíneas de carga. Las nuevas rutas de carga son particularmente 
importantes, ya que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha absorbido la mitad de 
las operaciones de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que ahora 
está saturado. Las nuevas rutas incluyen cinco vuelos a la semana a Los Ángeles y uno a 
Anchorage para Mas Air, y cinco vuelos a Los Ángeles, uno a Nueva York y uno a Miami para 
AeroUnión. Volaris y Viva Aerobús también han solicitado nuevas rutas desde el AIFA. 
 
La Categoría 1, en firme, "no hay ningún pendiente por cumplir”: SICT 

(2023-09-20, Adrián Castillo de los Cobos, La Razón de México, . 1,6,7)  

El titular de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, ha destacado el impacto 
positivo de la recategorización de México por parte de la autoridad aeronáutica de Estados 
Unidos. Esto ha resultado en la solicitud de medio centenar de nuevas rutas para vuelos de 
pasajeros y carga, incluyendo aerolíneas que ya operan en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Nuño ha enfatizado la importancia de las rutas de carga, ya que el 6 de 
septiembre se limitaron las operaciones de carga en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM), y la mitad de las operaciones se trasladaron al AIFA. Además, se han solicitado 
nuevas rutas de carga por parte de aerolíneas como Mas Air y AeroUnion. Nuño también ha 
señalado que las nuevas rutas se están programando desde el AIFA, que tiene certificación de 
Último Puerto de Embarque y puede operar vuelos a cualquier aeropuerto internacional de 
Estados Unidos. 
 
IATA en la búsqueda del Net Zero 

(2023-09-20, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

La Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) ha instado a las aerolíneas a reducir su 
consumo de combustible y adoptar combustibles sostenibles para lograr la descarbonización total 
de la aviación para 2050. El análisis de la brecha de la eficiencia de combustible (FEGA) de la 
IATA ha identificado ahorros acumulativos de 15.2 millones de toneladas de carbono al reducir el 
consumo de combustible en 4.76 millones de toneladas. La línea aérea LOT Polish Airlines ha 
sido identificada como una aerolínea con un gran potencial para reducir su huella de carbono. La 
IATA también ha instado a las aerolíneas a adoptar combustibles sostenibles para la aviación 
(SAF) para reducir aún más las emisiones de carbono. 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR (Áreas naturales protegidas). 
(2023-09-19, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

110 - Reportera cuestionó sobre las 16 mil hectáreas planteadas como áreas naturales protegidas 
y si se tienen contempladas las de Calica; además preguntó si la sumatoria se contempla en los 
Acuerdos de París 111 - El presidente aseguró que México contribuye mucho a enfrentar el 
problema del cambio climático por un lado está Sembrando Vida y por otro está la declaración de 
áreas naturales protegidas como extensiones de Fonatur que eran para la construcción de 
hoteles 112 - Destacó el caso del Lago de Texcoco y la ampliación de la reserva en Calakmul 
113 - Recordó el caso de Calica y que Salinas de Gortari culpó a Julia Carabias quien sólo hizo 
la renovación del permiso 114 - Contó que cerca de Cancún unos empresarios entregaron 
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alrededor de 300 hectáreas de manglares para que se conviertan en zonas protegidas 115 - 
Explicó que en Calica extraen material que llevan a EU y criticó que en ese país haya una 
campaña para proteger el medio ambiente 116 - Agregó que dejará 23 nuevas áreas naturales 
protegidas y 4 millones de hectáreas 117 - Mencionó que el tema de la mina lo verán mañana 

.. 

 
 
Para el 2024, se prevé que quede listo el Tren Suburbano con destino al AIFA, por lo que 
es seguro que ya no lo inaugure el presidente López Obrador. 

(2023-09-19, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

Para el 2024 se prevé que quede listo el Tren Suburbano con destino al AIFA por lo que es seguro 
que ya no lo inaugure el presidente López Obrador 

.. 

 
 
El presidente AMLO comentó que concluirán los plazos para que las aerolíneas trasladen 
sus operaciones del AICM al AIFA, a partir del regreso de la categoría uno en seguridad 
aérea. 
(2023-09-19, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

El presidente AMLO comentó que concluirán los plazos para que las aerolíneas trasladen sus 
operaciones del AICM al AIFA a partir del regreso de la categoría uno en seguridad aérea 

.. 

 
 
En entrevista, Carlos Torres, especialista en temas de aviación, habló sobre la 
recuperación de categoría 1 en seguridad aérea. 
(2023-09-20, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Carlos Torres especialista en temas de aviación habló sobre la recuperación de 
categoría 1 en seguridad aérea El entrevistado dijo que luego de 28 meses la FAA consideró que 
habían sido cubiertas todas las observaciones que motivaron la degradación de la categoría 
Ahora las aerolíneas podrán incrementar sus destinos y abrir nuevas rutas principalmente a EU 
Se espera que tarde un par de años la recuperación de espacio y tiempo perdido por parte de las 
aerolíneas mexicanas Por otro lado lo que no es tan positivo es el recorte de operaciones en el 
AICM que incluirá una reducción de vuelos hacia EU El conductor preguntó si el AIFA será el 
aeropuerto más beneficiado frente al Aeropuerto de Toluca Torres señaló que las aerolíneas de 
EU no estaban limitadas con la degradación y pudieron haber puesto vuelos tanto al AIFA como 
al Aeropuerto de Toluca pero será el primero el que se verá más beneficiado 

.. 

 
 
En la conferencia de prensa, el presidente López Obrador comentó sobre la recuperación 
de la categoría 1 en materia aérea. 
(2023-09-19, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

En la conferencia de prensa el presidente López Obrador comentó sobre la recuperación de la 
categoría 1 en materia aérea Dijo que no hay una proyección sobre cómo se beneficiaría el 
regreso de la categoría pero la aviación comercial y quienes operan viajes y turismo aseguraron 
que habrá crecimiento en los vuelos a Estados Unidos Aseguró que el turismo y la aviación han 
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tenido crecimiento a pesar de la crisis además hay interés en el país de modo que 
estadounidenses han decidido vivir en México Por otro lado recordó que se ha dado un acuerdo 
para que líneas aéreas se trasladen al AIFA y evitar saturación en el AICM el plazo es hasta el 
primero de enero del siguiente año pero con el compromiso de comenzar ya 

.. 

 
 
Un tráiler que transportaba fructosa volcó en la incorporación al Circuito Exterior 
Mexiquense, a la altura de Tultepec. 

(2023-09-19, Romina Ramos, Canal 40 Adn, )  

Un tráiler que transportaba fructosa volcó en la incorporación al Circuito Exterior Mexiquense a 
la altura de Tultepec Al parecer la falta de precaución y el exceso de velocidad provocaron el 
accidente La vialidad con dirección al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se vio 
afectada durante varias horas 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR (Recuperación de la categoría 1 y si ya se sabe cuáles serán las nuevas rutas). 
(2023-09-19, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

106 - Reportera cuestionó sobre la recuperación de la categoría 1 y si ya se sabe cuáles serán 
las nuevas rutas que se implementarán También preguntó sobre cómo se visualiza el incremento 
del turismo en el país 107 - El presidente dijo que no se tiene una proyección de cómo se 
beneficiará el aeropuerto tras recuperar la categoría 1 pero la aviación comercial y quienes 
operan viajes y turismo aseguraron que habrá crecimiento en los vuelos a EU 108 - Aseguró que 
el turismo y la aviación han tenido crecimiento a pesar de la crisis además hay interés en el país 
incluso estadounidenses han decidido vivir en México 109 - Además recordó que se ha dado un 
acuerdo para que líneas aéreas se trasladen al AIFA y evitar saturación en el AICM; el plazo es 
hasta el 1 de enero del siguiente año 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador informó que acelerarán los trabajos en el Tren Suburbano 
que conectará a Buenavista con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 
(2023-09-19, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

El Presidente López Obrador informó que acelerarán los trabajos en el Tren Suburbano que 
conectará a Buenavista con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Comisión en San Lázaro inicia análisis del Presupuesto 2024; se dictaminará en noviembre 

(2023-09-19, Fernando Damián, Milenio (sitio), )  

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados ha comenzado a analizar el proyecto 
de Presupuesto de Egresos 2024 con el objetivo de dictaminarlo a principios de noviembre. El 
presidente de la comisión, Erasmo González, ha declarado que el presupuesto debe orientarse 
hacia las necesidades básicas del país y no dejar una carga financiera. Los diputados convocarán 
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a representantes de dependencias del gobierno federal y órganos autónomos para discutir sus 
requerimientos presupuestales. Por otro lado, el legislador José Francisco Yunes ha advertido 
sobre la asignación de recursos para la inversión física, señalando la posibilidad de generar 
bolsas a discreción. Además, ha criticado la falta de claridad en la tipificación del presupuesto, 
como en el caso de los recursos destinados a la construcción de la refinería de Dos Bocas, La 
Olmeca. 
 
Morena saca convocatoria 

(2023-09-20, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, ha reprimido movilizaciones de ciudadanos que 
exigen servicios básicos, como el acceso al agua potable. Los manifestantes fueron desalojados 
por la fuerza y detenidos. García, quien antes formaba parte de grupos que reclamaban la 
atención de las autoridades, ahora reprime a los ciudadanos. La convocatoria de Morena para 
seleccionar a los "coordinadores de la defensa de la transformación" en Veracruz parece 
favorecer a la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Aunque la convocatoria establece que los 
aspirantes deben ser veracruzanos en pleno ejercicio de sus derechos, Nahle cumple con el 
requisito de residencia efectiva en la entidad de cinco años anteriores al 3 de junio de 2024, pero 
no cumple el requisito de ser veracruzana. Sin embargo, la convocatoria no establece que se 
deba cumplir uno de los dos requisitos, lo que podría permitir que Nahle participe. Otros posibles 
aspirantes son Éric Cisneros, Sergio Gutiérrez, Manuel Huerta y Dorheny García. La convocatoria 
no exige licencia a los cargos actuales ni campañas, y la designación se resolverá por encuesta. 
 
Eric, el mejor (¿o el peor?) enemigo de Nahle; le restará votos 

(2023-09-20, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El secretario de Gobierno Eric Patrocinio Cisneros Burgos confirmó su intención de contender 
por la candidatura de Morena a la gubernatura. Esta decisión podría afectar a Rocío Nahle, su 
ex protectora política, ya que podría restarle votos y simpatías de los morenistas veracruzanos. 
Cisneros ha comenzado a descalificar a Nahle, señalando su origen zacatecano y destacando 
su propio origen veracruzano. Cisneros ha estado construyendo su estructura política desde 
2020, y ahora posee una sólida base de apoyo. Algunos especulan que Nahle podría no ser la 
candidata preferida por el presidente López Obrador, especialmente si la refinería de Dos Bocas 
no ha concluido ni ha refinado un solo litro de gasolina para combustión interna para noviembre. 

Entorno Político VER (sitio), Periódico Veraz VER (sitio),  
 
Prosa aprisa 

(2023-09-20, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El secretario de Gobierno, Eric Patrocinio Cisneros Burgos, ha confirmado su intención de buscar 
la candidatura de Morena a la gubernatura de Veracruz, lo que podría restar votos y simpatías a 
su exmadrina 
 
5 hombres 4 mujeres 

(2023-09-20, Pepe Grillo, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El partido Morena ha decidido postular a 4 mujeres y 5 hombres para la elección de gobernadores 
del próximo año, con el compromiso de que las mujeres irán a los estados donde el partido tiene 
más posibilidades de triunfo. Esto beneficia a Rocío Nahle, secretaria de Energía, que ya ha 
levantado la mano para la gobernatura de Veracruz. En Morelos, el alcalde José Luis Urióstegui 
del PAN es un contendiente competitivo a pesar de no haber decidido si buscará la reelección o 
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se lanzará a la gubernatura. Por otro lado, Morena ha nombrado a Oswaldo Peralta, militante del 
partido, como encargado del despacho del Órgano de Control Interno del INE, lo que plantea 
dudas sobre la autonomía del árbitro electoral. 
 
DIARIO EJECUTIVO: Numarán y el boulevard Marko Cortés Mendoza 

(2023-09-20, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) ha mejorado sus 
perspectivas de crecimiento para México a 3.3 por ciento para este año y 2.5 por ciento en 2024. 
En el XXVII Congreso Nacional de Salud en el Trabajo, se informó que a nivel internacional 
mueren anualmente dos millones 700 mil trabajadores a causa de accidentes o riesgos de trabajo. 
La empresa ETHOS Asset Management invertirá más de 300 millones de dólares en México en 
los próximos dos años. La Riviera Maya concentró el 40 por ciento de la nueva oferta de cuartos 
en México durante el primer semestre de 2023. El Consejo Mexicano de Promoción de los 
Productos Pesqueros y Acuícolas celebró su 20 aniversario. En la refinería de Dos Bocas, se 
reveló un sobrecosto del proyecto y algunos retrasos. La Secretaría de Energía, Rocío Nahle, 
benefició con seis contratos a Juan Carlos Tapia Vargas, propietario de Construcciones 
Industriales Tapia, quien tiene vínculos de amistad con Nahle. El Secretariado Ejecutivo del 
Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible formó parte de la Delegación 
Mexicana en la "Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible" y el "Fin de Semana de 
Acción por los ODS" realizados por la ONU. 
 
Rocío Nahle prefirió unirse a la "danza de las corcholatas" y dejar a Dos Bocas sin refinar: 
Julen Rementería 

(2023-09-20, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El Coordinador de las y los senadores del PAN, Julen Rementería del Puerto, ha denunciado que 
la Secretaría de Energía, Rocío Nahle García, está buscando un cargo de elección popular en 
Morena y no ha informado sobre el sobrecosto y los problemas de impago a los contratistas de 
la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco. Rementería del Puerto criticó que Nahle García, 
quien ha sido titular de la Secretaría de Energía durante más de 50 meses, no ha podido 
completar la obra de la refinería a pesar de tener un apoyo presupuestal federal. Además, señaló 
que la refinería sólo ha servido como plataforma para la campaña política de Nahle García en 
Veracruz. 

Sociedad Noticias CDMX (sitio), Espejo del Poder VER (sitio), Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), Sobre T (Sitio), Diario Momento 
PUE (sitio),  
 
Punto de Vista 

(2023-09-20, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El gobernador Cuitláhuac García reprimió a los ciudadanos que bloquearon la autopista Tuxpan-
Tampico para exigir acceso al agua potable. A pesar de su pasado como líder de movimientos 
sociales, el gobernador ahora utiliza la fuerza policial contra los manifestantes. Por otro lado, la 
convocatoria de Morena para seleccionar el "coordinador de la defensa de la transformación" en 
Veracruz parece favorecer a la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Aunque la convocatoria 
establece que los aspirantes deben ser veracruzanos en pleno ejercicio de sus derechos, Nahle 
cumple con el requisito de residencia efectiva en la entidad de cinco años anteriores al 3 de junio 
de 2024. Varios candidatos han expresado su intención de inscribirse, incluyendo a Éric Cisneros, 
secretario de Gobierno en la administración estatal, Sergio Gutiérrez, diputado federal, Rocío 
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Nahle, secretaria de Energía en el gobierno federal, Manuel Huerta, delegado del Bienestar en 
Veracruz, y posiblemente Dorheny García, secretaria del Trabajo y presidente del Consejo 
Político Estatal de Morena. La convocatoria también permite a otros partidos registrar a sus 
propios candidatos. 
 
Morena saca convocatoria 

(2023-09-20, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, ha reprimido movilizaciones de ciudadanos que 
reclamaban servicios básicos. Pobladores de Naranjos, exigiendo agua potable, fueron 
desalojados por la policía estatal. La convocatoria de Morena, partido gobernante, parece 
favorecer a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien no está obligada a renunciar a su cargo 
antes de diciembre, lo que permitirá un mayor avance en la refinería de Dos Bocas. Hasta ahora, 
se han inscrito varios aspirantes para el cargo partidista de "coordinador de la defensa de la 
transformación", incluyendo a Éric Cisneros, secretario de Gobierno; Sergio Gutiérrez, diputado 
federal; Rocío Nahle; Manuel Huerta, delegado del Bienestar; y posiblemente Dorheny García, 
secretaria del Trabajo. El Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México también 
podrían registrar aspirantes. 
 
Pepe Grillo 

(2023-09-20, Pepe Grillo, La Crónica de Hoy, . 3)  

El partido político Morena ha decidido postular a más mujeres para la elección de gobernadores 
del próximo año, como parte de su compromiso de cumplir con la cuota de género. Esto implica 
que algunos hombres que ya habían invertido tiempo y dinero en sus aspiraciones políticas se 
quedarán sin posibilidades. Esta decisión beneficia a Rocío Nahle, secretaria de Energía, quien 
ha levantado la mano para Veracruz y está cerca de obtener la nominación de Morena. En 
Chiapas, Sasil de León y Rosa Irene Urbina están ganando popularidad, mientras que en Morelos 
hay varias opciones para la candidatura, incluyendo a Lucía Meza y Margarita González Saravia. 
En este estado, Rabindranath Salazar es considerado el candidato con más experiencia y apoyo. 
 
Proyecto de Presupuesto federal evidencia "verdades a medias": Yunes Zorrilla 

(2023-09-20, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

El diputado José Francisco Yunes Zorrilla criticó el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2024, afirmando que evidencia "verdades a medias" y previsiones que podrían 
burlar la ley. Señaló que el presupuesto incluye una partida para el avión presidencial, a pesar 
de que se anunció su venta al Gobierno de Tayikistán. Advirtió que el proyecto contiene rubros 
bajo reserva que podrían generar "bolsas" de recursos discrecionales en un año electoral. Yunes 
Zorrilla también instó a examinar el incremento desmesurado en el presupuesto del Instituto 
Nacional Electoral (INE), sugiriendo que los recortes podrían ser utilizados para asignar recursos 
a las prioridades del partido mayoritario. Además, criticó la falta de transparencia en el 
presupuesto para la refinería de Dos Bocas, Tabasco. El Grupo Parlamentario del PRI apoyará 
el presupuesto de los poderes y órganos autónomos para cumplir con su mandato constitucional, 
incluyendo al INE y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
Morena saca convocatoria 

(2023-09-20, Filiberto Vargas Rodríguez, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  
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El gobernador Cuitláhuac García reprimió a manifestantes que bloqueaban la autopista Tuxpan-
Tampico para exigir acceso al agua potable, desalojándolos por la fuerza. Mientras tanto, la 
convocatoria de Morena para seleccionar "coordinadores de la defensa de la transformación" 
parece favorecer a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien no cumple uno de los requisitos, 
pero no está obligada a renunciar a su cargo antes de diciembre. Otros posibles aspirantes 
incluyen a Éric Cisneros, Sergio Gutiérrez, Manuel Huerta y Dorheny García. La percepción es 
que la convocatoria es un teatro para ratificar la voluntad de Nahle como candidata. En otro tema, 
la doctora Jeysira Jacqueline Dorantes Carrión fue reconocida con el Premio Estatal de Ciencia 
y Tecnología 2023 por su aportación a las Humanidades y a la Ciencia de la Conducta. Por otro 
lado, el diputado Gustavo Faranoni Magaña denunció intentos de utilizar su identidad para 
gestionar citas con funcionarios de ayuntamientos. 
 
Fuera de Tamaulipas y del país la STPS acomodó a más de 2 mil personas 

(2023-09-19, Agencias, La Expresión TAMPS (Sitio), )  

Olga Sosa Ruiz, titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) de Tamaulipas, 
informó que más de dos mil personas están trabajando fuera del estado, respaldadas legalmente 
por la STPS. Esto incluye a más de 600 jornaleros enviados a Estados Unidos, más de 500 
personas a Canadá para trabajar en la industria pesquera, 52 enfermeras a Alemania y más de 
200 tamaulipecos en un crucero. Además, más de mil personas fueron enviadas desde 
Tamaulipas para trabajar en la construcción de la refinería de Dos Bocas. 
 
PUNTO DE VISTA | Morena saca convocatoria 

(2023-09-19, Filiberto Vargas Rodríguez, Formato 7 VER (Sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, ha reprimido a los ciudadanos que protestan por 
servicios básicos como el agua potable, utilizando la fuerza policial para desalojarlos. Estos actos 
de represión contrastan con la historia del gobernador, quien antes formaba parte de grupos que 
reclamaban la atención de las autoridades. Mientras tanto, la convocatoria de Morena para 
seleccionar a los "coordinadores de la defensa de la transformación" parece estar diseñada para 
favorecer a la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Aunque la convocatoria establece que los 
aspirantes deben ser veracruzanos en pleno ejercicio de sus derechos, Nahle no cumple con este 
requisito. A pesar de esto, todo parece favorecer a Nahle, ya que los aspirantes no tendrán que 
pedir licencia a sus cargos ni hacer campaña, y la designación se resolverá por encuesta. Hasta 
ahora, los posibles aspirantes son Éric Cisneros, Sergio Gutiérrez, Rocío Nahle, Manuel Huerta 
y posiblemente Dorheny García. Se espera que el Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de 
México también registren aspirantes. 
 
4T incumple con descentralización de dependencias 

(2023-09-19, Redacción, Soy Intenso QRO (sitio), )  

De 32 secretarías y entes federales que la administración de AMLO prometió descentralizar 8 se 
han reubicado 19 no han iniciado el proceso y 5 más reservaron el estatus de su traslado 

.. 

 
 
Bernardo Gutiérrez Parra/Desde el Café 

(2023-09-19, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  
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Julen Rementería del Puerto, un legislador del PAN, ha expresado su deseo de convertirse en 
candidato a la gubernatura de Veracruz. Sin embargo, sus posibilidades son inciertas. A pesar 
de sus argumentos sólidos contra el presidente López Obrador, Rocío Nahle y el gobernador 
Cuitláhuac García, Rementería del Puerto ha sido etiquetado como ultraderechista después de 
firmar una carta marcadamente fascista con el líder ultraderechista Santiago Abascal. Aunque 
tiene el apoyo de la mitad del panismo veracruzano, la otra mitad bajo la influencia de los Yunes 
del Estero no lo apoyará. Además, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, parece haber 
cambiado de opinión sobre su apoyo a Rementería del Puerto. Las encuestas que lo favorecen 
han sido cuestionadas por ser pagadas con dinero del Senado. A pesar de estos obstáculos, 
Rementería del Puerto necesita ser más visible y convencer a los votantes de que no representa 
a la derecha más rancia del PAN y que gobernará para todos. 
 
Esperamos fecha para visitar la refinería  
(2023-09-19, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, inaugurada hace más de un año, aún no está terminada y no ha 
comenzado a producir petróleo, a pesar de las afirmaciones del presidente. Además, no se ha 
realizado una valoración ambiental adecuada para el proyecto, lo que es preocupante 
considerando la ubicación de la refinería en una zona propensa a fenómenos naturales como 
inundaciones y terremotos. La operación de una refinería es altamente contaminante, con 
emisiones anuales equivalentes a las de casi 900 mil vehículos o la tala de 183 millones de 
árboles. A pesar de los sobrecostos y retrasos, el gobierno sigue invirtiendo en la refinería, con 
un gasto de más de 250 mil millones de pesos adicionales al presupuesto inicial. Aún no se sabe 
cuánto más tiempo llevará completar la refinería. 
 
DESDE EL CAFÉ - Bernardo Gutiérrez ParraJulen Rementería y el 2024 

(2023-09-19, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El legislador Julen Rementería del Puerto, del Partido Acción Nacional (PAN), es un fuerte 
contendiente para la gubernatura de Veracruz. Rementería ha criticado al presidente López 
Obrador, a Rocío Nahle y al gobernador Cuitláhuac García, argumentando que la política de 
abrazos y no balazos es absurda, el desabasto de medicamentos es criminal y la situación de 
Veracruz es lamentable. También ha criticado la refinería de Dos Bocas, calificándola de 
multimillonario desfalco a los mexicanos. Sin embargo, Rementería enfrenta desafíos para 
obtener la candidatura y el apoyo del PAN, especialmente después de su firma en la Carta de 
Madrid, un documento de ultraderecha que generó rechazo incluso dentro de su propio partido. 
Además, las encuestas que lo favorecen podrían ser pagadas con dinero del Senado, lo que 
podría afectar su credibilidad. Rementería necesita ampliar su base de apoyo y convencer a los 
votantes de que no representa la derecha más rancia del PAN y que gobernará para todos. 
 
Roció Nahle prefirió unirse a la "danza de las corcholatas" y dejar Dos Bocas aún sin 
refinar: Julen Rementería 

(2023-09-19, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El senador Julen Rementería del Puerto del PAN criticó a la Secretaria de Energía, Rocío Nahle 
García, por no informar sobre el sobrecosto de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, y 
por buscar un cargo de elección popular en Morena sin haber cumplido con el proyecto de la 
refinería. Rementería del Puerto señaló que las 17 plantas de la refinería continúan en periodo 
de pruebas y que los trabajadores se han quejado de la presión para arrancar la producción. 
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Además, criticó a Nahle García por no bajar las tarifas eléctricas en Veracruz, a pesar de tener 
la facultad para hacerlo. También recordó que la empresa Tecnicht dejó de trabajar en la refinería 
en protesta por los pagos atrasados del Gobierno federal. El senador cuestionó cómo Nahle 
García podría administrar un estado tan complejo como Veracruz si no pudo poner en marcha la 
refinería. 

Los políticos Veracruz (sitio), Política al Día VER (Sitio), Expansión MX, Es Noticia Veracruz, TV Noticias Veracruz VER 
(sitio), Entorno Político VER (sitio), El Arsenal.net CDMX (Sitio),  
 
Pemex planea aumentar su plantilla laboral en 5 mil empleados 

(2023-09-19, Redacción, Hoy Dinero CDMX (sitio), )  

Pemex, la empresa estatal mexicana de petróleo, podría aumentar su plantilla laboral en 5,000 
empleados, según el proyecto de presupuesto de egresos de la Secretaría de Hacienda. Esto 
rompería con la tendencia de reducción de personal de años anteriores y elevaría la plantilla a 
más de 117,000 trabajadores, la cifra más alta desde 2017. A pesar de este aumento, Pemex no 
contempla un incremento en la partida de servicios personales. Esta propuesta podría explicarse 
por el programa de "estabilidad laboral" para empleados eventuales, así como la contratación de 
empleados de base para la refinería Dos Bocas. 
 
Pemex elevará su número de empleados a su nivel más alto desde 2017 

(2023-09-19, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

Pemex, la petrolera estatal de México, podría aumentar su plantilla laboral en aproximadamente 
5,000 empleados, según los documentos del proyecto de presupuesto de egresos de la 
Secretaría de Hacienda. Esto elevaría el número de trabajadores a más de 117,000, la cifra más 
alta desde 2017. A pesar del aumento de plazas, Pemex no prevé un aumento en la partida de 
servicios personales. El aumento en la plantilla puede deberse a un programa de "estabilidad 
laboral" para empleados eventuales y la inclusión de empleados de base en la refinería Dos 
Bocas. Pemex actualmente tiene un pasivo laboral de 1.34 billones de pesos, una tercera parte 
de sus pasivos totales. 
 
Desde el café 

(2023-09-19, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

El político Julen Rementería del Puerto, del Partido Acción Nacional (PAN), ha expresado su 
deseo de ser candidato a la gubernatura de Veracruz. Rementería ha criticado al presidente 
López Obrador, a Rocío Nahle y al gobernador Cuitláhuac García, calificando la política de 
abrazos y no balazos como absurda, el desabasto de medicamentos como criminal, y la situación 
de Veracruz y la refinería de Dos Bocas como lamentable y un multimillonario desfalco. Sin 
embargo, Rementería enfrenta desafíos para obtener el apoyo del PAN y ser candidato, 
incluyendo la división del partido y el estigma de ultraderechista después de firmar un documento 
fascista. Además, se ha sugerido que las encuestas que lo favorecen son pagadas con dinero 
del Senado. Rementería necesita ganar más visibilidad y convencer a los votantes de que no 
representa la derecha más rancia del PAN y que gobernará para todos. 
 
Pide José Francisco Yunes estar alerta en recurso que se propone para la inversión física 
en Presupuesto 2024 

(2023-09-19, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

El diputado José Francisco Yunes Zorrilla del PRI ha pedido vigilancia sobre el presupuesto 
propuesto para la inversión física en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
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para el Ejercicio Fiscal 2024. Yunes Zorrilla advierte que hay posibilidad de generar bolsas a 
discreción en lugar de acciones directas presupuestales, lo cual va en contra de las disposiciones 
legales. Además, señala que el presupuesto carece de registros correspondientes y no cumple 
con la ley. Por ejemplo, no hay claridad en los recursos destinados a la construcción de la refinería 
de Dos Bocas, La Olmeca, que está siendo sufragada con recursos para el Ejercicio Fiscal de 
2024. Yunes Zorrilla pide a los legisladores que estudien detenidamente el presupuesto para 
detectar estas irregularidades. 
 
Julen Rementería y el 2024 

(2023-09-19, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El legislador Julen Rementería del Puerto, del Partido Acción Nacional (PAN), es un fuerte 
contendiente para la gubernatura de Veracruz. A pesar de su falta de reconocimiento por parte 
de los veracruzanos, Rementería ha sido crítico del presidente López Obrador, la secretaria de 
Energía Rocío Nahle y el gobernador Cuitláhuac García. En particular, ha cuestionado la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, calificándola como un multimillonario desfalco a los 
mexicanos. Sin embargo, Rementería enfrenta desafíos para obtener el apoyo del PAN y para 
deshacerse de la etiqueta de ultraderechista, que adquirió tras tomarse una foto con el presidente 
de VOX, Santiago Abascal. A pesar de las encuestas que lo favorecen, Rementería necesita 
ganar más visibilidad y convencer a los votantes de que no representa la derecha más rancia del 
PAN. 

Entorno Político VER (sitio), Periódico Veraz VER (sitio), Formato 7 VER (Sitio), Palabras Claras VE (sitio), Libertad Bajo 
Palabra VER (Sitio), Enlace Veracruz 212 VER (sitio), Periódico Veraz VER (sitio),  
 
Julen Rementería y el 2024 

(2023-09-19, Redacción, Hasta Cuando VER (sitio), )  

Julen Rementería del Puerto, legislador del PAN, es considerado un posible candidato a la 
gubernatura de Veracruz en 2024. Julen ha criticado al presidente López Obrador, a Rocío Nahle 
y al gobernador Cuitláhuac García, argumentando que la política de abrazos y no balazos es 
absurda, el desabasto de medicamentos es criminal y la situación de Veracruz es lamentable. 
Julen ha sido apoyado por la mitad del panismo veracruzano, pero la otra mitad, liderada por los 
Yunes del Estero, no lo apoya. Además, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, parece haber 
cambiado de opinión sobre su apoyo. Julen necesita convencer a más personas de que no 
representa a la derecha más rancia del PAN y que gobernará para todos sin distingo de raza, 
sexo, edad, credo o posición social. 
 
Eric, el mejor (¿o el peor?) enemigo de Nahle; le restará votos 

(2023-09-19, Redacción, Sociedad Tres Punto 0 (Sitio), )  

El secretario de Gobierno Eric Patrocinio Cisneros Burgos confirmó su intención de contender 
por la candidatura de Morena a la gubernatura. Esta decisión podría afectar a Rocío Nahle, su 
ex protectora política, ya que podría restarle votos y simpatías de los morenistas veracruzanos. 
Cisneros ha comenzado a descalificar a Nahle, señalando su origen zacatecano y destacando 
su propio origen veracruzano. Cisneros ha estado construyendo su estructura política desde 
2020, y ahora posee una sólida base de apoyo. Algunos especulan que Nahle podría no ser la 
candidata preferida por el presidente López Obrador, especialmente si la refinería de Dos Bocas 
no ha concluido ni ha refinado un solo litro de gasolina para combustión interna para noviembre. 

Abriendo Brecha Online VER (sitio),  
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Pemex quiere nuevas vías para Deer Park; Kansas City Southern se interesa 

(2023-09-19, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) está buscando interesados para desarrollar nuevas vías logísticas 
que permitan aumentar el volumen de combustibles que se trae de la refinería de Deer Park, en 
Houston, Texas, a México. Desde enero de 2022, cuando se adquirió Deer Park, se han enviado 
14.5 millones de barriles de productos petrolíferos a México. Pemex está analizando opciones 
para transportar una mayor cantidad, incluyendo el envío a través de ductos o tren. La empresa 
está en conversaciones con empresas interesadas en participar en el desarrollo de estas vías 
logísticas, como la ferroviaria Kansas City Southern. Deer Park ha contribuido a la autosuficiencia 
energética y a la mejora de las finanzas de Pemex. 
 
La titular de Sener se va a precampaña, pero desde su encargo no quiso ayudar a los 
veracruzanos 

(2023-09-19, Redacción, Exodo en línea VER (Sitio), )  

La titular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle García, se unirá a una precampaña 
para buscar un cargo de elección popular en Morena, sin informar el sobrecosto de la Refinería 
Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, ni los problemas de impago a los contratistas. El senador Julen 
Rementería del Puerto criticó a Nahle García por no bajar las tarifas eléctricas en Veracruz, a 
pesar de tener el poder de hacerlo. Además, la Refinería Dos Bocas aún no está en 
funcionamiento y no se ha aclarado el sobrecosto de la obra ni los problemas de impago. 
Rementería del Puerto cuestionó cómo Nahle García podrá administrar un estado tan complejo 
como Veracruz si no pudo poner en funcionamiento la refinería. 
 
Entrevista del Diputado Federal por el PRI, José Francisco Yunes Zorrilla, con 
representantes de medios de comunicación 

(2023-09-20, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El diputado José Francisco Yunes Zorrilla de México ha criticado el presupuesto de egresos de 
la Federación, alegando que contiene partidas que infringen la ley y son bolsas a discreción en 
un año electoral. Por ejemplo, menciona que el presupuesto incluye previsiones para el avión 
presidencial, que ya ha sido vendido, lo que considera un engaño. También señala que el 
presupuesto no especifica los recursos destinados a la construcción de la refinería de Dos Bocas. 
El diputado advierte que el grupo parlamentario del PRI apoyará el presupuesto de los Poderes 
que equilibran la República y la función pública, incluyendo al Instituto Nacional Electoral y al 
Tribunal Federal Electoral. 
 
Dos Bocas seguirá siendo sufragada con recursos del ejercicio fiscal 2024 aunque 
"supuestamente ya está funcionando": Pepe Yunes; una "burla y un engaño" que no haya 
claridad en la tipificación del... 
(2023-09-19, Redacción, La Clave Online CDMX (sitio), )  

El diputado federal José Francisco Yunes Zorrilla criticó la falta de claridad en el presupuesto 
federal para 2024, calificándolo como una "burla y un engaño". Alertó sobre la posibilidad de 
generar bolsas a discreción en la inversión física, lo que podría violar la ley y convertirse en bolsas 
discrecionales para gastar en un año electoral. Yunes Zorrilla también mencionó la falta de 
registros correspondientes y cumplimiento de disposiciones legales en el presupuesto, 
incluyendo la construcción de la Refinería de Dos Bocas, La Olmeca. Además, criticó la política 
económica del país, afirmando que es ajena y adversa al aparato productivo nacional. 
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Encargan a militar las obras públicas del Edomex 

(2023-09-20, El Caballito, El Universal (sitio), )  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, ha nombrado al General Brigadier 
Ingeniero Constructor Diplomado de Estado Mayor Carlos Jesús Maza Lara como titular de la 
Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraestructura. Este nombramiento ha llamado la atención, ya 
que un militar se encargará de la construcción de los proyectos estatales. A nivel nacional, los 
militares lideran los principales proyectos de infraestructura del presidente. Maza Lara ha sido 
jefe de los Servicios Regionales y presidente del Subcomité de Bienes Muebles de la Primera 
Región Militar de la Secretaría de la Defensa. En otras noticias, Omar García Harfuch, 
exsecretario de Seguridad Ciudadana, ha recibido apoyos para su candidatura a la Ciudad de 
México en 2024. Leticia Varela, extitular de la Brigada de Vigilancia Animal, ha compartido un 
video de apoyo a García Harfuch, quien dará un mensaje a los medios hoy. Por último, se espera 
que la obra civil del tramo tres del Tren Interurbano México-Toluca en la Ciudad de México esté 
terminada en diciembre de 2023, pero la colocación de la infraestructura ferroviaria y las pruebas 
podrían llevar el proyecto hasta mayo de 2024. 
 
Ramírez de la O, ¿bajo fuego? 

(2023-09-20, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, comparecerá ante la Cámara de Diputados 
para la glosa del Quinto Informe de Gobierno y la defensa del Paquete Económico para 2024. Se 
espera que los legisladores del PRIAN, que apoyan a Xóchitl Gálvez, cuestionen a Ramírez de 
la O. Por otro lado, el Tren México-Toluca, conocido como Insurgente, ha tenido una menor 
demanda de pasajeros, con solo 13% de la demanda total estimada hace 10 años. Además, el 
tramo para conectar hasta Observatorio, pasando por Santa Fe, no estará listo a tiempo. Por 
último, la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada e Industria Satelital informó 
que Guanajuato, Querétaro y Puebla son las entidades con mayor robo a transportistas, y el robo 
de vehículos de carga con equipos de locación satelital aumentó un 35% en comparación con el 
año pasado. 
 
Desbalance 

(2023-09-20, Desbalance, El Universal, . 22)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, comparecerá ante la Cámara de Diputados 
para la glosa del Quinto Informe de Gobierno y defender el Paquete Económico para 2024. Se 
espera que los legisladores del PRIAN que apoyan a Xóchitl Gálvez le hagan preguntas difíciles. 
Por otro lado, el Tren México-Toluca, conocido como Insurgente, ha tenido una demanda menor 
de lo esperado, con solo 115 mil pasajeros atendidos entre el viernes y el domingo. El tramo entre 
Zinacantepec y Lerma solo tiene 13% de la demanda total estimada hace 10 años. Además, la 
conexión hasta Observatorio, pasando por Santa Fe, aún no está lista. Finalmente, la inseguridad 
en las carreteras ha aumentado, con Guanajuato, Querétaro y Puebla siendo las entidades con 
mayor robo a transportistas y un incremento del 35% en el robo de vehículos de carga con 
equipos de locación satelital. La carretera federal 45, la México-Querétaro, es considerada la más 
peligrosa. 
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Por tránsito de migrantes en vías, frenan 60 trenes de Ferromex 

(2023-09-19, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

Ferromex, una empresa de transporte ferroviario de carga en México, ha detenido 60 trenes 
debido al aumento de migrantes que utilizan las vías del tren para viajar hacia el norte del país. 
La medida se implementó para evitar accidentes y pérdidas de vidas, ya que el uso de trenes de 
carga por parte de migrantes representa un grave riesgo para su integridad. La empresa ha 
registrado más de 4,300 personas migrantes en sus instalaciones, incluyendo más de 1,500 en 
Torreón, Coahuila. Esta suspensión temporal de operaciones afectará a las cadenas productivas, 
el abasto y el comercio internacional. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes de México ha anunciado que se reunirá con Ferromex para abordar la situación. 
 
El Caballito 

(2023-09-20, El Caballito, El Universal, . 17)  

El General Brigadier Carlos Jesús Maza Lara ha sido nombrado titular de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano e Infraestructura del Estado de México. Este nombramiento es destacable ya 
que un militar estará a cargo de los proyectos de infraestructura del estado, al igual que ocurre a 
nivel nacional. Por otro lado, Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad Ciudadana, ha 
recibido apoyo para su posible candidatura a la Ciudad de México en 2024. Leticia Varela, 
extitular de la Brigada de Vigilancia Animal, compartió un video de apoyo a García Harfuch, quien 
dará un mensaje a los medios hoy. Además, la construcción del tramo tres del Tren Interurbano 
México-Toluca en la Ciudad de México está en marcha, pero se estima que la obra civil no estará 
terminada hasta diciembre de 2023, y las pruebas y puesta a punto llevarán el proyecto hasta 
mayo de 2024. 
 
Industria aeronáutica alista planes de inversión en Querétaro: Canacintra 

(2023-09-19, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

Empresas de la industria aeronáutica continúan invirtiendo y expandiéndose en Querétaro, según 
el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Esaú 
Magallanes Alonso. Se han anunciado planes de inversión y expansión por parte de Albany, ITP 
Aero y Delastek. Desde 2006, Querétaro ha captado más de 290 millones de dólares en inversión 
extranjera directa en la fabricación de equipo aeroespacial. La Universidad Aeronáutica en 
Querétaro (UNAQ) ha ayudado a profesionalizar el sector, y se espera que el estado crezca entre 
un 5% y un 8% este año. Canacintra también ha propuesto una posible expansión de las 
operaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) debido al aumento en el flujo de 
mercancías. En el primer semestre de 2023, el AIQ transportó 40,184.8 toneladas de carga, un 
aumento del 10% respecto al año anterior. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Levanta voz Canacar por más robos, mañana tema toral 
en convención y por acción coordinada 

(2023-09-20, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La inseguridad y los robos en el transporte terrestre se han convertido en un problema creciente 
en México, con un aumento del 10% al 11% en los asaltos de camiones desde 2022. La 
Convención Nacional de Canacar, que se celebrará en Cancún, discutirá este tema con 
autoridades de seguridad pública, gobernadores y organismos internacionales. La Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SICT) también estará presente en la convención. Canacar, 
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que representa el 3.5% del PIB y el 52.7% del PIB logístico de México, ha redoblado sus 
esfuerzos para abordar este problema, que afecta a la inversión y la economía del país. 
 
Nombres, nombres y... nombres | Levanta voz Canacar por más robos, mañana tema toral 
en convención y por acción coordinada 

(2023-09-20, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

La Convención Nacional de Canacar, presidida por Miguel Ángel Martínez Millán, discutirá la 
creciente inseguridad en las carreteras durante su reunión de tres días en Cancún. Los 
operadores de camiones son frecuentemente asaltados, lo que ha llevado a una escasez de 
mano de obra. Canacar ha redoblado sus esfuerzos para abordar este problema, ya que los 
asaltos a camiones han aumentado entre un 10% y un 11% desde 2022. La Guardia Nacional ha 
colaborado en la seguridad, pero se necesita una mayor colaboración, especialmente con los 
estados, para establecer acciones coordinadas. Canacar representa el 3,5% del PIB y el 52,7% 
del PIB logístico, generando 6 millones de empleos directos y 500.000 empleos indirectos. 
 
Participa SICT en el segundo Simulacro Nacional 
(2023-09-20, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que alrededor de 
15,000 empleados y 1,600 brigadistas de Protección Civil de este organismo en México 
participaron en el Segundo Simulacro Nacional 2023. En oficinas centrales de la SICT, 1,400 
empleados y 60 miembros de Protección Civil se sumaron al simulacro. A las 11:00 horas se 
activó la alerta sísmica y se evacuaron los inmuebles. Esta acción contribuyó a la cultura de 
protección civil y preparación para emergencias. 
 
Congreso del Estado de Coahuila informa: 

(2023-09-20, Redacción, Aquí Laguna COAH (Sitio), )  

La Sexagésima Segunda Legislatura del Congreso del Estado de Coahuila de Zaragoza aprobó 
por unanimidad de votos el Acuerdo de la Junta de Gobierno para convocar a una Sesión 
Solemne el 26 de septiembre de 2023 para inscribir con letras doradas en el Muro de Honor del 
Salón de Sesiones del Recinto Legislativo "Venustiano Carranza del Congreso del Estado de 
Coahuila de Zaragoza, la leyenda: "2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar". 
Además, se presentaron varias iniciativas, incluyendo una propuesta para adicionar una fracción 
XI del artículo 72 de la Ley General de Educación, y se aprobaron dictámenes, como uno para 
autorizar la enajenación de un inmueble para la construcción de un Hospital Regional. También 
se aprobaron proposiciones con Punto de Acuerdo, como una solicitud para reforzar las 
campañas de donación de sangre y un exhorto a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) para concluir el proyecto del Tren Suburbano Saltillo-
Monterrey. 
 
El Tren Interurbano Toluca: ¿El detonante Turístico tardará más? 

(2023-09-20, Marco Daniel Guzman, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Valle de Toluca, con su rica historia y cultura, ha esperado durante años un auge turístico. La 
inauguración del Tren Interurbano México-Toluca ha generado expectativas, pero también ha 
planteado preguntas sobre los retrasos en su construcción. La segunda etapa del tren, "El 
Insurgente", se espera que comience a operar en 2024, pero hay escepticismo sobre si se 
cumplirá esta fecha. Las estructuras restantes, incluyendo el Viaducto en doble voladizo, la 
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Estación Vasco de Quiroga y el Viaducto Atirantado, están en construcción. Para que el Valle de 
Toluca se consolide como un destino turístico, es necesario promocionarlo activamente y mejorar 
las facilidades turísticas. El Tren Interurbano México-Toluca es una oportunidad para posicionar 
al Valle de Toluca como un destino turístico. 
 
La oficina de Turismo del Ayuntamiento de Madrid y el Museo Chicote otorgaron 
reconocimiento a la Ciudad de México 

(2023-09-20, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La secretaria de Turismo de la Ciudad de México, Nathalie Desplas Puel, recibió el premio Museo 
Chicote a la Ciudad de México en una ceremonia en el Casino Español en el Centro Histórico 
capitalino. El premio fue otorgado por la oficina de Turismo del Ayuntamiento de Madrid y El 
Museo Chicote. El evento contó con la presencia de Aeroméxico e Iberia, destacando la 
conectividad entre México y España. Además, Miguel Aguíñiga Rodríguez, secretario de Turismo 
de Baja California, anunció la décima edición del Baja Culinary Fest, un festival gastronómico que 
se llevará a cabo del 2 al 4 de noviembre próximo. El festival celebra la riqueza culinaria y la 
diversidad de productos locales de Baja California. Por último, Grupo Aeroméxico agradeció a las 
autoridades por las adecuaciones necesarias que permitieron recuperar la Categoría 1 en 
seguridad aérea, por parte de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos. 
 
Nombres, nombres y... nombres | Levanta voz Canacar por más robos, mañana tema toral 
en convención y por acción coordinada 

(2023-09-20, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), Miguel Ángel 
Martínez Millán, expresó su preocupación por la inseguridad en las carreteras de México, que ha 
llevado a un aumento del 10% al 11% en los asaltos a camiones desde 2022. Martínez Millán 
señaló que la inseguridad en las carreteras ha llevado a la falta de mano de obra y ha 
desestimulado la inversión, especialmente en el contexto del "nearshoring". La Convención 
Nacional de Canacar, que se celebrará en Cancún, abordará este problema en un foro con 
autoridades de seguridad pública, gobernadores y organismos internacionales, incluida la SICT. 
Canacar es responsable del 3,5% del PIB y del 52,7% del PIB logístico, y genera 6 millones de 
empleos directos y 500.000 indirectos. 
 
La oficina de Turismo del Ayuntamiento de Madrid y el Museo Chicote otorgaron 
reconocimiento a la Ciudad de México 

(2023-09-20, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La secretaria de Turismo de la Ciudad de México, Nathalie Desplas Puel, recibió el premio Museo 
Chicote a la Ciudad de México en una ceremonia en el Casino Español en el Centro Histórico de 
la ciudad. El premio fue otorgado por la oficina de Turismo del Ayuntamiento de Madrid y El 
Museo Chicote. La entrega del premio contó con la presencia de Aeroméxico e Iberia, destacando 
la conectividad entre México y España. Por otro lado, Miguel Aguíñiga Rodríguez, secretario de 
Turismo de Baja California, anunció la décima edición del Baja Culinary Fest, un festival 
gastronómico que se llevará a cabo del 2 al 4 de noviembre en Tijuana. El festival celebra la 
riqueza culinaria de Baja California y busca ser un escaparate para la industria gastronómica. El 
estado de Guanajuato será el invitado especial en esta edición. Además, Grupo Aeroméxico 
reconoció a las autoridades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a las Cámaras de Diputados y Senadores, 
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así como a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), por lograr las adecuaciones necesarias 
para recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea por parte de la 
 
Exitoso Macro simulacro 2023 

(2023-09-20, Redacción, Leopoldo Pacheco, Plano Informativo SLP (sitio), )  

San Luis Potosí participó en el Segundo Simulacro Nacional 2023, organizado por la 
Coordinación Nacional de Protección Civil. Más de 56 mil personas fueron evacuadas en 
diferentes centros laborales de las zonas Centro, Huasteca y Altiplano. El simulacro, que incluyó 
un hipotético sismo de 8.0 grados en la escala Richter con epicentro en Acapulco, Guerrero, 
contó con la participación de 51 mil 358 personas pertenecientes a 696 inmuebles. Algunos de 
los edificios de la avenida Carranza en la ciudad de San Luis Potosí no participaron en el 
simulacro, a pesar de los llamados de la Coordinación Estatal de Protección Civil. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de San Luis Potosí también participó 
en el simulacro. 
 
Por tránsito de migrantes en vías, Frena a trenes crisis migrante 

(2023-09-20, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

Ferromex, propiedad de Germán Larrea, ha detenido 60 trenes de carga debido al aumento del 
tránsito de migrantes en las vías del tren. La empresa ha tomado esta medida temporal para 
evitar accidentes o pérdidas de vida, ya que el uso de trenes de carga por parte de los migrantes 
representa un grave riesgo para su integridad. Esta cantidad de vagones equivale a la capacidad 
de 1,800 camiones, en rutas hacia el norte del país. La acumulación de migrantes en los últimos 
días ha aumentado significativamente, con más de 1,500 personas en el patio de operaciones 
ferroviarias en Torreón, Coahuila, más de 800 en Irapuato, Guanajuato, alrededor de 1,000 en 
San Francisco de los Romo, Aguascalientes, y más de 1,000 en la ruta entre Chihuahua y Ciudad 
Juárez. Ferromex suspenderá temporalmente sus operaciones en las rutas afectadas para 
proteger la integridad física de los migrantes. 
 
Por tránsito de migrantes en vías, frenan 60 trenes 

(2023-09-20, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

Ferromex, propiedad de Germán Larrea, ha detenido 60 trenes de carga debido al creciente 
tránsito de migrantes en las vías del tren. Esta medida temporal busca evitar accidentes o 
pérdidas de vida, ya que cada vez más personas migrantes se congregan en diferentes regiones 
del país y utilizan trenes de carga para viajar. La empresa ha registrado más de 4,000 personas 
migrantes en sus instalaciones, incluyendo más de 1,500 en el patio de operaciones ferroviarias 
en Torreón, Coahuila. Según la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), el 25% de las mercancías del país se transportan por ferrocarril. Ferromex ha informado 
a sus clientes sobre las afectaciones temporales en el servicio ferroviario de carga. 
 
Piden no olvidar Tren Suburbano; gran beneficio para Saltillo 

(2023-09-20, Diana Martínez, Zócalo COAH (sitio), )  

La diputada Yolanda Elizondo Maltos ha presentado una proposición para exhortar a la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y al Gobierno del Estado de Coahuila 
a seguir con las gestiones necesarias para completar el proyecto del Tren Suburbano Saltillo-
Monterrey. Esta iniciativa busca proporcionar mayor movilidad y seguridad para las personas que 
trabajan en las áreas industriales de la Región Sureste del estado y en Nuevo León. El tren 
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suburbano es un medio de transporte de bajo costo y baja siniestralidad en comparación con el 
transporte carretero, y ayudaría a descongestionar las vías carreteras. El proyecto está dividido 
en dos etapas, la primera de Derramadero a Ramos Arizpe y la segunda de Ramos Arizpe al 
Aeropuerto Internacional Mariano Escobedo en Apodaca, Nuevo León. 
 
Ferromex detiene trenes ante crisis de migrantes 

(2023-09-20, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

La empresa ferroviaria Ferromex, parte de Grupo México, ha suspendido temporalmente las 
operaciones de 60 trenes de carga debido a la masiva aglomeración de migrantes que se suben 
a los vagones de mercancías para dirigirse hacia Estados Unidos. La empresa ha registrado 
varios casos de lesionados o fallecidos entre los migrantes que abordan los trenes, a pesar del 
peligro que esto implica. Los patios de operaciones de Torreón, Irapuato y la ruta entre Chihuahua 
y Ciudad Juárez están ocupados por más de mil personas cada uno. La suspensión de trenes 
tendrá un impacto significativo en la economía mexicana, especialmente en los estados de Nuevo 
León, Baja California y Chihuahua, que están dentro de las cadenas de la industria manufacturera 
y tienen una fuerte actividad exportadora. 
 
Ésta es la nueva NOM sobre señalización y dispositivos viales 

(2023-09-19, Redacción, Alcaldes de México (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) han emitido la Norma Oficial Mexicana 
NOM-034-SCT2/Sedatu-2022, que establece los requisitos generales para diseñar e implementar 
la señalización y los dispositivos viales de forma más segura en calles y carreteras federales, 
estatales y municipales. Esta norma busca mejorar la seguridad vial en todo el país, 
proporcionando información y ordenando los movimientos de las personas usuarias de las vías. 
Además, se ha abierto a consulta pública el proyecto de Norma Oficial Mexicana 004-Sedatu-
2023 sobre estructura y diseño para vías urbanas, especificaciones y aplicación, durante 60 días. 
Esta norma busca mejorar la movilidad y la seguridad vial de las personas usuarias de las calles 
urbanas en todo el país. 
 
Despegar celebra el regreso de la Categoría 1 en seguridad aérea 

(2023-09-19, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

Despegar, la empresa líder de viajes en Latinoamérica, celebra el regreso de México a la 
Categoría 1 en seguridad aérea, otorgada por la Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA). Este logro fue posible gracias a los esfuerzos de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC) y las Cámaras de Diputados y Senadores. La reactivación del 
turismo, que aportó 1.39 billones al PIB en el primer trimestre de 2023, es fundamental para la 
economía. Despegar, una empresa comprometida con el desarrollo del turismo, celebra este 
logro y seguirá impulsando acciones que fortalezcan el sector. 
 
PARTICIPA PERSONAL DE LA SICT EN SEGUNDO SIMULACRO NACIONAL 2023 

(2023-09-19, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que alrededor de 
15,000 servidores públicos, incluyendo a 1,600 brigadistas de Protección Civil, participaron en el 
Segundo Simulacro Nacional 2023. En las oficinas centrales de la SICT, 1,400 empleados y 60 
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integrantes de Protección Civil se sumaron al simulacro, siguiendo las indicaciones de 
evacuación en orden y calma. Esta acción contribuye a la cultura de protección civil y preparación 
para emergencias. 
 
Participan diversas dependencias y municipios en simulacro nacional 
(2023-09-19, Aida Ramirez Marin, Ovaciones (sitio), )  

La Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, lideró un simulacro nacional de 
protección civil para guiar a la población sobre cómo actuar en caso de un sismo. Participaron 
varias dependencias federales, incluyendo la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), que movilizó a 15 mil empleados y 1600 brigadistas de Protección Civil. El 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) también participó, con más de 4600 empleados 
atendiendo la hipótesis de un sismo magnitud 8 en Acapulco, Guerrero. En el municipio de 
Tecámac, más de 2000 empleados participaron en un simulacro de sismo. Estos simulacros 
buscan promover la cultura de la prevención y preparar a la población para cualquier tipo de 
contingencia. 
 
Por glosa del 5to informe diputados citan a 18 funcionarios a comparecer, solo tres van al 
Pleno 

(2023-09-19, Jorge X. López, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados ha acordado citar a 18 
funcionarios para comparecer como parte de la glosa del quinto informe de gobierno. Sin 
embargo, solo los titulares de Hacienda y Crédito Público, Gobernación y Agricultura y Desarrollo 
Rural comparecerán ante el Pleno. La oposición solicitó que también comparecieran la titular de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, el titular de la Guardia Nacional, así como 
los secretarios de Educación Pública y de Salud, pero esto fue rechazado. El calendario de 
comparecencias incluye a la titular de Segob el 4 de octubre, el director de Pemex el 9 de octubre, 
la secretaria de Economía el 11 de octubre, y el titular de Desarrollo Agrario el 12 de octubre. 
Otros funcionarios, incluyendo el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
están programados para comparecer en noviembre. 
 
Categoría 1 beneficiará perfil crediticio de Aeroméxico y Volaris: Moody´s 

(2023-09-19, María Luisa Aguilar, Revista Fortuna (Sitio), )  

La decisión de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) de devolver a 
México la Categoría 1 en materia de seguridad es positiva para las aerolíneas mexicanas, según 
Moody's Investors Service. Las aerolíneas Aeroméxico y Volaris podrán agregar nuevos servicios 
y rutas al mercado estadounidense, lo que mejorará su calidad crediticia. La eficiencia del uso de 
combustible también mejorará a medida que las aerolíneas reasignen aviones de rutas 
nacionales a rutas más largas. Además, se espera que las aerolíneas estadounidenses reactiven 
sus asociaciones con aerolíneas mexicanas, aumentando su presencia internacional. Esta 
medida también permite a las aerolíneas estadounidenses reanudar la comercialización y venta 
de boletos desde vuelos operados en México. La Categoría 1 no aumentará significativamente el 
tráfico de pasajeros, pero se espera que las aerolíneas abran más de 50 nuevas rutas entre 
México y Estados Unidos. 
 
SICT y SEDATU publican la NOM-034, de señalización en vías de tránsito 

(2023-09-19, Verónica Hernández, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado la NOM-
034, una actualización de la norma de señalización y dispositivos viales para calles y carreteras. 
Esta nueva versión incluye por primera vez a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) en su elaboración y vigilancia. La norma establece los requisitos para diseñar 
e implementar la señalización y los dispositivos viales en calles y carreteras de jurisdicción 
federal, estatal y municipal. La norma entrará en vigor 60 días después de su publicación. 
 
Resumen informativo, Sergio y Lupita. 
(2023-09-19, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*El presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene planeada una gira de despedida *El titular 
de la SICT Jorge Nuño anunció que mantendrán la disciplina para no perder la Categoría 1 
*Internacional *Deportes 

.. 

 
 
En entrevista, Alicia Colchado, activista social y defensora de derechos humanos, habló 
sobre la conferencia que llevarán a cabo sobre el rumbo de las telecomunicaciones. 
(2023-09-19, Julio Astillero, Julio Astillero Youtube, )  

En entrevista, Alicia Colchado, activista social y defensora de derechos humanos, habló sobre la 
conferencia que llevarán a cabo sobre el rumbo de las telecomunicaciones. 

 

La activista señaló que están convencidas y convencidos de que las telecomunicaciones tienen 
que recuperar la calificación de sector estratégico para la nación, pues es un sector fundamental 
para la nación, por lo que están platicando con diputados y senadores para impulsar el 
reconocimiento en la Carta Magna, de tal modo que lograrían que el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones le rindiera cuenta a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, de tal manera que las telecomunicaciones se reconocieran como un derecho 
humano y no como una mercancía. 

 

Por lo que han logrado que voces internacionales se reuniera, pues las telecomunicaciones en 
manos de quien manejan el capital es una constante en el mundo. Refirió que estarán en foro en 
el Senado de la República el 26 de septiembre, cuyo objetivo es impulsar la modificación en la 
Constitución para que se aseguren las telecomunicaciones en beneficio del país entero y no sólo 
de unos cuentos. 

 

Por su parte, Julio Astillero refirió que Telmex es uno de las cadenas dominantes de las 
telecomunicaciones. 

.. 

 
 
El cobro por uso de rampa para frenado se elimina en las carreteras así lo informó la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
(2023-09-19, José Ramón Zavala, 102.5 MVS Noticias, )  

El cobro por uso de rampa para frenado se elimina en las carreteras así lo informó la Secretaría 
de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) 

.. 
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TREN TRANSÍSTMICO 
 
La Transformación de Tapachula ya nadie la detiene: Rosy Urbina 

(2023-09-20, Redacción, Quadratín CHIS (Sitio), )  

La presidenta municipal de Tapachula, Rosa Irene Urbina Castañeda, rindió su segundo informe 
de gobierno, destacando el respaldo de los gobiernos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y del gobernador Rutilio Escandón Cadenas. Durante su mandato, se han construido 
más de 132 kilómetros 
 
Tren Transístmico, gran apoyo para Veracruz: PT 

(2023-09-19, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

El Partido del Trabajo (PT) en Veracruz criticó al delegado Manuel Huerta Ladrón de Guevara 
por utilizar recursos del gobierno para promocionar su imagen. También instó al Congreso del 
Estado a aplicar la ley en los Ayuntamientos que no entreguen sus Proyectos de Ley de Ingresos 
y Presupuesto de Egresos para 2024. El PT también mencionó la inauguración del Tren 
Transístmico por parte del presidente López Obrador, destacando su importancia para el 
desarrollo de la zona. Además, el partido señaló que las personas de las comunidades originarias 
de Veracruz son las más afectadas por la precaria impartición de justicia. 
 
Realiza presidente AMLO recorrido de prueba del Tren Transístmico 

(2023-09-19, Redacción, Expreso Chiapas CHIS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de prueba del Tren 
Transístmico, que conectará los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, Veracruz. 
Este proyecto forma parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y busca fomentar 
la economía en la región Sur Sureste de México. La construcción de la ruta está a cargo de la 
Secretaría de Marina. El recorrido contó con la presencia del secretario de Marina, José Rafael 
Ojeda Durán, y el titular de la Sedatu, Román Meyer, entre otros. Usuarios de redes sociales han 
compartido videos aplaudiendo el paso del tren, destacando la importancia de esta infraestructura 
para la región. 
 
AMLO realiza recorrido en Tren Transístmico en el Istmo de Tehuantepec. 
(2023-09-19, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

AMLO realiza recorrido en Tren Transístmico en el Istmo de Tehuantepec El presidente Andrés 
Manuel López Obrador encabezó el primer recorrido de prueba en el Tren Transístmico el cual 
conectará los puertos de Salina Cruz Oaxaca con Coatzacoalcos Veracruz 

.. 

 
 
La transformación de TAPACHULA, ya nadie la detiene: ROSY URBINA 

(2023-09-19, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

La presidenta municipal de Tapachula, Rosa Irene Urbina Castañeda, rindió su segundo informe 
de gobierno, destacando la transformación de la ciudad gracias al respaldo de los gobiernos 
federal y estatal. Se mencionó la construcción de la Línea K del Tren Transístmico, la 
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rehabilitación del Puerto Chiapas y el impulso al Parque Agroindustrial como proyectos de 
desarrollo del Sur-Sureste. Además, se mencionaron otras obras de pavimentación, agua 
potable, alcantarillado, energía eléctrica y rehabilitación de caminos. La presidenta municipal 
agradeció el apoyo del gobernador Rutilio Escandón Cadenas y del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
 
Imparable la transformación de Tapachula, la "Perla de Chiapas": Rosy Urbina 

(2023-09-19, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), )  

La alcaldesa de Tapachula, Rosa Irene Urbina Castañeda, entregó su segundo informe de 
gobierno, destacando el crecimiento económico y el desarrollo social de la ciudad. Agradeció el 
respaldo de los gobiernos federal y estatal, y expresó su aspiración de servir a los chiapanecos. 
Durante su mandato, se han llevado a cabo numerosas obras de infraestructura, incluyendo la 
construcción de 1,704 calles y la instalación de 8,506 tomas de agua domiciliarias. Urbina 
Castañeda también reconoció el apoyo del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, quien ha 
llevado a cabo proyectos de beneficio social, como la construcción de un paso a desnivel 
vehicular y la rehabilitación de escuelas. Además, se mencionó la construcción de la Línea K del 
Tren Transístmico para impulsar el desarrollo del corredor multimodal de Tapachula. 
LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Gobierno de Edomex (Edicto) 

(2023-09-20, Edicto, Excélsior, . 20)  

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obra del Estado de México ha emitido un Acuerdo de 
Nulidad de Actuaciones relacionado con el Contrato de Obra Pública a Precios Unitarios y Tiempo 
Determinado número OP-15-0453, celebrado con la empresa "UTEPA URBANIZACIONES, 
TERRACERÍAS Y PAVIMENTOS S.A. DE C.V.". Se ha encontrado una discrepancia entre el 
monto contratado para la ejecución de la obra y las estimaciones relacionadas en el finiquito del 
contrato, por lo que se declara la nulidad de dicho acto administrativo. Además, se establece un 
plazo de 15 días hábiles para que la contratista presente sus alegatos y pruebas pertinentes. 
 
INNOVACIÓN GUBERNAMENTAL: Grupos parlamentarios en el Congreso presentan 
iniciativas contra la corrupción y a favor de las familias 

(2023-09-20, Redacción, Integra SON (sitio), )  

La sesión ordinaria del Congreso de Sonora incluyó la presentación de varias iniciativas, entre 
ellas una para evitar actos de corrupción en la administración pública, otra para establecer 
cronistas municipales y museos en los 72 municipios, y una más para introducir el delito de 
insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de Sonora. La primera 
iniciativa, presentada por el grupo parlamentario de Morena, propone reformar diversas 
disposiciones de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público y de la 
Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, estableciendo un tope a la tasa 
de pago de gastos financieros cuando el gobierno no cumple con el pago de un contrato. La 
segunda iniciativa, presentada por la diputada Beatriz Cota Ponce, busca que los 72 municipios 
cuenten con un cronista y un museo municipal para fortalecer la identidad cultural y desarrollar 
atractivos turísticos. La tercera iniciativa, presentada por el grupo parlamentario de Movimiento 
Ciudadano, busca introducir el delito de insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal 
del Estado de Sonora, castigando con pena de prisión de dos a cinco años a quienes simulen 
recibir ingresos menores para evitar pagar la pensión alimenticia. 
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Grupos parlamentarios en el Congreso presentan iniciativas contra la corrupción y a favor 
de las familias 

(2023-09-20, Redacción, El Zancudo SON (sitio), )  

El grupo parlamentario de Morena en Sonora propuso una reforma a la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas para combatir la corrupción en el sector público. La iniciativa busca 
establecer un tope a una tasa establecida para el pago de gastos financieros cuando el gobierno 
incumple con el pago de un contrato. Se argumenta que esta reforma evitaría beneficios 
indebidos a los proveedores y trabajadores del estado. La diputada Beatriz Cota Ponce también 
presentó una iniciativa para que los 72 municipios de Sonora cuenten con un cronista municipal 
y un museo, con el objetivo de fortalecer la identidad cultural y desarrollar atractivos turísticos. 
Además, el grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano propuso la introducción del delito de 
insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de Sonora, castigando con 
pena de prisión a quienes simulen recibir ingresos menores para evitar pagar la pensión 
alimenticia. 
 
Grupos parlamentarios en el Congreso presentan iniciativas contra la corrupción y a favor 
de las familias 

(2023-09-20, Redacción, El Zancudo SON (sitio), )  

Los grupos parlamentarios de Morena, Nueva Alianza Sonora y el Partido del Trabajo 
presentaron iniciativas en la sesión ordinaria del Congreso de Sonora. La iniciativa de Morena 
propone reformar la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley 
de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, estableciendo un tope a la tasa de 
pago de gastos financieros cuando el gobierno no cumple con el pago de un contrato. La iniciativa 
de Nueva Alianza Sonora y el Partido del Trabajo busca que los 72 municipios cuenten con un 
cronista y un museo municipal para fortalecer la identidad cultural y el desarrollo económico de 
sus localidades. La iniciativa de Movimiento Ciudadano propone introducir el delito de insolvencia 
alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de Sonora, castigando con pena de prisión 
a quienes simulen recibir ingresos menores para no pagar la pensión alimenticia. 
 
Grupos parlamentarios en el Congreso presentan iniciativas contra la corrupción y a favor 
de las familias 

(2023-09-20, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El grupo parlamentario de Morena presentó una iniciativa para reformar la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas, con el objetivo de evitar actos de corrupción entre proveedores y 
trabajadores del estado. La propuesta establece un tope a la tasa de pago de gastos financieros 
cuando el gobierno no cumple con un contrato. Por su parte, la diputada Beatriz Cota Ponce 
presentó una iniciativa para que los 72 municipios de Sonora cuenten con un cronista y un museo 
municipal, con el fin de fortalecer la identidad cultural y promover el desarrollo económico de las 
localidades. El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano propuso la introducción del delito 
de insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de Sonora, para castigar a 
quienes simulen recibir ingresos menores con el fin de no pagar la pensión alimenticia. 
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Grupos parlamentarios en el Congreso presentan iniciativas contra la corrupción y a favor 
de las familias 

(2023-09-20, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El grupo parlamentario de Morena presentó una iniciativa para reformar la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas. La propuesta busca establecer un tope a la tasa de pago de gastos 
financieros cuando el gobierno incumple un contrato, para evitar actos de corrupción entre 
proveedores y trabajadores del estado. La diputada Beatriz Cota Ponce presentó una iniciativa 
para que los 72 municipios cuenten con un cronista y un museo municipal, fortaleciendo la 
identidad cultural y el desarrollo económico de las localidades. El grupo parlamentario de 
Movimiento Ciudadano propuso introducir el delito de insolvencia alimentaria fraudulenta en el 
Código Penal del Estado de Sonora, castigando a quienes simulen recibir ingresos menores para 
evitar el pago de la pensión alimenticia. 
 
Grupos parlamentarios en el Congreso presentan iniciativas contra la corrupción y a favor 
de las familias 

(2023-09-19, Redacción, Abecé Noticias SON (Sitio), )  

El grupo parlamentario de Morena en Sonora ha presentado una iniciativa para reformar la Ley 
de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley de Obras Públicas y 
Servicios Relacionados con las Mismas. La propuesta busca establecer un tope a una tasa 
establecida para el pago de gastos financieros cuando el gobierno incumple un contrato, con el 
objetivo de prevenir actos de corrupción. Por otro lado, la diputada Beatriz Cota Ponce ha 
presentado una iniciativa para que los 72 municipios de Sonora cuenten con un cronista y un 
museo municipal, con el fin de fortalecer la identidad cultural y promover el desarrollo económico 
a través del turismo. Además, el grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano ha propuesto la 
introducción del delito de insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de 
Sonora, con el objetivo de castigar a aquellos que simulan recibir ingresos menores para evitar 
pagar la pensión alimenticia. 
 
Aumentan modalidades de fraude en México 

(2023-09-19, Redacción, De Luna QROO (Sitio), )  

El fraude en México ha aumentado en los últimos años, según un estudio de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). El informe revela que el fraude se ha diversificado en 
varias modalidades, como el phishing, el fraude telefónico, el robo de identidad y el fraude en 
línea. Además, se han presentado seis iniciativas de reforma al Código Penal Federal y a varias 
leyes, incluyendo la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, con el 
objetivo de combatir el fraude. Estas iniciativas buscan aumentar las penas y sanciones para los 
delincuentes, así como mejorar la prevención y la respuesta de las autoridades. 
 
Plantean más castigo por no pagar pensión alimentaria 

(2023-09-19, Redacción, Info Cajeme SON (sitio), )  

El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Congreso de Sonora ha propuesto una 
iniciativa para castigar con hasta cinco años de prisión a quienes no cumplan con el pago de 
pensión alimentaria. La iniciativa busca introducir el delito de insolvencia alimentaria fraudulenta 
en el Código Penal del Estado de Sonora. Por otro lado, el grupo parlamentario de Morena ha 
presentado una iniciativa para reformar la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del 
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Sector Público y la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas. Esta 
propuesta busca establecer un tope a una tasa establecida para el pago de gastos financieros 
cuando el gobierno no cumple con el pago de un contrato, con el objetivo de evitar posibles actos 
de corrupción entre proveedores y trabajadores del estado. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
El endeudamiento que viene 

(2023-09-20, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Secretario de Hacienda y Crédito Público ha anunciado un incremento significativo en la deuda 
pública, que se espera que se duplique entre 2018 y 2024. Este aumento es inédito desde los 
años ochenta y supera incluso el incremento de deuda registrado durante la reforma energética 
fallida de 2014. A pesar de que la economía mexicana está creciendo y la inflación está cediendo, 
el gobierno está solicitando un máximo de endeudamiento del país que comprometerá a futuras 
generaciones. Esta decisión es innecesaria y sorprendente, ya que no se encuentra en una crisis 
económica o financiera, ni en una convulsión política o social. El endeudamiento público es una 
salida riesgosa para el creciente gasto público, especialmente con la falta de estrategias de 
contención, como coberturas cambiarias o refinanciamiento de bonos en moneda extranjera. 
 
Aunque Alejandro Armenta lo niega, Edgar Chumacero sí formó parte de su equipo 

(2023-09-20, Carlos Cózatl, Periódico central PUE (sitio), )  

El exesgrimista olímpico Edgar Chumacero Hernández, quien formó parte del equipo del senador 
Alejandro Armenta desde 2022, ha sido acusado de amenazar a su expareja Karina Romero 
Alcalá para ver a su hija. A pesar de que el senador y su equipo han negado cualquier relación 
con Chumacero, se ha encontrado evidencia de su presencia en eventos encabezados por 
Armenta, como los foros a favor de la Reforma Eléctrica. En varios videos e imágenes, 
Chumacero puede ser visto escoltando a Armenta y hablando con miembros de su equipo. Sin 
embargo, Armenta y su vocero han negado que Chumacero formara parte de su equipo de staff. 
 
La falacia de reformar a Pemex 

(2023-09-20, Atzayaelh Torres, El Financiero (Sitio), )  

El diputado Manuel Rodríguez ha anunciado su intención de competir para ser candidato de 
Morena a gobernador de Tabasco. Esta decisión refuerza el compromiso de cimentar las bases 
de la Cuarta Transformación en un estado clave para la continuidad del proyecto. Tabasco es 
sede de una nueva refinería que acercará a México a la autosuficiencia en combustibles. Esta 
noticia se suma a la de la secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien también buscará la 
candidatura, pero al gobierno de Veracruz. 
 
El endeudamiento que viene 

(2023-09-20, Redacción, Reforma, . 10)  

El Secretario de Hacienda y Crédito Público ha solicitado un incremento en la deuda pública, lo 
que resultará en un aumento sin precedentes de la deuda interna y externa del gobierno federal. 
Este endeudamiento innecesario y riesgoso se produce en un contexto económico, financiero y 
político positivo, lo que implica el uso de dinero caro en pesos y dólares sin necesidad. Aunque 
la economía está creciendo a más del 3% y la inflación está cediendo, este endeudamiento 
compromete a las generaciones futuras y podría llevar a una tormenta perfecta. Se señala que la 
deuda pública y la política están íntimamente relacionadas, y este endeudamiento apresurado no 
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tiene una fuente política clara. Se advierte que el desacoplamiento de Estados Unidos, la 
impredecibilidad del tipo de cambio a largo plazo y la falta de estrategias de contención podrían 
llevar a un estallido de los niveles de deuda pública. 
 
Libra ex director general de Pemex orden de aprehensión 

(2023-09-19, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

Carlos Treviño Medina, ex director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), ha recibido una 
suspensión definitiva por parte del Quinto Tribunal Colegiado en Materia Penal en la Ciudad de 
México, lo que impide que la Fiscalía General de la República (FGR) lo detenga por su presunta 
implicación en el caso Odebrecht. Treviño es investigado por asociación delictuosa y operaciones 
con recursos de procedencia ilícita relacionados con la reforma energética impulsada por el 
presidente Enrique Peña Nieto. Los ministros del tribunal argumentaron que el fiscal Kristian J. 
Jiménez Hernández, de la Unidad de Investigación CGI "B", no tiene la legitimidad para presentar 
un recurso de revisión. Esta es la segunda suspensión definitiva que Treviño recibe, la primera 
fue otorgada en mayo pasado. 
 
Campo Trion, el primer proyecto de aceite de aguas ultra profundas aprobado por la CNH 

(2023-09-19, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), )  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) de México ha aprobado el plan de desarrollo para 
la Extracción presentado por Woodside Petróleo Operaciones de México, relacionado con el 
contrato CNH-A1-TRION/2016. El proyecto Trion, situado a 2,500 metros de profundidad y a 180 
km de la costa mexicana, es el tercer proyecto de aguas ultra profundas más importante del 
mundo. Woodside Energy, el operador con una participación del 60%, y Pemex, con el 40% 
restante, esperan comenzar la producción de aceite en 2028. El proyecto, que se deriva de una 
asociación entre Pemex y Woodside Petróleo Operaciones de México, se enmarca en la Reforma 
Energética. El plan de desarrollo incluye la perforación de 12 pozos productores, 10 pozos 
inyectores de agua y 2 pozos inyectores de gas. El proyecto Trion ocupará el quinto lugar en 
inversión, con un costo total de 10,434 millones de dólares. 
 

CMIC ESTATALES 
 
Nos fallaste... 
(2023-09-20, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

La Secretaría del Trabajo de Tamaulipas, María Estela Chavira Martínez, agradeció al presidente 
municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, por su colaboración en la Feria del Empleo, 
que ofrece oportunidades laborales a los residentes de la ciudad. La secretaria destacó la 
participación de empresas locales y nacionales en el evento, que contó con 3,500 vacantes. 
También mencionó la importancia de la colaboración entre los gobiernos estatal y municipal para 
generar empleos. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Jorge Adán Contreras Galván, también estuvo presente en la feria. 
 
Nos fallaste... 
(2023-09-20, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

El presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, ha sido reconocido por la 
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, por su colaboración en la organización de la 
Feria del Empleo. El evento, que se llevó a cabo en el Polideportivo Adolfo Ruíz Cortines, contó 
con la participación de 100 empresas y 2,500 vacantes. La secretaria del Trabajo agradeció a 
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Gattás Báez por su disponibilidad para hacer equipo con el gobierno de Tamaulipas y promover 
oportunidades de trabajo para los ciudadanos. También se reconoció al presidente del CMIC, 
Jorge Adán Contreras Galván, por su apoyo a la feria. 
 
Nos fallaste... 
(2023-09-19, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, agradeció al presidente municipal de Ciudad 
Victoria, Eduardo Gattás Báez, por su colaboración en la feria del empleo. El evento contó con la 
participación de la diputada Magaly Deándar Robinson, el diputado José Braña Mojica, el titular 
de la Oficina de Representación Federal del Trabajo en Ciudad Victoria, Iván Karim Rocha 
Picasso, la presidenta de la CANACO, Greysi Ethel Robles Barajas, el Presidente de la CMIC, 
Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo González Martínez. 
 
Brigadas de conservación se capacitan para mantener en buen estado las carreteras en el 
Estado de Querétaro 

(2023-09-20, Redacción, Voz Imparcial QRO (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González 
Salinas, entregó reconocimientos a integrantes de las cuadrillas de conservación carretera por 
completar cursos y capacitaciones. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y la SDUOP organizaron los cursos de "Operación de Minicarcadores", "Operación de 
Retroexcavadora" y "Metodologías de Trabajo en Campo en Carreteras". El Presidente de la 
CMIC, Oscar Hale Palacios, destacó la importancia del trabajo en equipo para el desarrollo de 
Querétaro. 
 
BOSQUEJOS 20/09/23 

(2023-09-20, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), )  

El presidente de la AMDA Chihuahua, Antonio Moisés, culpó a AMLO por la baja venta nacional 
de automóviles debido a su estrategia de regularización de 'chuecos'. Empresarios y productores 
de Chihuahua también criticaron a AMLO por su negligencia y abandono en la crisis migratoria 
en Ciudad Juárez. Exigen a las secretarias de Gobernación y Relaciones Exteriores que atiendan 
la crisis migratoria, ya que ha provocado el cierre de puentes internacionales y ha afectado a las 
empresas que intercambian mercancías. Gabriel Díaz Negrete, presidente estatal del PAN, 
presentó una denuncia contra el alcalde de MORENA, Cruz Pérez Cuéllar, por difundir su 
segundo informe de labores fuera de los plazos establecidos, vulnerando los principios de 
equidad, legalidad e imparcialidad. 
 
Tamaulipas rezagado en obra; "hubo muy poca", expone CMIC 

(2023-09-19, Redacción, El Diario de Nuevo Laredo TAMPS(Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tamaulipas, 
Gerardo Holguín López, afirma que el 2024 podría ser un año prometedor para la industria de la 
construcción, ya que los tres órdenes de Gobierno podrían invertir más dinero en obras 
prioritarias. Holguín destaca la importancia de esta inversión para el desarrollo económico y social 
de la región, además de generar empleos. Sin embargo, también señala que la falta de personal 
capacitado es un desafío para el sector, por lo que se requiere formar a más profesionales en la 
industria de la construcción. 
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Se van empresarios juarenses contra Gobernacion y Relaciones Exteriores por 
negligencia en migración 

(2023-09-19, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

Líderes empresariales de Ciudad Juárez han enviado una carta a las autoridades federales en 
México, reclamando la negligencia y falta de políticas públicas en la gestión de la migración en la 
región. La carta afirma que la crisis migratoria ha llevado al cierre parcial o total de los cruces 
fronterizos con Estados Unidos, afectando negativamente el comercio y las actividades 
económicas binacionales. Los líderes empresariales exigen una respuesta pronta y eficiente para 
abordar la situación, incluyendo la asignación de recursos federales para mejorar la 
infraestructura y el control de la migración. La carta fue firmada por líderes empresariales, 
incluyendo a Jorge Bermúdez Espinoza Alcay, presidente de CMIC en Juárez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: ST 

(2023-09-19, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en 
Ciudad Victoria, Tamaulipas, con la participación de más de 100 empresas. La secretaria de 
Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, destacó que estas ferias son 
una oportunidad para que las personas encuentren empleo con salarios justos y derechos 
laborales garantizados. El presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue 
agradecido por su colaboración en la organización del evento. Entre los asistentes estuvieron el 
subsecretario de Empleo y Previsión Social Abelardo Flores Mendoza, la directora del Servicio 
Nacional del Empleo Beatriz del Toro Cázares, el subsecretario del Trabajo y Conciliación Mario 
Mireles Salas, Jorge Román Bello Méndez, secretario de Desarrollo Económico de Ciudad 
Victoria, y la presidenta del Sistema DIF Victoria, Lucía Rodríguez de Gattás. También se contó 
con la presencia de la diputada Magaly Deándar Robinson, el diputado José Braña Mojica, el 
titular de la Oficina de Representación Federal del Trabajo en Ciudad Victoria Iván Karim Rocha 
Picasso, la presidenta de la CANACO Greysi Ethel Robles Barajas, el Presidente de la CMIC 
Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo González Martínez. 
 
CENA DE NEGROS 

(2023-09-19, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), )  

El presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue agradecido por su 
colaboración en la feria del empleo de Tamaulipas. La secretaria del Trabajo, María Estela 
Chavira Martínez, reconoció la coordinación entre el gobierno estatal y municipal para impulsar 
la feria, que ofrece oportunidades de trabajo. También agradeció a los empresarios y a los 
participantes por su apoyo. Entre los asistentes estaban el Presidente de la CMIC, Jorge Adán 
Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo González Martínez. 
 
Tamaulipas rezagado en obra; "hubo muy poca", expone CMIC 

(2023-09-19, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Gerardo Holguín López, presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha señalado que Tamaulipas se está quedando rezagado en términos de 
desarrollo en comparación con otras zonas del país. La falta de inversión en obras públicas, 
debido a la falta de presupuestos, ha sido un factor determinante en este rezago. Holguín López 
espera que el presupuesto para el 2024 sea mucho mejor y que los legisladores federales y el 
gobierno del estado trabajen para obtener más recursos para Tamaulipas en infraestructura y 
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obras públicas. Aunque la inversión privada en obras es mayor que la gubernamental, Holguín 
López confía en que se destine más presupuesto para el resto del año. 
 
Espera CMIC que la Seidum tome en cuenta a sus empresas en licitación de obras de salud 

(2023-09-19, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

Julio Lugo Barriga, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Colima, espera que las alrededor de 60 acciones en materia de salud que se licitarán 
en el estado tomen en cuenta a empresas afiliadas a la CMIC. Estas acciones, que se espera se 
realicen antes de finales de 2023, se licitarán a través de la Secretaría de Infraestructura, 
Desarrollo Urbano y Movilidad (Seidum). Lugo señaló que alrededor del 50% de las 
aproximadamente 100 empresas registradas en el padrón de contratistas de la Seidum están 
afiliadas a la CMIC. 
 
Aportará CMIC propuestas de mejora a la movilidad estatal 
(2023-09-19, Redacción, Quadratín JAL (sitio), )  

La diputada Mónica Magaña, presidenta de la Comisión Legislativa de Movilidad y Transporte, 
se reunió con representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Jalisco para solicitar su colaboración en la mejora de la calidad y eficiencia del transporte 
en el estado. El presidente de CMIC Jalisco, Juan Manuel Chávez Ochoa, destacó la importancia 
de la Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte, y expresó el compromiso de la CMIC para 
generar una cultura vial adecuada. Se enfatizó la necesidad de la participación activa del sector 
de la construcción en la elaboración de los reglamentos de movilidad, debido a su experiencia y 
conocimiento. La diputada Magaña compartió los beneficios y avances de la nueva ley y resolvió 
las dudas de los afiliados presentes. Se destacó la importancia de proyectos de infraestructura 
vial que mejoren la calidad de las vías peatonales, ciclistas y de automóviles, así como la creación 
de vías y reglamentos específicos para motocicletas. También se discutieron las modificaciones 
en el uso y manejo de mototaxis, motocicletas, grúas y plataformas, y los pasos a seguir en caso 
de un choque "laminero". 
 
Concluyen capacitación brigadistas de conservación carretera del estado 

(2023-09-19, Redacción, ADN Informativo SIN (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González 
Salinas, entregó 30 reconocimientos a trabajadores de cuadrillas de conservación carretera por 
completar cursos y capacitaciones. Estos cursos fueron organizados por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en colaboración con la SDUOP. La coordinadora de 
la Comisión Estatal de Infraestructura (CEI), Sonia Carrillo Rosillo, destacó la importancia de 
estas brigadas de conservación, que trabajan las 24 horas del día durante todo el año. El 
Presidente de la CMIC, Oscar Hale Palacios, agradeció la colaboración entre colegios de 
profesionistas, el sector privado y el gobierno para mejorar Querétaro. 
 
 
 

Brigadas de conservación se capacitan para mantener en buen estado las carreteras 

(2023-09-19, Redacción, El Regional Joven QRO (Sitio), )  

El Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González Salinas, 
entregó 30 reconocimientos a integrantes de las cuadrillas de conservación carretera por 
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completar cursos de capacitación. Estos cursos fueron organizados por la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) en colaboración con la SDUOP. El Presidente de la 
CMIC, Oscar Hale Palacios, destacó la importancia de la colaboración entre colegios de 
profesionistas, el sector privado y el gobierno para trabajar en beneficio de Querétaro. 
 
Constructores de Coatza piden a la federación abrir licitaciones 

(2023-09-19, Redacción, CDP Noticias VER (sitio), )  

Constructores de Coatzacoalcos, Veracruz, han solicitado al Gobierno Federal que las 
licitaciones de los proyectos venideros sean abiertas a los empresarios locales. El presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz Sur, Luis 
Escamilla Aguilar, afirmó que las grandes obras son adjudicaciones directas lideradas por la 
Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, lo que limita la participación de los 
empresarios locales. A pesar de esto, los socios de la CMIC están trabajando en obras de 
Petróleos Mexicanos y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Los 
constructores esperan que las inversiones en los complejos petroquímicos de Coatzacoalcos se 
incrementen el próximo año. 
 
Empresarios piden al Gobierno de México atender crisis migratoria en Ciudad Juárez, 
Chihuahua 

(2023-09-19, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

Un grupo de empresarios de Ciudad Juárez, Chihuahua, ha enviado una carta al Gobierno de 
México exigiendo atención a la crisis migratoria en la ciudad fronteriza. Los empresarios 
denuncian la falta de políticas públicas en materia migratoria y la negligencia del gobierno federal, 
lo que ha llevado a la llegada desordenada de grandes números de migrantes desde hace más 
de un año. Además, la crisis migratoria ha afectado las actividades comerciales binacionales, 
generando pérdidas económicas y un incremento en la incidencia delictiva, especialmente 
secuestros y extorsiones. Los empresarios piden al gobierno que tome medidas para garantizar 
la seguridad y la continuidad de las actividades empresariales en la región. La carta fue firmada 
por representantes de varias asociaciones empresariales, incluyendo la CMIC, cuyo presidente 
es Jorge Bermúdez Espinoza. 
 
Empresarios exigen al Gobierno intervenir ante la llegada de migrantes a Ciudad Juárez 

(2023-09-19, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

Empresarios de Ciudad Juárez, Chihuahua, criticaron al Gobierno federal por su inacción ante la 
llegada desordenada de migrantes a la región desde hace más de un año. Los empresarios, 
incluyendo a Jorge Bermúdez, presidente de CMIC, pidieron una respuesta eficiente a la 
problemática, argumentando que la falta de recursos federales ha ocasionado un colapso en la 
infraestructura y el comercio binacional. Además, señalaron que la llegada de migrantes ha 
provocado la fluctuación de los cierres de puentes, causando pérdidas económicas. Los 
empresarios exigieron al Gobierno federal tomar cartas en el asunto y retomar el control de la 
situación. 
 
Se ofertan más de 2 mil empleos en Feria Victoria 2023: Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, contó con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
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municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó que se están generando empleos formales con salarios justos y respeto a los derechos 
laborales. Agradeció al presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, por su 
apoyo en la organización del evento. Entre los asistentes se encontraban el subsecretario de 
Empleo y Previsión Social Abelardo Flores Mendoza, la directora del Servicio Nacional del 
Empleo Beatriz del Toro Cázares, y el Presidente de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván. 
 
Ayudará CMIC a impulsar la calidad de la Movilidad 

(2023-09-19, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Jalisco, en 
colaboración con la diputada Mónica Magaña, presidenta de la comisión legislativa de movilidad 
y transporte, discutió la Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte. Se instó a la CMIC a 
participar en mesas de trabajo para contribuir al diseño de estrategias y reglamentos que 
promuevan la calidad y eficiencia del transporte. El presidente de CMIC Jalisco, Juan Manuel 
Chávez Ochoa, subrayó la importancia de la ley, que afecta directamente la calidad de vida y el 
desarrollo de las ciudades. Se enfatizó la importancia de la participación activa del sector de la 
construcción en la planificación de los reglamentos de movilidad. La diputada Mónica Magaña 
destacó los beneficios de la nueva ley, que incluyen la creación de infraestructura vial y 
reglamentos específicos para motocicletas. 
 
Cruz Roja promueve conferencia con causa 

(2023-09-19, Redacción, Política Tlaxcala TLAX (sitio), )  

La delegación estatal de la Cruz Roja mexicana en Tlaxcala ha invitado a la ciudadanía a 
participar en una conferencia con causa que se celebrará el 24 de octubre de 2023 en el Hotel 
La Posada. Los fondos recaudados en el evento se destinarán a las acciones operativas de la 
Cruz Roja. Entre los asistentes al evento se encuentran la CMIC Delegación Tlaxcala, la 
Universidad Metropolitana de Tlaxcala, Mujeres Empresarias Tlaxcala, Coparmex Tlaxcala, 
Canaco Apizaco, Canirac Tlaxcala, IFYDE, el Colegio de Contadores del Estado de Tlaxcala y la 
Asociación de Empresas y Empresarios del Estado de Tlaxcala. Los boletos pueden adquirirse 
en la delegación estatal de la Cruz Roja Mexicana en Tlaxcala o por teléfono o correo electrónico. 
 
Tamaulipas rezagado en obra; "hubo muy poca", expone CMIC  
(2023-09-19, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

Gerardo Holguín López, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Tamaulipas, mencionó que en 2024, año electoral, se espera que los tres órdenes de Gobierno 
inviertan más dinero en obras prioritarias. Holguín destacó la necesidad de dar seguimiento a las 
obras en proceso, como la ampliación de la carretera Victoria-Monterrey, el Puente Internacional 
Nuevo Laredo III y el Puente Internacional Reynosa-Anzaldúas. Afirmó que estas obras son 
fundamentales para el desarrollo económico y social de la región. Holguín también hizo un 
llamado a las autoridades para que se agilicen los procesos de licitación y contratación, y se 
respeten los contratos firmados para evitar retrasos y sobrecostos. 
 
Dos mil empleos ofertan cien empresas en la segunda Feria Victoria 2023 

(2023-09-19, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

Más de 100 empresas participaron en la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en Ciudad 
Victoria, Tamaulipas, organizada por el gobierno de Américo Villarreal Anaya. La secretaria de 
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Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, destacó la importancia de la 
inserción laboral y la generación de empleos formales. La feria contó con la participación de 
autoridades federales, estatales y municipales, incluyendo al presidente municipal Eduardo 
Gattás Báez. Entre las empresas participantes se encontraban la CMIC, representada por su 
presidente Jorge Adán Contreras Galván, y CANIRAC, representada por su presidente Juan 
Pablo González Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, La Prensa TAMPS (sitio), )  

La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, inauguró la 
Feria de Empleo en Ciudad Victoria, que contó con la participación de más de 100 empresas y 
más de 2,000 ofertas de trabajo. Sosa Ruíz destacó que el gobierno estatal ha establecido una 
ruta de trabajo para beneficiar a más personas de la población económicamente activa y para 
que, a través de la colocación segura, sean parte de los empleos formales. La presidenta 
municipal de Ciudad Victoria, Lucía Rodríguez de Gattás, agradeció la colaboración del gobierno 
estatal y las empresas que participaron en la feria. Entre los asistentes estuvieron el Presidente 
de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo González 
Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, El Eco del Mante TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en 
el Polyforum, con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó la importancia de la inserción laboral en empleos formales con salarios dignos y derechos 
laborales garantizados. Entre los asistentes estuvieron Jorge Adán Contreras Galván, 
Presidente de la CMIC, y el presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez. 
 
MÁS DE 2 MIL EMPLEOS DE CIEN EMPRESAS SE OFERTAN EN LA SEGUNDA FERIA 
VICTORIA 2023: SECRETARÍA DEL TRABAJO 

(2023-09-19, Redacción, La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya, en colaboración con autoridades federales, estatales y 
municipales, organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en el Polyforum de Ciudad 
Victoria, Tamaulipas. Más de 100 empresas participaron en el evento, ofreciendo más de 2,000 
puestos de trabajo. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa 
Ruíz, destacó la importancia de los empleos formales y salarios justos. El presidente municipal 
de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue agradecido por su apoyo en la organización de la 
feria. Entre los asistentes se encontraban el subsecretario de Empleo y Previsión Social Abelardo 
Flores Mendoza, la directora del Servicio Nacional del Empleo Beatriz del Toro Cázares, y el 
Presidente de la CMIC Jorge Adán Contreras Galván. 
 
Más de 2 mil empleos de 100 empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023 

(2023-09-19, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  
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La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, contó con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó la importancia de estas ferias para garantizar empleos formales y salarios justos. 
Agradeció al presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, por su apoyo en la 
organización del evento. Entre los asistentes destacados se encontraban Jorge Adán Contreras 
Galván, Presidente de la CMIC, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo González Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-20, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

Más de 100 empresas participaron en la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 del gobierno de 
Américo Villarreal Anaya, en colaboración con autoridades federales, estatales y municipales, 
para ayudar a cientos de personas a encontrar empleo con salarios justos y derechos laborales 
garantizados. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa 
Ruíz, inauguró el evento, destacando la importancia de la inserción laboral en empleos formales. 
El presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue reconocido por su 
colaboración en la organización de la feria. Entre los asistentes destacados se encontraban el 
Presidente de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo 
González Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, Visión de Noticias TAMPS (sitio), )  

La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, se llevó a cabo en el Polyforum de Ciudad Victoria, Tamaulipas. Más de 100 empresas 
ofrecieron más de 2,000 vacantes con salarios competitivos y derechos laborales garantizados. 
La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, inauguró el 
evento, destacando la importancia de la inserción laboral en empleos formales. El presidente 
municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue agradecido por su apoyo en la 
organización del evento. Entre los participantes estuvieron el subsecretario de Empleo y Previsión 
Social, Abelardo Flores Mendoza, y el Presidente de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-20, Redacción, Tamaulipas Press TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en 
el Polyforum, con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó la importancia de la inserción laboral en empleos formales con salarios justos y derechos 
laborales garantizados. El presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, 
agradeció a las empresas participantes por su apoyo. Entre los asistentes se encontraban 
representantes de la CMIC, incluido su presidente, Jorge Adán Contreras Galván. 
 
MÁS DE 2 MIL EMPLEOS DE CIEN EMPRESAS SE OFERTAN EN LA SEGUNDA FERIA 
VICTORIA 2023: SECRETARÍA DEL TRABAJO 
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(2023-09-19, Redacción, Gobierno de Tamaulipas TAMPS (Sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023, en 
la que más de 100 empresas ofrecieron más de 2,000 puestos de trabajo con salarios justos y 
derechos laborales garantizados. La feria fue inaugurada por la secretaria de Trabajo y Previsión 
Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, y contó con la participación de autoridades 
federales, estatales y municipales. Se agradeció al presidente municipal de Ciudad Victoria, 
Eduardo Gattás Báez, por su colaboración en la organización del evento. Entre los asistentes se 
encontraban el subsecretario de Empleo y Previsión Social Abelardo Flores Mendoza, el 
Presidente de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de CANIRAC, Juan Pablo 
González Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, contó con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó que el gobierno estatal ha establecido una ruta de trabajo para beneficiar a más personas 
económicamente activas y garantizar empleos formales. Se agradeció al presidente municipal de 
Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, por su apoyo a la feria de empleo. Entre los asistentes se 
encontraban el subsecretario de Empleo y Previsión Social Abelardo Flores Mendoza, la directora 
del Servicio Nacional del Empleo Beatriz del Toro Cázares, el subsecretario del Trabajo y 
Conciliación Mario Mireles Salas, el secretario de Desarrollo Económico de Ciudad Victoria Jorge 
Román Bello Méndez, el Presidente de la CMIC Jorge Adán Contreras Galván y el presidente 
de CANIRAC Juan Pablo González Martínez. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Agencias, Luis Valtierra Noticias TAMPS (Sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en 
Ciudad Victoria, Tamaulipas, en colaboración con autoridades federales, estatales y municipales. 
Más de 100 empresas participaron, ofreciendo más de 2 mil puestos de trabajo con salarios justos 
y derechos laborales garantizados. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, 
Olga Patricia Sosa Ruíz, destacó que estas ferias son parte de un esfuerzo conjunto para 
beneficiar a la población económicamente activa y promover empleos formales. La feria fue 
inaugurada por Sosa Ruíz, y contó con la presencia de autoridades como el subsecretario de 
Empleo y Previsión Social, Abelardo Flores Mendoza, y el Presidente de la CMIC, Jorge Adán 
Contreras Galván. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, Despertar de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, contó con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó el trabajo conjunto del gobierno y los empresarios generadores de empleo para ofrecer 
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ofertas laborales con salarios justos y respeto a los derechos laborales. El evento contó con la 
presencia de Jorge Adán Contreras Galván, Presidente de la CMIC, entre otros actores. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023 

(2023-09-19, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023 en 
Ciudad Victoria, Tamaulipas, con la participación de más de 100 empresas y autoridades 
federales, estatales y municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, 
Olga Patricia Sosa Ruíz, destacó que el gobierno estatal ha establecido una ruta de trabajo para 
beneficiar a la población económicamente activa, proporcionando empleos formales y salarios 
justos. La feria fue inaugurada por Sosa Ruíz, junto con el presidente municipal Eduardo Gattás 
Báez. Entre los asistentes estuvieron el subsecretario de Empleo y Previsión Social Abelardo 
Flores Mendoza, la directora del Servicio Nacional del Empleo Beatriz del Toro Cázares, el 
subsecretario del Trabajo y Conciliación Mario Mireles Salas, Jorge Román Bello Méndez, 
secretario de Desarrollo Económico de Ciudad Victoria, y la presidenta del Sistema DIF Victoria, 
Lucía Rodríguez de Gattás. También asistieron la diputada Magaly Deándar Robinson, el 
diputado José Braña Mojica, Iván Karim Rocha Picasso de la Oficina de Representación Federal 
del Trabajo en Ciudad Victoria, Greysi Ethel Robles Barajas de la CANACO, Jorge Adán 
Contreras Galván de la CMIC y Juan Pablo González Martínez de CANIRAC. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-19, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

La segunda Feria de Empleo Victoria 2023, organizada por el gobierno de Américo Villarreal 
Anaya, contó con la participación de más de 100 empresas y autoridades federales, estatales y 
municipales. La secretaria de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, 
destacó que el gobierno estatal ha establecido una ruta de trabajo para beneficiar a más personas 
de la población económicamente activa y garantizar empleos formales. Las ferias de empleo se 
han llevado a cabo en los principales municipios de Tamaulipas, incluyendo Ciudad Victoria, en 
colaboración con los empresarios generadores de empleo. El presidente municipal de Ciudad 
Victoria, Eduardo Gattás Báez, fue agradecido por su apoyo en la organización de la feria. Entre 
los asistentes estuvieron el Presidente de la CMIC, Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente 
de CANIRAC, Juan Pablo González Martínez. 
 
Se acabaron las casas 'baratas' en Yucatán 

(2023-09-19, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán ha advertido de 
una brecha creciente entre la necesidad de viviendas económicas y la imposibilidad de construir 
casas asequibles. El Presidente de la CMIC, Raúl Asís Monforte González, ha explicado que 
esta situación se debe a la falta de suelo apto y de infraestructuras urbanas como agua potable, 
electricidad, comunicación, avenidas y drenaje. Los constructores han solicitado a las autoridades 
que se sienten a dialogar para encontrar soluciones y hacer las viviendas más asequibles a los 
trabajadores con cierto nivel salarial. 
 
Inmobiliarios a la espera del Interapas para la creación de nuevos desarrollos: CMIC 

(2023-09-19, Redacción, CN 13 SLP (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/6e09c51a3cd745c14a9364c1505143d1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5ef6c1eb92bc1524996d01744be23dae?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5ef6c1eb92bc1524996d01744be23dae?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e627d59b33db2b05beb9be2aa5f1571?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a8eb74b1bbb272009ca25de54019896f?file


 

 

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en San Luis Potosí, ha señalado que los desarrolladores inmobiliarios 
están a la espera de una respuesta del Interapas para la creación de nuevos complejos. La CMIC 
ha solicitado un plan de contingencia para el suministro de agua y la creación de nuevos pozos 
para abastecer las nuevas zonas de desarrollo. La CMIC también ha solicitado que se aceleren 
los trámites de autorización para la construcción de nuevos pozos. La CMIC ha propuesto utilizar 
el agua de los ríos y arroyos para el riego de áreas verdes y la reutilización del agua residual 
tratada para el riego de áreas verdes y el lavado de calles. 
 
 


